
Валерий Федоров: «Четыре 

России» ищут себя. Первая — 

воюющая. Вторая — уехавшая. 

Третья — столичная. 

Четвертая — глубинная

ТОЛЬКО В «РГ» Безопасность авиации гарантирует стремление вскрыть, 
а не скрыть проблему 

Разбор полетов: рейс-2023

Юрий Гаврилов

В
чера вечером Миноборо-
ны России сообщило, что 
11 января глава ведомства 

генерал армии Сергей Шойгу 
произвел новые назначения в 
руководстве специальной воен-
ной операцией. Пост командую-
щего Объединенной группиров-
кой войск  (сил) в зоне СВО за-
нял начальник Генерального 
штаба генерал армии Валерий 
Герасимов.

Его заместителями стали 
главнокомандующий Воздуш-
но-космическими силами гене-
рал армии Сергей Суровикин, 
главнокомандующий Сухопут-
ными войсками генерал армии 
Олег Салюков, а также замна-
чальника Генштаба генерал-
полковник Алексей Ким. 

«Повышение уровня руко-
водства специальной военной 
операцией связано с расшире-
нием масштаба решаемых в 

ходе ее проведения задач, необ-
ходимостью организации более 
тесного взаимодействия между 
видами и родами войск Воору-
женных сил, а также повышени-
ем качества всех видов обеспе-
чения и эффективности управ-
ления группировками войск 
(сил)», — объяснили в Мин-
обороны России.

Между тем вчера с самого 
утра все российские СМИ обсу-
ждали известие о взятии Соле-
дара. Новость пришла в ночь на 
среду и стала поводом для 

многочисленных комментариев 
политиков, военных экспертов 
и журналистов.  

Однако высокие чиновники 
с подтверждением этой инфор-
мации не торопились. «Подо-
ждите. Давайте не будем спе-
шить, дождемся все-таки офи-
циальных заявлений», — заявил 
журналистам кремлевского 
пула пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. 

В  т о  ж е  в р е м я  о н  п о д -
твердил, что в Соледаре дей-
ствительно есть положитель-

ная динамика в продвижении. 
Однако, заметил Песков, успех 
в военных действиях будет до-
стигнут, когда мы выполним 
цели, которые поставлены Вер-
ховным главнокомандующим в 
ходе специальной военной опе-
рации. 

Тактические успехи в СВО, 
по его словам, безусловно, важ-
ны. Они достаются достаточно 
дорогой ценой. Ценой фанта-
стического героизма бойцов.

 «Поэтому это еще один по-
вод для нашей гордости за тех 
наших ребят, которые на месте 
не жалеют ни своей жизни, ни 
своего здоровья для того, чтобы 
эти тактические успехи нам да-
рить», — сказал пресс-секретарь 
президента России. 

Официальное заявление по 
Соледару появилось в середине 
дня.  Его сделал представитель 
Минобороны России 
генера л-лейтенант 
Игорь Конашенков. 

Наталия Ячменникова

П
ервая авиаката-
строфа в 2023 году: 
в Ненецком авто-
н о м н о м  о к р у г е 
у п а л  А н - 2  Н а -
р ь я н - М а р с к о г о 
о б ъ е д и н е н н о г о 
авиаотряда. На бор-
ту находились 12 

человек. Погибли пассажир и 
пилот. Началось расследование.  

А вот еще сухая статистика 
инцидентов с российскими 
гражданскими самолетами 
всего за несколько дней.  За-
фиксированы четыре ситуа-
ции, связанные с нештатной 
работой шасси: в двух случаях 
неуборка шасси после взлета, 
еще в  д вух  —  сложности с 
управлением передней стой-
кой. Дважды самолеты при 
подготовке к взлету выкатыва-
лись за пределы ВПП. И нако-
нец, беспрецедентное: в поле-
те у Ан-26 открылся грузовой 
люк и часть багажа выпала в 
«дыру».  Разные самолеты, 
разные авиакомпании, разные 
аэропорты. А проблема одна — 
с безопасностью полетов. Раз-
бираемся с президентом Меж-
дународного консультатив-
но-аналитического агентства 
«Безопасность полетов», чле-
ном Всемирного фонда  без-
опасности полетов Валерием 
Шелковниковым.

Валерий Георгиевич, предвари-
тельно одна из версий круше-
ния Ан-2 — обледенение?

В А Л Е Р И Й  Ш Е Л К О В Н И К О В :  В с е гда 
рассматривается несколько вер-
сий: отказ техники, ошибка эки-
пажа, плохие метеоусловия. 
Поэтому давайте не спешить. 
Специалисты разберутся. Да-
вайте о другом. Никогда не быва-
ет авиакатастрофы по одной при-
чине. Нужно говорить об ошиб-
ках системы в целом. А они могут 
быть как явными, так и скрыты-
ми. Да, может отказать техника. 
Поэтому ее разработчики руко-
водствуются специальными нор-
мами летной годности.

Поясните, что это такое?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Они норми-
руют возможную частоту авиа-
ционных происшествий. Нор-
мы летной годности одинаковы 
для самолетов любой пассажи-
ровместимости и составляют 
примерно 10 -7 на час полета. 
Однако и их можно выполнять 
по-разному.

Да, есть человеческий фак-
тор, по вине которого происхо-
дит до 80 процентов авиапроис-
шествий. Как правило, всех со-

бак всегда вешают на пилотов, 
диспетчеров управления воз-
душным движением, инженер-
но-технический состав. Поче-
му? Они «у руля». Их ошибки 
явные и приводят к определен-
ным последствиям. А ошибки 
тех, кто разрабатывает осново-
полагающие документы, стан-
дарты, технические требования 
и т.д.? Кто должен заниматься 
превентивными мерами по 

предотвращению трагедий в 
небе и не занимается этим?..

Если честно, сильно напряга-
ют инциденты по принципу 
«дубль-2». Те же сбои с шасси, 
выкатывания...

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Правильно 
напрягают. Любой инцидент от-
личается от катастрофы только 
исходом. Это известный посту-
лат безопасности. Кстати, после 

введения санкций против Ира-
на в его гражданской авиации 
проблемы тоже начинались с 
нештатной работы шасси. 
Поэтому: произошел инцидент 
— бросайте все и расследуйте. 
Могут быть выявлены те же ава-
рийные факторы, что и при ка-
тастрофах. А это обширный ис-
точник информации. Но глав-
ное — живы участники событий. 
Есть у кого спросить.

ЧП с открывшимся люком на 
Ан-26 вызвало волну пересудов 
о возрасте самолетов, на ко-
торых мы летаем. Прошла 
информация, что машина экс-
плуатируется с 1979 года. Та-
кой возраст — серьезный риск?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Критерий 
для  авиатехники — 
летная годность, а не 
возраст. 

МИНОБОРОНЫ Наши бойцы ведут зачистку Соледара

Бои особого значения
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Безопасность полетов и большой, и малой гражданской авиации начинается на Земле. 

А К Ц Е Н Т

Из года в год наступаем на одни и те же 
грабли: недостаточная подготовка 
пилотов, отсутствие маркировки ЛЭП, 
нарушения правил полетов

А К Ц Е Н Т

В Минобороны России пояснили, 
что повышение уровня руководства СВО 
в том числе связано с расширением 
масштаба решаемых там задач

Австралийский доллар  47,6999
Азербайджанский манат  40,6001
Армянский драм**  17,4311
Белорусский рубль  25,7673
Болгарский лев  37,8400
Бразильский реал  13,1738

Венгерский форинт**  18,5299
Вон Республики Корея***  55,3845
Гонконгский доллар* 88,4874
Датская крона*  99,5101
Доллар США  69,0202
Евро  74,1361

Индийская рупия**  83,2520
Казахстанский тенге**  14,9446
Канадский доллар  51,4270
Киргизский сом**  80,5558
Китайский юань  10,1396
Молдавский лей*  35,9521

Новый туркменский манат  19,7201
Норвежская крона*  68,8549
Польский злотый  15,7981
Румынский лей  15,0400 
СДР  92,5844
Сингапурский доллар  51,8364

Таджикский сомони*  67,4671
Турецкая лира* 36,7668
Узбекский сум****  61,0513
Украинская гривна*  18,7803
Фунт стерлингов  83,8457
Чешская крона*  30,8567

Шведская крона*  66,0253
Швейцарский франк  74,7700
Южноафриканский рэнд*  40,5131
Японская иена**  52,1458

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.01.23

Михаил Волков 
утвержден 
на должность 
главы 
«Почты России»

Директор СВР России 
Сергей Нарышкин
открыл памятную
доску разведчикам
Коэнам

Сергей Шаргунов: 
Как объединить 
людей, думающих 
по-разному? 

Почему мировой хоккей 
остался за бортом, 
а НХЛ 
зарабатывает 
на Овечкине
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ПРОБЛЕМА Как избежать 
перебоев с лекарствами

Ищи таблетки

Ирина Невинная

«Осторожно, мошенники!» — с таким предупреждени-
ем выступил вчера Росздравнадзор. В ведомстве объяс-
нили, что «в связи с повышенным спросом на отдель-
ные лекарства могут происходить временные задерж-
ки в доставке необходимого количества препаратов в 
аптеки» и порекомендовали не «покупаться» на 
предложения некоторых сайтов доставить нужное ле-
карство по предоплате — за такими призывами часто 
стоят мошенники. Что можно сделать, чтобы нормали-
зовать ситуацию с лекарствами, «РГ» разбиралась 
вместе с экспертами.

С некоторыми лекарствами, прежде всего зарубеж-
ного производства, и правда, то и дело возникают 
проблемы. Последняя тревожная новость — в аптеках 
заканчивается препарат «Тамоксифен», его применя-
ют при многих онкозаболеваниях, в том числе самом 
распространенном виде рака у женщин — раке груди.  А 
до этого на форумах народ жаловался, что невозможно 
достать инновационное лекарство «Трулисити» для 
лечения диабета и онкопрепарат «Опдиво», детские 
формы «Нурофена». Также уже несколько месяцев 
врачи вынуждены искать замену популярному анти-
биотику «Амоксиклав». Но если большинство перечис-
ленных препаратов импортные, то дешевый (всего 150 
рублей за упаковку) «Тамоксифен» — это рос-
сийское лекарство, уж с ним-то, казалось бы, 
сложностей быть не должно.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Новый 
корабль на замену 
поврежденному запустят 
к МКС 20 февраля

Экипаж 
задержится

Наталия Ячменникова

Госкомиссия приняла  решение по «Союзу МС-22» с 
поврежденным радиатором. Накануне в РКК «Энер-
гия» (входит в «Роскосмос») состоялся совет главных 
конструкторов по программе полета российского сег-
мента Международной космической станции в 2023 
году с учетом технического состояния корабля. По его 
итогам были выданы рекомендации. 

Самое, пожалуй, важное: 20 февраля решено прове-
сти запуск «резервного» космического корабля «Союз 
МС-23» в беспилотном режиме. То есть без экипажа, 
только с грузом. Но, кстати, обсуждался и вариант пи-
лотируемого полета с одним космонавтом. Однако в 
этом случае потребовались бы определенная дора-
ботка корабля,  выпуск документации, дополнитель-
ная тренировка космонавта. И по срокам такой старт 
был бы возможен не ранее начала марта. 

Как сказал журналистам глава «Роскосмоса» Юрий 
Борисов, беспилотный полет обеспечивает необходи-
мую надежность с учетом положительной статистики. 
И корабль может быть отправлен на станцию в более 
ранние сроки. Так что полет российских космонавтов 
Сергея Прокопьева, Дмитрия Петелина и 
астронавта NASA Фрэнка Рубио продолжится. 
Они пока останутся на станции.

ПРАВО Нотариусы смогут 
в режиме онлайн 
регистрировать сделки 
с квартирами в Росреестре

Хозяин 
в один клик

Владислав Куликов

Президент Федеральной нотариальной палаты России 
Константин Корсик в эксклюзивном интервью «РГ» 
сообщил, что в этом году, возможно, будет решен во-
прос с онлайн-регистрацией сделок с недвижимостью 
в Росреестре. В таком случае процесс регистрации 
займет считаные минуты. Человек войдет в нотариаль-
ную контору покупателем, а выйдет хозяином.

Еще новость: резко вырос спрос на удаленные и ди-
станционные действия. Удаленные позволяют, напри-
мер, без визита к нотариусу зафиксировать факты 
травли в Сети. Дистанционные связывают двух участ-
ников сделки на расстоянии. Такой формат оценили 
рассорившиеся супруги: в практику входят дистанци-
онные разводы, когда люди решают юридические во-
просы через нотариуса, не встречаясь лично.

Константин Анатольевич, начнем с самой горячей 
темы: весной ЕГРН закрывается от граждан. Мы не 
сможем просто зайти в интернет и узнать фамилию 
владельца квартиры. Зачем так поступили с нами?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Эта норма направлена на за-
щиту сведений ЕГРН и предотвращение бес-
контрольного доступа к ним.
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Валерий Шелковников: Любой инцидент отличается от катастрофы только 
исходом. Произошел? Бросайте все и расследуйте. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Минюст создаст 
информационную систему 
бесплатной юрпомощи

Граждане 
вправе знать

Владислав Куликов

Министерство юстиции России планирует в течение 
этого года запустить во всех регионах РФ информаци-
онную систему бесплатной юридической помощи. Об 
этом сообщил журналистам заместитель главы ведом-
ства Максим Бесхмельницын.

Сейчас данная система работает в пилотном режи-
ме в ряде регионов. Один из основных компонентов 
информационной системы — Единый портал правово-
го просвещения и бесплатной юридической помощи 
ВПРАВЕ.РФ, работающий во взаимодействии с Еди-
ным порталом государственных услуг.

«На портале любой гражданин может быстро найти 
исчерпывающую информацию о том, как и где полу-
чить правовую помощь в различных жизненных ситу-
ациях. Для удобства все жизненные ситуации сгруппи-
рованы по категориям и представлены в виде пошаго-
вых инструкций с необходимыми действиями для их 
разрешения», — сказал заместитель министра.  

В свою очередь, председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев заявил, что 
АЮР «поддерживает целенаправленную работу миню-
ста по совершенствованию государственной системы 
бесплатной юридической помощи». «Создание соот-
ветствующей информационной системы станет значи-
тельным шагом вперед в повышении правовой защи-
щенности граждан»,— подчеркнул он. Владимир Груз-
дев напомнил, что последний Всероссийский правовой 
диктант показал, что граждане на сегодняшний день 
хуже всего разбираются в социальных правах.  По его 
словам, этот пробел в правовых знаниях необходимо 
восполнять. «Здесь большое поле для работы как не-
государственной, так и государственной системы бес-
платной правовой помощи», — сказал Груздев.  

СЛЕДСТВИЕ  Бастрыкин 
спросил с подчиненных 
за реакцию на обращения 
граждан

Слушайте 
жалобы 
и блогеров

Наталья Козлова

Первое с начала года оперативное совещание провел 
председатель Следственного комитета Александр Ба-
стрыкин. Говорили о самом больном — о происшестви-
ях, случившихся в прошедшие праздники, о требовани-
ях граждан к следствию и о холодных батареях.

Глава Следственного комитета особо остановился на 
взаимодействии его подчиненных с общественностью. 
Подчиненные уже знают, что Бастрыкин очень серьез-
но относится к рассмотрению обращений граждан и ре-
агированию на сообщения СМИ и социальных медиа.

— Не нужно ждать моих указаний, вы должны сами 
знать текущую повестку в своем регионе, выезжать на 
место, выяснять все обстоятельства, тогда будет ре-
зультат, — потребовал Александр Бастрыкин.

Он внима-
тельно выслушал 
доклад и.о. руко-
водителя ГСУ СК 
по Санкт-Петер-
бургу о некоторых 
происшествиях в 
городе. Председа-
теля СК заинтере-
совала ситуация 
вокруг застройки 
«Сестрорецкого 
Курорта» на тер-
ритории Санкт-Пе-
тербурга и обстоя-
тельства сноса здания 1954 года постройки. Он дал под-
чиненным конкретные поручения. Одно из них — изу-
чить факт сноса здания в рамках расследуемого Глав-
ным следственным управлением СК России уголовного 
дела об уничтожении объектов культурного наследия в 
Санкт-Петербурге.

По острому вопросу — противодействию незакон-
ной миграции глава ведомства дал поручения руково-
дителю СУ СК по Ленинградской области после того, 
как подчиненный доложил Бастрыкину о расследова-
нии дела о нападении мигрантов на медиков в боль-
нице. А в Подмосковье жители пожаловались на неза-
конное проживание мигрантов на территории одного 
из заводов. Глава СК потребовал от и.о. руководите-
ля ГСУ СК по Московской области отчет о принятых 
мерах.

Еще одна больная тема, с которой люди часто об-
ращаются к главе ведомства в социальных сетях, — жа-
лобы на отключение электроэнергии и отопления в их 
домах во время холодов. С такой проблемой столкну-
лись жители города Всеволожска Ленинградской обла-
сти, Липецкой области, Башкортостана и ряда других 
регионов. Заслушав руководителей по теме холодных 
батарей, глава ведомства остался недоволен работой 
подчиненных и назначил служебные проверки.

— Люди замерзают, над гражданами просто издева-
ются, а вы так спокойно к этому относитесь, не возбу-
ждаете уголовные дела, всегда находите основания, 
чтобы даже проверку не проводить, — обратился глава 
СК России к подчиненным.

Отдельно на совещании говорили о ситуации в Рес-
публике Крым, где жители жалуются на нарушение зе-
мельного и градостроительного законодательства в 
Алупке и на незаконную застройку Ливадии.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин провел первое в этом году совещание 
с членами правительства

Министерский отчет

Заслушав руково-
дителей по теме 
холодных батарей, 
глава СК остался 
недоволен рабо-
той подчиненных

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вче-
ра провел в режиме 
видеоконференции 
первое в этом году 
совещание с члена-
ми правительства. 
Глава государства 
подчеркнул, что с 

Россией в 2022 году не произо-
шло ничего из того, что ей пред-
рекал противник. Задача на бли-
жайшее время — добиться суве-
ренного развития РФ, вопреки 
внешнему давлению. А жители 
новых регионов России долж-
ны видеть и понимать, что кон-
кретно изменится в их жизни к 
лучшему, особенно в эти тяже-
лые времена.

Основная тема совещания — 
социальная поддержка новых 
регионов. Но обсуждались так-
же и другие актуальные вопро-
сы — строительство воздушных 
судов в России, последствия 
от потолка цен на нефть и ин-
фляция. «Хочу вас поблагода-
рить за работу в 2022 году», — 
сказал президент, обращаясь 
к членам правительства. «Ни-
чего из того, что нам наш про-
тивник предрекал, не произо-
шло. И сделано это благодаря, 
конечно, прежде всего гражда-
нам России, их собранности, 
всей нашей собранности, го-
товности к вызовам, готовно-
сти к работе в сложных услови-
ях. Но не в последнюю очередь 
это и результат работы прави-
тельства», — подчеркнул Путин. 
Он отметил, что премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину 
удалось собрать эффективную, 
современную команду заин-
тересованных в результатах ра-
боты людей.

Президент также сообщил, 
что дополнительные ненефте-
газовые доходы бюджета РФ со-
ставили 200 млрд рублей — это 
позволит решать все текущие 
задачи. «Нам нужно, безуслов-
но, в ближайшее время абсо-
лютно добиться решения во-
просов, связанных с суверен-
ным — именно с суверенным, 
независимым развитием во-
преки любому внешнему давле-
нию и угрозам», — подчеркнул 
Путин.

Президент также сообщил 
о планах укреплять обороно-
способность России и решить 
все проблемы, связанные с 
обеспечением Вооруженных 
сил в рамках специальной во-
енной операции. При этом 
продолжится и реализация со-
циально-экономических про-
грамм, которые направлены на 
повышение благосостояния лю-
дей. «Все ресурсы для выполне-
ния приоритетных программ в 
стране есть», — подчеркнул Пу-
тин. Главные приоритеты — рост 
реальных зарплат и снижение 
бедности. Актуальными оста-
ются и шести основных направ-
лений работы на 2023 год — это 
выстраивание новых логисти-
ческих коридоров, увеличение 
технологических возможно-
стей российской экономики, 
укрепление финансового суве-
ренитета РФ, решение проблем 
в сфере демографии, достиже-
ние позитивных результатов 
в строительстве дорожной ин-
фраструктуры.

Важно, чтобы эта работа 
охватывала все регионы стра-
ны, включая новые субъекты 
России. Президент поручил 
правительству до конца марта 

подготовить спецпрограмму 
развития новых регионов. «В 
горизонте 2030 года они долж-
ны выйти на общероссийский 
уровень по состоянию инфра-
структуры, уровню социаль-
ных услуг, по многим другим 
параметрам качества жизни», 
— сказал он.

Нужно задать понятые для 
жителей ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей ори-
ентиры. «Чтобы жители знали, 
что будет построено в их горо-
дах и поселках, какие объекты и 
когда будут восстановлены, как 
вырастут доходы семей, какую 
помощь от государства они по-
лучат, как будут работать дет-
ские сады, школы, вузы, боль-
ницы и поликлиники, когда 
откроются предприятия, ка-
кую поддержку получит ма-
лый бизнес, предприниматели, 
как будет развиваться инфра-
структура и транспорт», — ска-
зал глава государства. Отдельно 
Путин акцентировал внимание 
на необходимости поддержки 
местных предпринимателей 
новых регионов.

А самые острые, жизненно 
важные вопросы новых регио-
нов необходимо решать уже 
сейчас в оперативном режи-
ме. «Понимаю, что ситуация 
в новых субъектах сложная, в 
отдельных территориях про-
должаются боевые действия, 
далеко не везде восстановлена 
мирная жизнь, обеспечена без-
опасность людей. Естествен-
но, все эти факторы необходи-
мо учитывать. Но все это не по-

вод для того, чтобы взять паузу 
и отложить на потом решение 
самых насущных вопросов», 
— подчеркнул Путин. Прези-
дент также поблагодарил всех 
причастных к строительству и 
восстановлению новых регио-
нов России и отметил их герои-
ческий вклад в этой сфере.

Министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко расска-
зал о поддержке здравоохране-
ния в новых субъектах РФ. Так, 
по его словам, объем поставок 
лекарств, включая препараты 
для лечения ВИЧ-инфекции и 
туберкулеза, в ДНР, ЛНР, Запо-
рожскую и Херсонскую обла-
сти превысил 7,5 млрд рублей, 
поставлены также 380 машин 
«скорой помощи». Кроме того, 
9 детей из новых регионов РФ 
обеспечиваются лекарствами 
по линии «Круг добра».

Путин в свою очередь обра-
тил внимание, что медработни-
ки на новых территориях рабо-
тают в очень тяжелых условиях. 
«Нагрузка у них колоссальная, 
просто несопоставимая с той 
нагрузкой, которую испытыва-
ют наши медработники даже в 
условиях пандемии. Подумайте 
над этим», — поручил глава го-
сударства и добавил, что надо 
разработать соответствующие 
меры поддержки.

Еще одна тема совещания — 
обновление парка воздушных 
судов и водного транспортно-
го флота. Путин раскритиковал 
работу по оформлению зака-
зов на воздушные суда на пред-
приятиях. Он отметил, что до 

сих пор на заводах нет заказов 
даже на 2023 год и потребовал 
от вице-премьера — министра 
промышленности и торговли 
Дениса Мантурова в самый ко-
роткий срок разобраться в си-
туации. «Предприятия долж-
ны понимать свои перспекти-
вы, заказы. Они должны нани-
мать рабочую силу, они долж-
ны производственные мощно-
сти держать или расширять, 
понимаете? Им нужно понять, 
сколько военное ведомство за-
кажет, а сколько гражданских 
судов будет заказано. Нет за-
казов даже на 2023 год», — ука-
зал президент. По словам Ман-
турова, «мощности все свер-
станы», объем заказов от ми-
нобороны понятен и предпри-
ятия взяли кредиты на произ-
водство. «Денис Валентинович, 
пока нет паспортов, о которых 
вы сами сказали (а их нет), нет 
твердых контрактов, у них нет 
понимания, что они должны де-
лать. Долго, слишком долго. Я 
вас попрошу ускорить эту ра-
боту», — ответил президент и 
спросил у Мантурова, когда 
будут контракты. «Я знаю, что 
контрактов нет, мне директо-
ра сказали. Что вы в самом деле 
дурака-то валяете? Контракты 
когда будут? Нет контрактов. А 
у вас: все сверстано», — заявил 
Путин. Вице-премьер пообещал 
сделать работу в течение квар-
тала. «В течение месяца, я вас 
прошу, должны быть все сдела-
но», — распорядился президент.

О ситуации на нефтяном 
рынке из-за ценовых потолков 
рассказал вице-премьер Алек-
сандр Новак. Он признал, что 
сложности есть, но контрак-
ты на экспорт нефти РФ на 
февраль заключены. Вице-пре-
мьер  также отметил, что контр-
агенты иногда требуют учиты-
вать в договорах ситуацию, свя-
занную с потолком цен. Однако, 
по его словам, несмотря на то, 
что указ президента об ответ-
ных мерах начнет действовать 

с 1 февраля, правительство по-
ставило задачу нефтегазовым 
компаниям в декабре и янва-
ре, а также при заключении 
контрактов на февраль, жестко 
не учитывать установление 
предельной цены, так как в бу-
дущем это может быть риском.

Кроме того, Новак расска-
зал, что в настоящее время 
основной проблемой в нефтя-
ном вопросе является высокий 
дисконт цены российской неф-
ти к бенчмарку Brent из-за вы-
сокой стоимости фрахта танке-
ров. «Но я надеюсь, что эта си-
туация будет носить времен-
ный характер. Дисконт должен 
со временем уменьшиться, как 
это мы наблюдали в течение 
2022 года, когда в марте и апре-
ле дисконт сильно вырос, потом 
он начал постепенно падать и в 
два раза уменьшился», — сказал 
он. В связи с этим Путин пору-
чил подготовить предложения 
об ограничении влияния дис-
конта на российскую нефть на 
бюджет.

О том, что инфляция ока-
залась ниже прогнозируемой 
рассказал глава минэконом-

развития Максим Решетни-
ков. По итогам 2022 года она 
составила 11,9%. «И это не-
смотря на то, что мы перене-
сли индексацию тарифов ЖКХ 
с 1 июля 2023 года на 1 декабря 
2022 года», — сказал он. Напо-
мним, что минэкономразви-
тия в своем прогнозе ожидало 
инфляцию в России в 2022 году 
на уровне 12,4%. Выслушав 
доклад министра, Путин отме-
тил, что нужно добиваться ро-
ста реальных доходов населе-
ния, и подчеркнул, что «тренд 
снижения инфляции нужно 
учитывать в текущей экономи-
ческой политике». Президент 
также заявил, что финансовая, 
банковская системы России и 
экономика в целом стабильны 
и активно развиваются. «Есть 
все основания полагать, что та-
кие же темпы будут сохранены 
и в 2023 году», — заключил гла-
ва государства.

Главную тему совещания — 
меры по социальной поддержке 
новых территорий — обсудили в 
закрытом режиме.  

Владимир Путин поблагодарил пра-
вительство за работу в 2022 году.А К Ц Е Н Т

Мы можем уверенно констатировать, 
что финансовая, банковская система, 
экономика в целом находятся в стабиль-
ном состоянии, активно развиваются

С этого года 
российские абитуриенты 
смогут поступать в вузы 
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КОММЕНТАРИЙ На новых российских территориях ввели минимальный размер оплаты труда

Равные условия
Гульнара Вахитова, 
Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова

С 
1 января на новых рос-
сийских территориях 
действует тот же мини-

мальный размер оплаты труда, 
что и в других регионах России, 
— 16 тысяч 242 рубля. Об этом 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва заявила по итогам совеща-
ния правительства с президен-
том РФ. Голикова также добави-
ла, что введение МРОТ требует 
некоторого измененного под-
хода и к системам оплаты труда 
на новых территориях, по кото-
рым оплачивается труд работ-
ников бюджетных организаций. 

Поэтому с 1 января 2023 года 
на 20% увеличивается фонд 
оплаты труда бюджетников в но-
вых регионах, а с 2024 года он 
будет приведен в полное соот-
ветствие с требованиями указа 
президента по заработной плате.

Как напоминает декан фа-
культета международных эко-
номических отношений Фи-
нансового университета при 

правительстве РФ Павел Селез-
нев, население вошедших в со-
став России регионов — это бо-
лее шести миллионов человек, 
хотя в реальности сейчас чис-
ло жителей несколько меньше. 
Ведь многие территории еще не 
под контролем России, из при-
фронтовой зоны люди разъеха-
лись. «По нашим оценкам, сего-
дня население там примерно на 
1,5 млн меньше, чем могло бы 
быть. Отсюда вытекает первая 
задача — создание условий для 
возвращения жителей на род-
ные земли», — подчеркивает Се-
лезнев. Действительно, отток 
трудоспособных граждан имел 
место. С другой стороны, в Хер-
сонской и Запорожской обла-
стях большинство людей трудо-
способного возраста, да и в До-
нецке с Луганском разговоры о 
недостатке рабочих рук сильно 
преувеличены, добавляет он. 

По его словам, еще одна осо-
бенность — это наличие большо-
го числа людей с техническим, 
инженерным образованием, 
которые были заняты или ра-
ботают сейчас в промышлен-

ности. Россия, которая хрони-
чески нуждается в технических 
кадрах, может с большой поль-
зой для себя использовать этот 
потенциал. И, конечно же, для 
людей вопрос оплаты труда — 
самый важный. «Очень важно, 
чтобы население присоединен-
ных территорий не чувствовало 
себя в чем-то ущемленным», — 
отметил он.

Прокомментировали экс-
перты и другие обсуждавшие-
ся на совещании направления. 
России необходимы ускорен-
ные поставки новых отечествен-
ных самолетов, чтобы заместить 
выбывающие Boeing и Airbus, 
считает руководитель портала 
«Авиация России» Андрей Ве-
личко. 

«Сейчас авиаотрасль нахо-
дится под жесткими санкциями. 
Если не будет ускоренного ввода 
наших самолетов в эксплуата-
цию, можно ожидать, что в бли-
жайшие 1,5—2 года авиапарк бу-
дет сокращаться, так как самоле-
ты иностранного производства 
станут выводиться из эксплуа-
тации», — говорит он. По словам 
эксперта, сами пассажиры вряд 
ли заметят разницу в комфор-
те, уровне шума между новыми 
отечественными самолетами и 
зарубежными Boeing и Airbus.

Б л а го да р я  п о п ол н е н и ю 
авиапарка российскими воздуш-
ными судами может увеличить-
ся число зарубежных рейсов.

При этом стоимость авиа-
билетов вряд ли снизится. Хотя 

расходы на обслуживание 
отечественных моделей могут 
стать меньше, общая инфляция 
будет стимулировать рост цен 
на авиабилеты, отметил экс-
перт.  

Кстати, резкое снижение го-
довых темпов инфляции в РФ 
ниже целевых 4% во втором 
квартале текущего года, о ко-
тором говорил министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников, возможно вслед-
ствие эффекта высокой базы на-
чала 2022 года, считает руково-
дитель отдела макроэкономиче-
ского анализа ФГ «Финам» Оль-
га Беленькая.

«В начале 2023 года дей-
ствительно ожидается резкое 
снижение годовых темпов ин-
фляции (возможно, ниже 4%) 
вследствие эффекта высокой 
базы начала 2022 года. Об этом 
ранее говорило и руководство 
ЦБ РФ, обращая внимание, что 
при принятии решений будет 
ориентироваться не на годовые 
темпы инфляции, а на показате-
ли, очищенные от разовых фак-
торов», — пояснила она «РГ».

При этом по итогам декабрь-
ского заседания Банк России 
ужесточил оценку баланса рис-
ков инфляции, отметив, что 
проинфляционные риски те-
перь преобладают не только на 
среднесрочном, но и на кратко-
срочном горизонте, напомнила 
эксперт. В частности, речь идет 
о более существенном размере 
бюджетного дефицита по ито-
гам 2022 года, увеличении рис-
ков бюджетного дефицита 2023 
года из-за возможного недопо-
лучения нефтегазовых доходов 
и других факторах. 

Многое будет зависеть от 
того, сохранится ли текущая вы-
сокая склонность домохозяйств 
к сбережению (тогда инфляция 
может оставаться невысокой и 
в 2023 году) или потребление 
начнет оживать (в этом случае 
инфляционное давление может 
проявиться сильнее), отметила 
Беленькая.

«Пока более актуальным вы-
глядит сценарий возможного 
повышения ключевой ставки ЦБ 
РФ, чем ее снижения», — полага-
ет экономист.  

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы население присоединенных 
территорий не чувствовало себя 
в чем-то ущемленным

ИТОГИ

Вице-премьер Татьяна Голикова по итогам совещания 
рассказала о принимаемых  мерах по поддержке 
новых территории РФ

 С 1 января в ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсонской областях будет дей-

ствовать тот же минимальный размер оплаты труда, что и в других регио-

нах России — 16 тысяч 242 рубля. На новых территориях не должно быть 

ни одного бюджетника с зарплатой ниже МРОТ;

 В новых регионах РФ с 1 января впервые вводится прожиточный 

минимум. В ДНР и ЛНР средний прожиточный минимум составит 

11 200 рублей, в Херсонской и Запорожской областях — примерно 

11 644 рубля;

 Фонд оплаты труда бюджетников с 1 января увеличивается на 20%, 

а с 2024 года его приведут в соответствие с указами президента;

 С 1 января заработали отделения Соцфонда, через который можно по-

лучать все положенные выплаты российским семьям;

 Пенсии в новых регионах будут назначаться по законодательству РФ, 

такие проекты вскоре внесут в Госдуму;

 Более 14 тысяч семей, проживающих в новых регионах России, уже 

воспользовались правом на материнский капитал. Выплаты осуще-

ствляются с 1 января этого года. 
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АРСЕНАЛ

ВЫЖИГАЮТ УКРЫТИЯ И СХРОНЫ

Иван Петров

М
инистерство обороны 
вчера опубликовало 
видео боевой работы в 

рамках спецоперации расчетов 
тяжелых огнеметных систем 
«Солнцепек». Военнослужащие 
Центрального военного округа 
ежедневно наносят сокруши-
тельные удары по позициям во-
оруженных сил Украины 300-
мм термобарическими снаряда-
ми. Огнеметы выжигают укры-
тия ВСУ, наблюдательные пунк-
ты и схроны противника. 

Командир расчета ТОС-1 
«Солнцепек» Матвей расска-
зал, что секрет эффективности 
их боевой работы заключается в 
высокой обученности и слажен-
ности личного состава. Отмеча-
ется, что националисты, попав 
в зону поражения российских 
огнеметчиков, все чаще добро-
вольно сдаются в плен, оставляя 
позиции и игнорируя приказы 
своих командиров.

По словам Матвея, он и его 

подчиненные готовы выполнять 
боевые задачи в любых услови-
ях, днем и ночью. 

Огонь по целям может ве-
стись одиночными и парны-
ми выстрелами из двух ство-
лов. Длительность полного зал-
па при парных пусках 6 секунд, 
при одиночных — 12 секунд, а 
время готовности к открытию 
огня с момента остановки бое-
вой машины 90 секунд.

Экипаж машины состоит из 
трех человек: водителя-меха-
ника, наводчика и командира. 
Стрельба ведется двумя типа-
ми неуправляемых реактивных 
снарядов калибра 220 мм. Они 
отличаются длиной и массой — 
от 173 кг до 217 кг. Один полный 
залп «Солнцепека» накрыва-
ет огненным облаком 40 тысяч 
квадратных метров. Оно взры-
вается, превращая огромную 
площадь в полыхающий ад.

Принцип действия термо-
барического боеприпаса, кото-
рым стреляет «Солнцепек», до-
статочно прост. В боевой части 

ракеты находятся два отдель-
ных вещества — горючая смесь 
и запал. При попадании в цель 
происходит распыление го-
рючей смеси в виде аэрозольно-
го облака. Смесь проникает бук-
вально во все щели. 

При этом в настоящее время 
дальность стрельбы огнемет-
ной системы составляет всего 
порядка шести километров. 
Поэтому огнеметчики воюют 
на самой передовой. Экипажи 
выдвигаются на позиции неза-
метно для противника, быстро 
готовят боевую машину к зал-
пу, после чего сразу ведут огонь. 

В конце прошлого года глав-
ный инженер АО «Омсктранс-
маш» Денис Петров сообщил, 
что уже идут работы по увели-
чению дальности стрельбы, ее 
кучности, а также упрощению 
прицеливания и увеличению 
площади поражения огнемет-
ных систем «Солнцепек».  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КОНТРОЛЬ СОЛЕДАРА — ЭТО ВЗЛОМ 
ПЕРВОЙ ЛИНИИ УКРАИНСКОЙ ОБОРОНЫ 
Алексей Леонков, эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:

— Освобождение города Со-
ледар — несомненный успех на-
шей армии. Отступление из го-
рода украинской группиров-
ки началось, когда российские 
войска вышли на позиции, отку-
да могли вести огонь по основ-
ной трассе, по которой в Соле-
дар доставлялось оружие и про-
довольствие. Бои в самом горо-
де проходили как на земле, так и 
под землей. 

В советское время здесь 
работало производственное 
объединение «Артемсоль», ко-
торое производило более 40 
процентов соли в СССР. Счи-
тай, что весь город стоит на со-
ляных шахтах. Под Соледаром 
расположены глубокие тоннели 
соляных шахт, протяженность 
которых, по разным оценкам, 
составляет до 200 километров. 
Они в том числе могут быть ис-
пользованы для проникновения 
в тыл нашим войскам. 

Вопрос с шахтами пока до 
конца не решен. Нужно прово-
дить еще тщательную подзем-
ную зачистку. Возможно, наши 
бойцы столкнутся там с таки-
ми же сюрпризами, как на за-
воде «Азовсталь» в Мариупо-
ле. Оставшиеся формирования 
ВСУ будут укрываться в подва-
лах и шахтах. Часть с не до кон-
ца промытыми мозгами сдастся 
в плен. Но локальные стычки, 
когда украинцев силой придет-
ся выбивать из укреплений, ве-
роятны еще какое-то время. 

Понятно, почему миноборо-
ны пока не спешит с победными 
реляциями. Военачальники по-
нимают, что о полном освобо-
ждении города можно будет го-
ворить только тогда, когда под 
контролем будут подземные 
шахты. 

Несомненно, большой вклад 
во взятие города внесли штур-
мовые отряды группы «Вагнер». 
Однако говорить, что освобо-
ждение Соледара только их 
заслуга, я бы не стал. Самосто-
ятельно, без поддержки армии 
они бы эту задачу вряд ли вы-
полнили. Штурм городов — это 
всегда комплексная работа. Вы-
делять кого-то особо, наверное, 
не стоит. 

Конечно, сам город после 
освобождения находится в пла-
чевном состоянии. Там разру-
шено большинство домов, уни-
чтожена инфраструктура. Сей-

час наши военные в первую 
очередь будут проводить гума-
нитарные миссии. Вывозить в 
тыл людей, которые захотят по-
кинуть город, или доставлять 
электрогенераторы, продоволь-
ствие и медикаменты жителям, 
которые не захотят покидать 
свои дома. 

Можно утверждать, что сам 
город имел стратегическое зна-
чение для украинской армии. 
Они использовали соляные 
шахты для хранения вооруже-
ния и боеприпасов. Глубокие 
шахты сохраняли вооружение и 
боеприпасы от прямых ударов. 
Можно сказать, что вся донец-
кая группировка ВСУ снабжа-
лась из Соледара. Город можно 
назвать как оборонительным 
пунктом, так и логистическим. 

Кроме того,  взятие под 
контроль Соледара важно, так 
как он наряду с городами Ар-

темовск и Северск входит в 
первую линию обороны укра-
инских войск на Донбассе. Взя-
тие одного города запустит эф-
фект домино. Выдернешь один 
камень, посыплется вся пира-
мида. Однако можно с уверен-
ностью говорить, что страте-
гическая инициатива на этом 
направлении постепенно пере-
ходит к нам. Легко и просто, 
конечно, нашей армии не бу-
дет. Но у украинцев сейчас на-
блюдается большой дефицит 
квалифицированной военной 
силы и идут перебои со снаб-
жением. У нас, в свою очередь, 
прибывает пополнение и сбоев 
в поставках вооружений и тех-
ники не наблюдается. Поэтому 
в итоге смогли сделать то, что 
смогли. А дальше будет еще ин-
тереснее. 

Освобождение Соледара 
позволяет российской армии 
начать выдавливать ВСУ из на-
ходящегося неподалеку Север-
ска. Наверняка украинская ар-
мия вскоре покинет и Северск, 
чтобы не попасть в окружение. 
Кроме того, это создаст крити-

ческое положение для ВСУ и на-
емников, которые сейчас обо-
роняют Артемовск. 

Уверен, что после оконча-
тельной зачистки Соледара 
украинские военные не побе-
гут со своих позиций под Арте-
мовском. Оборона этого города 
для ВСУ уже стала неким фети-
шем. Вполне вероятно, что они 
будут воевать и в полном окру-
жении. Как это было в Мариупо-
ле. Боеприпасов и продоволь-
ствия им пока хватает. Однако 
если украинская группировка 
будет отрезана от линий снаб-
жения, если нельзя будет эва-
куировать раненых, счет кото-
рых сейчас в Артемовске уже 
идет на тысячи, то воевать бу-
дет практически невозможно. 
Даже у самых упоротых в итоге 
наступит понимание, что ока-
зывать дальнейшее сопротив-
ление бесполезно. 

В итоге ликвидация первой 
линии обороны ВСУ потянет за 
собой критическое состояние 
группировки ВСУ в Угледаре и 
Авдеевке. Перерезание комму-
никаций создаст и для них се-
рьезные проблемы. Та же Ав-
деевка, которую ВСУ превра-
тили в мощный укрепрайон и 
которую многие месяцы наши 
войска штурмовали в лоб, мо-
жет попасть в оперативное 
окружение. Наши военные мо-
гут держать под огнем дорогу, 
по которой туда поставляют-
ся оружие, боеприпасы и про-
довольствие. Одновременного 
удара с нескольких направле-
ний находящаяся там группи-
ровка ВСУ, которая насчитыва-
ет около 5 тысяч человек, может 
не выдержать. 

Когда ВСУ, находящиеся в 
укрепрайонах, не смогут попол-
нять свои запасы, нашим вой-
скам будет легче продвигаться 
вперед, зачищая Донбасс. Взя-
тие Соледара — первая ступень 
на этом пути.  

Подготовил Александр Степанов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Основатель и руководитель группы «Вагнер» Евгений Пригожин сфотографировался с однополчанами в одной из освобожденных ими от украинских формирований соляных шахт Соледара. 

А К Ц Е Н Т

Можно с уверенностью говорить, 
что стратегическая инициатива 
на Донецком направлении постепенно 
переходит к нам

БОИ ОСОБОГО ЗНАЧЕНИЯ
Генерал сообщил, что 
подразделения ВДВ 
блокировали город с его 

северной и южной частей. «ВКС 
России наносят удары по опор-
ным пунктам противника. Штур-
мовые отряды ведут бой в горо-
де», — добавил Конашенков.

Военные любят точные фор-
мулировки. Поэтому генерал и 
не разбрасывался фразами типа 
«Соледар освобожден» или «Со-
ледар мы полностью контроли-
руем». Будут они полностью со-
ответствовать ситуации в го-
роде, а это наверняка вот-вот 
произойдет, в минобороны тут 
же всех проинформируют. Пока 
же будем придерживаться озву-
ченных Конашенковым слов.

Заметим, что он отчитался 
лишь за действия в Соледаре и 
его окрестностях российских 
военных. Однако несомненная 
заслуга за успех боев в самом го-
роде принадлежит бойцам груп-
пы «Вагнер». 

Ее основатель и руководитель 
Евгений Пригожин все послед-
ние дни сообщал о продвижении 
«музыкантов» к центру населен-
ного пункта. Он же сфотографи-
ровался вместе с однополчанами 
в одной из освобожденных ими 
местных соляных шахт.  

Таких в окрестностях Соледа-
ра множество, и с военной точ-
ки зрения они могли бы прине-
сти российским войскам нема-

ло проблем. Укройся там солда-
ты ВСУ, «выкуривать» их из што-
лен пришлось бы долго. Возмож-
но, даже дольше, чем это было на 
«Азовстали» в Мариуполе. Так 
что за успех в Соледаре в первую 
очередь надо благодарить «му-
зыкантов». 

А еще необходимо отдать 
должное российскому командо-
ванию, организовавшему четкое 
взаимодействие «Вагнера» с на-
шими армейскими подразделе-
ниями. Можно не сомневаться, 
что их совместные усилия при-
ведут к желаемому результату 
не только в Соледаре, но и в Ар-
темовске, где сейчас тоже идут 
ожесточенные бои.

Между двумя этими города-
ми находятся село Бахмутское и 
поселок Подгорное. Первое наши 
войска освободили несколько 
дней назад. Второй, как вчера 
заявил генерал Конашенков, взя-

ли накануне. По сути, это означа-
ет, что Артемовск окружен уже и 
с севера. 

В самом городе работают бой-
цы «Вагнера» и, по некоторым 
данным, российские десантни-
ки. Если будут решены постав-
ленные им задачи, с учетом успе-
ха в Соледаре ситуация на этом 
направлении СВО может карди-
нально измениться.

Надо иметь в виду, что город 
находится в центре украинской 
линии обороны Артемовск — Се-
верск. А потому имеет для Киева 
стратегическое значение. Не слу-
чайно в районе Соледара укра-
инские военные возвели мощные 
оборонительные укрепления. 

Они прекрасно понимают, 
что за сдачей города последу-
ет ликвидация путей снабжения 
частей ВСУ между Артемовском 
и Северском. А еще это чревато 
охватом Артемовска с севера.

«Освобождение Соледара 
кратно увеличивает возмож-
ности для освобождения Арте-
мовска и Северска. Это ведет, 
во-первых, к очередному кру-
шению символов непобедимо-
сти, которые раздувались укра-
инской пропагандой. Второе, 
это долгожданный выход на 
плацдарм славянского и кра-
маторского направлений. Это 
на самом деле подготовка пере-
ломного момента к освобожде-
нию всей Донецкой Народной 
Республики», — объяснил вчера 
в эфире телеканала «Соловьев 
Live» руководитель ДНР Денис 
Пушилин. 

По его оценке, со взятием Со-
ледара, Артемовска и Северска 
российские войска, по сути, раз-
рушат  всю украинскую оборо-
ну. «Это дает возможность дви-
гаться с флангов по горловскому 
и славянскому направлениям. А 
где-то, наверное, уже заходить 
и с тыла. На определенных эта-
пах при правильно выстроенном 
взаимодействии долго укрепляв-
шийся фронт противника может 
рухнуть», — не сомневается Де-
нис Пушилин. 

С ним согласен главный ре-
дактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко. Он 
тоже считает, что взятие Соледа-
ра открывает большие возмож-
ности для российских Вооружен-
ных сил. 

«В частности,  это будет 
способствовать освобождению 
города Артемовска и дальнейше-
му наступлению на Краматорск 
и Славянск», — сказал Игорь Ко-
ротченко корреспонденту «РГ». 

Кроме того, он заметил, что 
сдача Соледара негативно по-
влияет на моральное состояние 
и мотивацию частей украинской 
армии. «Наступательные дей-
ствия необходимо продолжать. 
Потому что это ключ для того, 
чтобы цели и задачи специаль-
ной военной операции были вы-
полнены», — подчеркнул Игорь 
Коротченко.

По поводу низкой мотивации 
защитников Соледара достаточ-
но откровенно высказался со-
ветник главы офиса президен-
та Украины Алексей Арестович. 
«Есть подразделения, которые 
бегут у нас под Соледаром. Бе-
жали и бегут... Когда рота убега-
ет с направления, их соседям, 
как правило, становится очень 
грустно. А туда забегает против-
ник», — признал он. 

Солдаты ВСУ дезертируют и 
сдаются в плен не только в Соле-
даре.  Такая ситуация вообще ха-
ракетрна для ВСУ. И не послед-
нюю роль тут играют высокие 
потери украинской армии.  

А К Ц Е Н Т

Руководитель ДНР Денис Пушилин 
заявил, что освобождение Соледара 
кратно увеличивает возможности 
для освобождения Артемовска 
и Северска

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще шести военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации.

Подразделение артиллери-
стов под командованием майо-
ра Артура Александрова выпол-
няло задачу по обороне одной 
из господствующих высот. Про-
тивник, стремясь выбить отту-
да российские войска, атаковал 
наши позиции при поддержке 
тяжелой бронетехники и артил-
лерии.

В условиях артударов про-
тивника офицер обеспечил не-
прерывные ответные удары на-
шей артиллерии. В результате 
точных ударов все огневые точ-
ки врага были подавлены. На-
ступление противника, лишен-
ного артиллерийской поддерж-
ки, было остановлено.

Продолжая оборонять вы-

соту, майор Александров уни-
чтожил несколько единиц бро-
нетехники ВСУ. Господствую-
щую высоту в итоге удалось 
удержать.

Командир взвода плаваю-
щих паромов гвардии лейте-
нант Александр Баранов с под-
чиненными выполнял боевую 
задачу по оборудованию па-
ромной переправы через одну 
из водных преград. Национа-
листы, стремясь сорвать пере-
броску наших войск на другой 
берег, открыли артиллерийский 
и минометный огонь по району 
наведения переправы.

Офицер, несмотря на не-
прерывный обстрел, место на-
ведения переправы до полной 
ее готовности не покинул. По-
сле чего он организовал оборо-
ну переправы и со своими под-
чиненными отразил несколько 
атак вражеской пехоты. 

За мужество и героизм, про-
явленные при выполнении бое-

вых задач гвардии лейтенант 
Александр Баранов награжден 
орденом Мужества.

Сержант Иван Анисимов в 
составе батальонной тактиче-
ской группы участвовал в обо-
ронительном бою. Действуя в 
расчете БМП, он наносил огне-
вое поражение живой силе ВСУ, 
артиллерии и танкам. Прицель-
ным огнем Иван уничтожил ав-
томобиль повышенной прохо-
димости иностранного произ-
водства, а также большое коли-
чество живой силы. Противник, 
понеся потери, отступил.

Санинструктор сержант 
Алексей Белокрылов в ходе спе-
цоперации неоднократно ока-
зывал неотложную помощь на-
шим военнослужащим прямо в 
местах массированных обстре-
лов. В одном из боев, находясь 
под плотным огнем артиллерии 
и авиации противника, Алексей 
вынес из-под огня в безопас-
ное место семерых раненых 

российских военнослужащих, 
не способных самостоятельно 
передвигаться. После он оказал 
им первую медицинскую по-
мощь, чем спас их жизни.

Также сержант Белокрылов 
неоднократно оказывал меди-
цинскую помощь раненым пря-
мо на поле боя. Благодаря этому 
военнослужащие, получившие 
незначительные повреждения, 
смогли продолжить выполне-
ние боевых задач.

Отделение российских воен-
нослужащих под командовани-
ем сержанта Дениса Чукашова 
выполняло задачу по поиску во-
оруженных формирований на-
ционалистов в заданном райо-
не. Продвигаясь по маршруту, 
Денис обнаружил группу во-
оруженных боевиков. Несмот-
ря на превосходящие силы на-
ционалистов, он вступил с ними 
в бой. Денис уничтожил пуле-
метный расчет противника. За-
стигнутые врасплох боевики не 

смогли организовать оборону 
и, понеся существенные поте-
ри, спешно покинули позиции.

Рядовой Ринат Башаров вы-
полнял задачи по обеспечению 
безопасного прохода колонны 
специальной и военной техни-
ки российских подразделений. 
Продвигаясь по прилегающей 
к маршруту лесополосе, он об-
наружил диверсионно-разве-
дывательную группу национа-
листов. Доложив основным си-
лам колонны о готовящейся за-
саде, Ринат, используя эффект 
неожиданности, атаковал укра-
инских боевиков.

В ходе боя, умело применяя 
штатное вооружение, Ринат 
прицельным огнем уничтожил 
двоих радикалов.

 «Смелые и решительные 
действия рядового Башарова 
обеспечили перемещение ко-
лонны спецтехники в заданный 
район без потерь», — отметили в 
военном ведомстве.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Артур Александров 
не дал противнику занять 
господствующую высоту.

Взвод гвардии лейтенанта 
Александра Баранова обору-
довал паромную переправу.

Сержант Иван Анисимов 
из пушки БМП уничтожил 
иностранный внедорожник.

Санинструктор сержант 
Алексей Белокрылов вынес 
с поля боя семерых раненых. 

Сержант Денис Чукашов 
обнаружил в лесу и обезвре-
дил группу диверсантов ВСУ.

Рядовой Ринат Башаров 
обеспечил безопасный про-
ход колонны спецтехники.
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Тяжелые огнеметные системы 
«Солнцепек» наводят ужас на укра-
инских военных.
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СВЯЗЬ Михаил Волков утвержден на должность главы «Почты России»

Пошел на повышение качества
Олег Капранов

М
ихаил Волков на-
значен на пост 
г е н е р а л ь н о г о 
директора «По-
чты России». Он 
сменил на этом 
посту Максима 
А к и м о в а ,  в о з -
главлявшего ее 

с февраля 2020 года. Соответ-
ствующее решение принял со-
вет директоров компании.

По словам Волкова, он зна-
ком с работой «Почты России» 
изнутри и планирует сосредото-
читься на развитии клиентско-
го сервиса и повышении доход-
ности компании.

«Я уже погружен в работу 
«Почты», знаю ее изнутри. За 
последние годы компания силь-
но изменилась, и изменения еще 
не завершены. Сейчас нам важно 
увеличить финансовую устой-
чивость «Почты» и нарастить ее 
доходы. Вместе с тем с почтовой 
командой мы продолжим разви-
вать проекты, которые сделают 
наш сервис еще более удобным 
для клиентов», — заявил Волков 
«Российской газете».

Михаил Волков имеет об-
ширный управленческий опыт 

в крупных российских компа-
ниях, в особенности в управ-
лении финансами и работе с 
регионами. Этими задачами 
он занимался в Альфа-банке, 
Группе ВТБ и других струк-
турах. 

В 2017 году был назначен на 
должность заместителя гене-
рального директора по опера-
ционному управлению «Почты 
России». В 2021 году Волков 
возглавил проект по выводу на 
рынок нового оператора госу-

дарственной лотереи под брен-
дом «Национальная Лотерея», 
организованной Министер-
ством финансов Российской Фе-
дерации.

«Мы ждем от нового руко-
водства эффективного управ-
ления в условиях нового вре-
мени», — отметил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, коммен-
тируя назначение Михаила Вол-
кова. 

«Первое и самое главное. 
АО «Почта России» — стратеги-
чески важная организация для 
многих граждан нашей страны, 
которая выполняет не только 
логистическую, но и социаль-
ную функцию. Поэтому клю-
чевым вопросом должно стать 
повышение качества оказыва-

емых услуг», — заявил Черны-
шенко «Российской газете». 
Во-вторых, отметил он, важно 
принять стратегию, направлен-
ную на эффективное управле-
ние имеющимися ресурсами. 
Это должно быть отражено в 
ключевых показателях эффек-
тивности. Третья оперативная 
задача, по словам вице-премье-
ра, — по поручению президен-
та в этом году продолжить ра-
боту по модернизации объек-
тов почтовой связи в регионах 
страны. 

Как пояснили в пресс-служ-
бе «Почты России», на пози-
ции заместителя генерально-
го директора оператора Миха-
ил Волков реализовал клиенто-
центричную стратегию, кото-
рая включала в себя внедрение 
стандартов качества работы с 
клиентами, регулярный мони-
торинг уровня сервиса. «Изме-
нение процессов и цифровые 
решения упростили клиент-
ский путь. Выдача посылок по 
простой электронной подписи, 
онлайн-оформление отправ-
ки посылок, предварительная 
электронная запись в отделе-
ние, доставка мелких пакетов 
на дом и др. позволили выйти на 
новый уровень обслуживания 
и значительно сократить число 
жалоб клиентов», — сообщили в 
пресс-службе. 

На посту гендиректора «По-
чты России» Волков сменил 
Максима Акимова, который 
возглавлял почтового операто-
ра с февраля 2020 года. Трудо-
вой договор с ним был прекра-
щен с 10 января 2023 года. До 
прихода в «Почту» Акимов за-
нимал пост вице-премьера РФ, 
на котором курировал связь, 

транспорт и национальную 
программу «Цифровая эконо-
мика». В пресс-службе «Почты 
России» не уточнили, чем далее 
займется Акимов.

Под руководством Акимо-
ва «Почта России» вышла на 
новые рынки — грузовой логи-
стики и перевозки фармацев-
тической продукции, запусти-
ла пилотный проект по достав-
ке безрецептурных лекарств 
в небольших городах и селах, 
обновила автопарк, начала пи-
лот по использованию беспи-
лотников, реализовала про-
грамму повышения зарплат 
производственного персона-
ла, приняла участие в разра-
ботке проекта по дистанцион-
ной торговле алкоголем. Кро-
ме того, в 2021 году «Почта 
России» утвердила стратегию 
до 2030 года, предусматрива-
ющую трансформацию компа-
нии в цифрового логистиче-
ского провайдера. В 2021 г. по-
чтовый оператор принял, об-
работал и доставил 2,65 млрд 
писем, открыток и извещений 
и 301 млн посылок. 2021 год 
компания закончила с рекорд-
ной для себя выручкой в 228 
млрд руб. (рост на 8% по срав-
нению с 2020 г.) и чистой при-
былью в 1,5 млрд руб. Всего в 
компании работают около 311 
тыс. сотрудников. Единствен-
ным акционером АО «Почта 
России» является Российская 
Федерация в лице Росимуще-
ства. Помимо обработки по-
чтовой корреспонденции «По-
чта России» реализует и ряд 
других проектов в сфере логи-
стики, информационных тех-
нологий, переработки отходов 
и т. д.  В правительстве ожидают от Михаила Волкова эффективного управления «Почтой».

А К Ц Е Н Т

Михаил Волков намерен развивать 
проекты, которые сделают
сервис «Почты» еще более удобным
для клиентов

Хозяин в один клик
КОНСТАНТИН КОРСИК: Имен-
но этим руководство-
вался законодатель.

А кто защитит покупате-
ля, вынужденного покупать 
неизвестно у  кого? Как про-
верить, что человек перед 
вами — действительно хозяин 
квартиры?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Предусмот-
ренные законом ограничения 
по доступу к данным ЕГРН не 
касаются тех, кто удостоверя-
ет сделку нотариально. У нота-
риуса сохраняется право на по-
лучение сведений о правообла-
дателе в полном объеме. Преж-
де чем оформить сделку, он, 
как и прежде, будет совершать 
все необходимые проверки, в 
том числе посредством направ-
ления прямого электронного 
запроса в Росреестр.

Понятно: и платить будем 
больше. Теперь и за то, чтобы 
проверить продавца. Насколь-
ко теперь вырастут ваши 
тарифы?

КОНСТАНТИН КОРСИК: На тариф но-
вовведения не повлияют. Про-
верка сведений в ЕГРН в рамках 
нотариального удостоверения 
сделки с недвижимостью бес-
платна и является неотъемле-
мым этапом работы нотариуса. 
Полученные через нотариуса 
данные гарантированно досто-
верны и актуальны.

Что делать, если люди не хо-
тят к вам обращаться? Им 
придется покупать вслепую?

КОНСТАНТИН КОРСИК: При необхо-
димости граждане смогут обра-
титься к нотариусу за получе-
нием данных из ЕГРН еще до 
непосредственного оформле-
ния сделки. Например, если сто-
роны решили заключить пред-
варительный договор купли-
продажи.

То есть к нотариусу можно 
прийти только за справкой из 
Росреестра? Получается, про-

ще и дешевле запросить через 
вас выписку и оформить сдел-
ку самостоятельно...

КОНСТАНТИН КОРСИК: Если речь о 
сделке в простой письменной 
форме, всегда есть риск фаль-
сификации сведений, представ-
ления поддельных докумен-
тов (той же выписки из ЕГРН) и 
мошеннических намерений со 
стороны второго участника до-
говора.

Но выписку теперь будут по-
лучать через нотариусов, так 
что все будет надежно.

КОНСТАНТИН КОРСИК: При этом важ-
но понимать, что даже при на-
личии у покупателя прямого до-
ступа к сведениям ЕГРН и даже 
если эти данные не вызывают 
вопросов, множество рисков 
кроется и в других моментах, 
которые стороны сделок не все-
гда могут проверить самостоя-
тельно. 

Так, то же семейное положе-
ние продавца может сыграть 
злую шутку с покупателем, 
если, к примеру, информация о 
наличии официального брака 
была скрыта и, соответственно, 
не было получено согласия вто-
рого супруга на сделку.

 Лучше искать холостых про-
давцов?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Еще больше 
рисков сделок в простой пись-
менной форме связано с тем, 
что в случае с ними никто не 
проверяет, понимают ли сторо-
ны суть и последствия сделки, 
каковы их реальные намерения. 
Все это может впоследствии 
стать основанием для оспари-
вания сделки.

Этим активно пользуются 
мошенники, реализующие пре-
ступные схемы, жертвами ко-
торых становятся добросовест-
ные приобретатели. Многие из 
них теряют и недвижимость, и 
деньги.

Суд, если что, должен защи-
тить человека.

КОНСТАНТИН КОРСИК: Отстоять свои 
права через суд и получить 
компенсацию удается далеко 
не всегда — ответственность за 
законность сделки в простой 
письменной форме лежит на 
самих сторонах сделки. В свою 
очередь, нотариальное удосто-
верение защищает граждан от 
таких рисков — за нотариаль-
ную сделку в полной мере отве-
чает нотариус.

Правда ли, что некоторые 
нотариальные услуги можно 
получить без визита к нота-
риусу?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Прошлый год у 
нас во многом прошел под эги-
дой активного применения на 
практике удаленного и дистан-
ционного форматов соверше-
ния нотариальных действий. 
Если 2021 год был своего рода 
«тестовым» периодом, когда 
наши граждане только присмат-
ривались к новым форматам но-
тариальных действий, то уже в 
2022 году новеллы плотно во-
шли в практику нотариусов по 
всей стране. 

Насколько плотно?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Спрос на со-
вершение некоторых видов но-
тариальных действий удален-
но, когда заявление подается в 
формате онлайн, за год вырос в 
30 раз. В свою очередь удобные 
и безопасные дистанционные 
сделки стали популярнее в 4,5 
раза. Причем возможность ди-
станционного удостоверения 
сделок оказалась востребова-

на по всей стране — опробовать 
этот формат за год успели нота-
риусы 90% регионов России.

Дистанционная сделка, в от-
личие от удаленного форма-
та, предполагает визит в но-
тариальную контору. Только 
люди приходят к разным но-
тариусам, каждый к своему. 
В каких случаях используется 
такой формат?

КОНСТАНТИН КОРСИК: На сегодняш-
ний день более 70 процентов но-
тариальных действий, которые 
совершены дистанционно, — 
это сделки с недвижимостью. 

Спрос на такой формат посто-
янно растет.

Какие еще цифровые новации 
нас ожидают?

К О Н СТА Н Т И Н  К О Р С И К : В прошлом 
году были проведены масштаб-
ные работы по оптимизации об-
мена данными с крупнейшими 
российскими банками, с порта-
лом Госуслуг. Развитие получил 
и проект по введению единого 
формата машиночитаемой до-
веренности на базе совместной 
технологии Федеральной нало-
говой службы и ФНП.

Продолжилась совместная 
работа с Росреестром по пере-
воду процедуры регистрации 
прав на недвижимость по нота-
риально удостоверенным доку-
ментам в онлайн-формат. Ду-
маю, уже в этом году мы выйдем 
на финишную прямую в этом 
вопросе.

Всегда самый острый во-
прос  — деньги. Недавно при-
нят закон, меняющий си-
стему оплаты нотариаль-
ных действий. Ставки повы-
сятся?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Прежде всего 
отмечу, что основная задача 
как у действующей сегодня си-
стемы тарификации на нотари-
альные действия, так и у той, 
что заработает с октября 2023 
года, — с одной стороны, гаран-
тировать доступность нотари-
альных действий для всех ка-
тегорий населения, с другой 
— обеспечить самофинансиро-
вание нотариата и его дальней-
шее развитие. Без совокупно-
сти этих двух факторов небюд-
жетный нотариат попросту не 
сможет существовать.

Нотариус всегда был и оста-
ется самым доступным для на-
селения квалифицированным 
юристом. При этом расходы на 
цифровизацию нотариата, на 
все социальные программы, на 
архивы, на льготы, естественно, 
тоже никуда не денутся.

На сегодняшний день необ-
ходимый баланс сохраняется.

Но, скажем прямо, и жалобы 
на то, что у нотариусов очень 
дорого, звучат нередко.

КОНСТАНТИН КОРСИК: Я думаю, во 
многом этот миф продолжает 
жить за счет банального непо-
нимания того, какой комплекс 
работ осуществляет нотариус 
при совершении того или иного 
нотариального действия. А этот 
комплекс крайне обширный. 
Еще одна проблема в оценке ра-
боты нотариуса, на мой взгляд, 
— это невозможность сразу же 
увидеть и осязать ее результат.

Печать нотариуса на доку-
менте — это своего рода стра-
ховка, ценность которой мож-
но в полной мере почувствовать 
только при наступлении «стра-
хового случая». И, слава богу, 
эти случаи наступают не у всех, и 
зачастую нотариально удостове-
ренный документ всю жизнь пы-
лится на полке в шкафу. Однако 
подобные положительные при-
меры имеют и определенный не-
гативный эффект. Возникает сво-
его рода «ошибка выжившего», 
когда человек видит, что у знако-
мых, оформивших сделку купли-
продажи квартиры без привле-
чения нотариуса, все в порядке, 
и делает вывод, что у него точно 
так же все пройдет отлично, и ни-
каких рисков не будет.

А ведь знакомым, возможно, 
просто повезло, и, к сожалению, 
есть огромное множество при-
меров, где удача не сработала, и 
люди потеряли имущество или 
деньги из-за отсутствия квали-
фицированной юридической 
помощи.

Здесь же нельзя не отметить, 
что среднестатистический рос-
сиянин обращается к нота-
риусу один, может быть, два 

раза за всю жизнь. И, к приме-
ру, если мы говорим о нотари-
альном удостоверении сделки 
купли-продажи квартиры — да, 
это вполне может стоить 20—30 
тысяч рублей. Однако речь идет 
о зачастую самом дорогом иму-
ществе человека, о рисках це-
ной в миллионы рублей.

Итак, что меняет новый за-
кон о тарифах?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Согласно но-
вым нормам, нотариусы будут 
взимать так называемый еди-
ный нотариальный тариф. Он, в 
свою очередь, будет состоять из 
двух компонентов — федераль-
ного и регионального тарифов.

Федеральный тариф — ана-
лог сегодняшнего нотариаль-
ного тарифа, значения которо-
го закреплены в Основах зако-
нодательства РФ о нотариате и 
Налоговом кодексе РФ. Регио-
нальный тариф будет рассчиты-
ваться для каждого субъекта РФ 
в отдельности по экономически 
обоснованной формуле.

Кто будет заниматься разра-
боткой такой формулы?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Грамотная раз-
работка этой формулы — важней-
шая задача, которая требует вре-
мени, пристального внимания, 
точности и учета всех ключевых 
социально-экономических по-
казателей. Один из них — это ве-
личина прожиточного миниму-
ма на душу населения в регионе. 
Расчет формулы — это титаниче-
ский и очень ответственный труд. 
Здесь ФНП предстоит большая 
работа, помогать в которой бу-
дут ведущие научные институ-
ты. А министерство юстиции бу-
дет утверждать эту формулу, что-
бы гарантировать контроль го-
сударства в этой социально чув-
ствительной сфере.  

1
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Если сделка с квартирой оформляется 
без нотариуса, регистрация
в Росреестре занимает десять дней. 
Через нотариуса — сутки

Сегодня решить некоторые вопросы у нотариуса можно удаленно. Без визита в нотариальную контору.
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Технологии

Возможность обратиться за рядом нотариальных действий удаленно 

появилась у россиян в конце 2020 года. На сегодняшний день таких 

действий девять, включая свидетельствование верности перевода, со-

вершение исполнительной надписи, передачу на хранение нотариусу 

электронных документов и другие. Все они доступны в личном кабине-

те на портале Федеральной нотариальной палаты. Также удаленно мож-

но зафиксировать факты травли в Сети.

Кстати, 76 процентов от всех обращений к нотариусам за обеспечени-

ем доказательств — как в удаленном формате, так и очно — касается фик-

сации правонарушений в соцсетях, мессенджерах и на различных ин-

тернет-сайтах.

Что касается дистанционной формы, она позволяет решать юридиче-

ские вопросы людям, которые находятся в разных городах. Как расска-

зывают специалисты, в продаже, например, долевой недвижимости мо-

гут быть задействованы три-четыре собственника, бывает, что все они 

живут в разных населенных пунктах.

В ЯНАО был случай, когда нотариус помог жителю поселка Тазовский 

продать свою квартиру в Краснодаре. Между продавцом и покупателем 

было больше 4,5 тысячи километров, а вся сделка заняла 35 минут. Но-

тариус ЯНАО внес данные в Единую информационную систему нотари-

ата и направил информацию в Росреестр, регистрация прав собствен-

ности произошла максимально быстро. Сегодня если сделка проходит 

в простой письменной форме, то она регистрируется в Росреестре 

в течение 10 дней. Нотариальная же регистрируется в течение всего од-

ного дня. После того как будет отработан вопрос с регистрацией в ре-

жиме онлайн, процесс займет минуты.

Дистанционный вариант удобен не только при продаже или дарении, 

но и при аренде жилья. Когда владелец живет в одном городе, а кварти-

ра, которую он хочет сдавать, и, соответственно, квартиросъемщик — 

в другом.

АКЦЕНТ 
Учреждена 
премия 
для родителей 
детей-
инвалидов

ОСОБЕННОЕ 
СЧАСТЬЕ
Татьяна Владыкина

Количество детей-инвали-
дов растет, сообщила зампред 
Госдумы Анна Кузнецова. Из 40 
детей — один инвалид. Растет и 
количество детей с психически-
ми заболеваниями.

Одна из сегодняшних бед — 
дети с приобретенной инвалид-
ностью из Донецка, Луганска, 
Мариуполя… «Мы же не можем 
поставить жизнь ребенка на па-
узу и сказать: ты погоди пока, 
не развивайся, мы тут все за-
кончим и займемся тобой, — го-
ворит Кузнецова, — Поэтому 
нужно укреплять систему под-
держки и реабилитации таких 
детей».

В этом году в 15 регионах 
откроются «семейные окна» 
в МФЦ.  «Чтобы мама не бега-
ла с ребенком на руках и не ис-
кала, где и какие документы ей 
оформлять, — поясняет Кузне-
цова. — С какими бы проблема-
ми ни обратился человек, он 
придет один раз, и специалисты 
начнут их решать».

Обещают законодатели и 
позаботиться об инклюзивном 
отдыхе. На сегодня менее одно-
го процента детей отдыхают в 
так называемом инклюзивном 
формате. Анна Кузнецова по-
обещала, что этот процент бу-
дет увеличен до 10. Но, чтобы 
это сделать, нужно срочно ме-
нять инфраструктуру.

Пока законодатели разво-
рачивают неповоротливую 
госмашину в сторону поддерж-
ки граждан, сами граждане ста-
раются поддержать друг друга 
всем, чем могут.   Три года на-
зад мамы — активистки Астра-
ханской области придумали 
проект, который стал насто-
ящей поддержкой для роди-
телей с детьми-инвалидами. «В 
2020 году в регионе было более 
4 тыс. детей с инвалидностью, — 
рассказывает учредитель пре-
мии Лилия Иванова. — Но наши 
мамы, на плечах которых лежал 
тяжелый диагноз своих детей, 
смогли вдохновить и других ро-
дителей. Мы прокладываем до-
рожку между родителями, ко-
торые не знают, куда им девать-
ся с больным ребенком, и орга-
низациями, которые могут им 
помочь».  

За несколько лет премия 
стала масштабным всероссий-
ским проектом по поддержке 
семей с детьми-инвалидами, 
возможностью общаться и де-
литься опытом. Каждый год ак-
тер Антон Макарский с супру-
гой вдохновляет участников 
творчеством. Они — попечители 
«Особенного счастья».  

СОВФЕД 

Сенаторы 
предложили 
дать гражданам 
возможность 
контроля 
среды 
проживания

СВОЙ ДВОР 

Дмитрий Гончарук

Приоритетный проект «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» могут продлить 
до конца 2030 года, в него вклю-
чат отдельный показатель по 
благоустройству дворов, а у жи-
телей появится возможность 
контролировать эти работы на 
всех этапах. Об этом говорили 
вчера на заседании Совета по 
местному самоуправлению при 
верхней палате парламента, ко-
торое провел первый вице-спи-
кер Совфеда Андрей Турчак.

В рамках проекта с 2019 
года благоустроили почти 23 
тысячи общественных терри-
торий и 33 тысячи дворов. «По-
правками в федеральный бюд-
жет нам удалось увеличить 
финансирование в 2023 году 
с 50 до 56 миллиардов рублей. 
Из них 20 миллиардов рублей 
достанутся победителям Все-
российского конкурса лучших 
проектов создания комфорт-
ной среды», — проинформиро-
вал Турчак. Сенатор обратил 
внимание на то, что в прошлом 
году на голосование впервые 

вынесли дизайн-проекты уже 
отобранных объектов благо-
устройства, в отборе участво-
вали почти 11 миллионов чело-
век. Причем второй год подряд 
голосование идет исключитель-
но в онлайн-режиме.

В Совете по МСУ собрали 
предложения от муниципали-
тетов и регионов. Первое из 
них — расширить возможность 
благоустройства дворов, выде-
лив для этого в проекте отдель-
ный показатель. Второе — уве-
личить число участников Все-
российского конкурса лучших 
проектов создания комфорт-
ной среды за счет городов с на-
селением до 300 тысяч. Третья 
инициатива — привлекать жи-
телей к контролю за реализаци-
ей проектов благоустройства. 
«Чтобы люди были вовлечены 
во все этапы благоустройства — 
от разработки концепции, ди-
зайн-проекта до выбора строи-
тельных материалов, оттенков, 
цветов и контроля за ходом 
строительно-монтажных ра-
бот», — пояснил законодатель. 
По его мнению, после завер-
шения работ надо обязатель-
но замерять обратную связь 
от жителей — насколько они 
удовлетворены полученным ре-
зультатом — и учитывать это в 
ключевых показателях эффек-
тивности программ по благо-
устройству.

Министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин от-
метил конструктивную сов-
местную работу сенаторов и 
минстроя. Он рассказал, что 
ведомство помогает Донецкой 
и Луганской народным рес-
публикам, Запорожской и Хер-
сонской областям подготовить-
ся к участию во всероссийском 
конкурсе лучших проектов 
благоустройства. Новые регио-
ны смогут использовать опыт, 
сформированный за годы про-
ведения конкурса, что особен-
но актуально для восстановле-
ния мирной жизни.

В свою очередь, глава коми-
тета Совфеда по федератив-
ному устройству, региональ-
ной политике, местному само-
управлению и делам Севера 
Андрей Шевченко сообщил, 
что значительная часть регио-
нов высказалась за продление 
срока реализации федерально-
го проекта до 31 декабря 2030 
года. Сенатор добавил, что осо-
бенное внимание стоит уделить 
Дальневосточному федераль-
ному округу и Арктической 
зоне при определении объемов 
субсидий на мероприятия по 
благоустройству.

Кроме того, в Совфеде 
предлагают рассмотреть воз-
можность разработки цифро-
вого сервиса для контроля за 
тем, как соблюдаются правила 
благоустройства, а также во-
прос о разработке отдельного 
федерального проекта по фор-
мированию комфортной среды 
сельских поселений.  

В рамках проекта 
с 2019 года благо-
устроили почти 
23 тысячи обще-
ственных террито-
рий и 33 тысячи 
дворов
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ФИНАНСЫ 
ЦБ начнет 
продажу 
китайских 
юаней 
по бюджетному 
правилу

СРЕДСТВА 
ВЫБРАЛИ 
ЦЕЛЬ
Роман Маркелов

Бюджетное правило снова на-
чинает действовать: ЦБ с пятни-
цы возобновит операции с ино-
странной валютой на внутрен-
нем рынке для минфина. В ян-
варе речь идет о недополучении 
бюджетом нефтегазовых дохо-
дов. Поэтому как дружествен-
ная валюта будут продаваться 
китайские юани: на 3,2 млрд 
рублей ежедневно с 13 января 
по 6 февраля, сообщил минфин.

Чтобы минимизировать 
влияние операций на курс руб-
ля, регулятор будет покупать/
продавать иностранную валю-
ту на рынке равномерно в тече-
ние каждого торгового дня ме-
сяца, подчеркнули в ЦБ. Объем 
операций по покупке/продаже 
ликвидных активов будет за-
висеть от суммы нефтегазовых 
доходов бюджета, рассказали 
в минфине. «Если прогнозиру-
емые нефтегазовые доходы бу-
дут превышать базовый месяч-
ный уровень, Минфин России 
будет проводить операции по 
покупке ликвидных активов в 
объеме дополнительных неф-
тегазовых доходов. В случае 
прогнозирования в текущем 
месяце недополученных нефте-
газовых доходов федерального 
бюджета Минфин России будет 
проводить операции по прода-
же соответствующего объема 
ликвидных активов», — расска-
зывают в министерстве.

Последняя версия бюджет-
ного правила, прерванного про-
шлой зимой, фиксировала цену 
на нефть марки Urals в 40 дол-
ларов за баррель с индексацией 
на 2% каждый год. Все нефтега-
зовые доходы сверх этой цены 
направлялись в резервы через 
покупку валюты, а остальные 
нефтегазовые доходы трати-
лись на текущие расходы бюд-
жета. При снижении нефтяных 
цен менее 40 долларов валюта 
продавалась, и за счет этого фи-
нансировались текущие расхо-
ды бюджета. Теперь цены отсе-
чения нет, ее роль выполняет 
уровень объема нефтегазовых 
доходов в 8 трлн рублей в год. 
Они пойдут на финансирова-
ние расходов бюджета. Все, что 
выше, пойдет в ФНБ.  

Ищи таблетки

«В большинстве слу-
чаев временное отсут-
ствие некоторых ле-

карств связано с логистически-
ми проблемами поставщиков и 
производителей. При этом дис-
трибьюторы принимают меры 
по изменению логистических 
путей и оперативной доставке 
лекарств в аптеки», — пояснили 
в Росздравнадзоре. 

«Сложности есть. Основ-
ные зарубежные поставщики 
закрыли контракты прошлого 
года к середине декабря. Рань-
ше в такой ситуации лекарства 
продолжали поступать аван-
сом, уже в счет контрактов бу-
дущего года. Но в этом году это-
го не произошло, хотя контрак-
ты с основными фармкомпани-
ями на 2023 год продлены. От-
сюда и задержки», — пояснила 
«РГ» глава Национальной фарм-
палаты Елена Неволина. 

К слову, чтобы дефицитные 
лекарства было легче купить, 
аптеки сейчас заказывают 
меньшее количество упаковок, 
чтобы покупатель не мог приоб-
ретать лекарство «оптом» про 

запас. Тем не менее официаль-
ных ограничений «одна упаков-
ки в одни руки» никто не вводит.

«Хотя продолжают действо-
вать прежние правила поста-
вок, лекарственный рынок на-
ходится под сильным давлени-
ем геополитических факторов, 
— сообщил «РГ» сопредседатель 
Всероссийского союза пациен-
тов  Ян Власов. — Доставка ста-
ла сложнее. До сентября лекар-
ства из Европы шли к нам через 
Беларусь. Сейчас — через Дубай, 
Казахстан или Китай. Это долго 
и дорого».

В результате такой неста-
бильности проигрывают все — и 
участники рынка и, главное, па-

циенты и врачи, которые первы-
ми принимают на себя претен-
зии больных, которым они вы-
нуждены менять терапию.

Эксперты ВСП подготовили 
комплекс мер, и долговремен-
ных, и более оперативных, ко-
торые помогли бы стабилизи-
ровать ситуацию. 

«Нам нужно установить при-
оритеты разработок в фармот-
расли на среднесрочную и дол-
госрочную перспективу исходя 
из структуры заболеваемости, 
потребностей системы здраво-
охранения, данных об имею-
щихся отечественных и зару-
бежных препаратов и выделить 
приоритетные», — пояснил «РГ» 

сопредседатель ВСП Юрий Жу-
лев. Российские фармкомпании 
готовы насытить рынок — преж-
де всего там, где ощущается не-
хватка лекарств. Помочь этому, 
говорят в ВСП, могли бы «оф-
сетные» контракты — когда го-
сударство поддерживает ин-
вестиционные обязательства 
производителя и гарантирует 
дальнейшие закупки. Но это ре-
шение требует времени.

Более оперативной мерой 
могла бы стать поддержка ап-
течного производства. «В усло-
виях повышенного риска пре-
кращения ввоза лекарств из-за 
рубежа нужно помочь восста-
новить производственные апте-
ки. В отличие от промышленно-
го производства аптечное изго-
товление может быстро реаги-
ровать на изменения и снижать 
дефицит по отдельным позици-
ям», — считает Ян Власов.

Кроме того в условиях по-
стоянно меняющихся «правил 
игры» на рынке фармкомпани-
ям приходится сейчас искать 
новых поставщиков субстанций 
и другого сырья. Но каждая та-

кая замена требует внесения из-
менений в регистрационное до-
сье на лекарство, но такая про-
цедура стоит немалых денег.

«Госпошлина за внесение из-
менений в документы, содер-
жащиеся в регистрационном 
досье на зарегистрированный 
лекарственный препарат для 
медицинского применения, из-
менений, требующих проведе-
ния экспертизы лекарственных 
средств, была два года назад 
увеличена с 75 000 рублей до 
490 000 рублей. Для недорогих 
препаратов столь высокий раз-
мер пошлины — серьезное само-
стоятельное препятствие для 
того, чтобы продолжать произ-
водство. А в условиях, когда 
уход ряда иностранных постав-
щиков с российского рынка тре-
бует частых изменений в нор-
мативной документации, та-
кой размер госпошлины может 
вообще оказаться запретитель-
ным для некрупных предприя-
тий», — заключили в ВСП.  

Хотя действуют прежние правила 
поставок лекарств, но логистика 
стала сложной и дорогой.

А К Ц Е Н Т

Нужно понять, какие препараты
нужны в приоритетном порядке,
и помочь российским компаниям
быстрее наладить их производство

ПРОЕКТ Ремонтировать автомобили по ОСАГО 
предложено подержанными запчастями

Стоп — машина
Владимир Баршев

О
б щ е ст в е н н а я  п а л ата 
предлагает увеличить 
сроки ремонта по ОСА-

ГО, а также использовать при 
восстановлении машин бывшие 
в употреблении детали. Такую 
резолюцию подготовила комис-
сия ОП. Документ будет направ-
лен на рассмотрение правитель-
ства для внесения изменений в 
закон об ОСАГО, сообщает ин-
формационный проект «ОСА-
ГО: общественная экспертиза». 

Н а д о  с к а з а т ь ,  ч т о  э т и 
предложения от страховщиков 
звучат регулярно. Но в связи с 
ситуацией на рынке запчастей 
стали звучать чаще. Как отме-
тил заместитель председателя 
комиссии ОП Александр Холо-
дов, сейчас очень сложно найти 
грань, которая бы помогла 
соблюсти интересы сразу двух 
сторон. С одной стороны, авто-
мобилистов, которые не долж-
ны страдать от того, что увели-
чены сроки. По закону в течение 
30 дней им должны вернуть ав-
томобиль. Месяц без машины и 
так для многих проблема, и уве-

личивать срок не всегда прият-
но. С другой стороны, нужно 
понимать, что сейчас сложная 
экономическая ситуация и дру-
гая реальность для страховых 
компаний — нужно сделать так, 
чтобы была возможность ре-
монтировать автомобили, а не 
только выплачивать компенса-
цию деньгами. 

В Российском союзе авто-
страховщиков напоминают, 
что кризис автозапчастей в РФ 
длится не первый месяц и толь-
ко нарастает. С начала года ре-
монт автомобиля по ОСАГО 
подорожал в среднем на 30%, а 
многие оригинальные запчасти 
приобрести практически не-
возможно. В связи с этим были 
приняты антикризисные меры. 
Среди них — расширение тариф-
ного коридора и разрешение 
рассчитывать стоимость ре-
монта только по стоимости ана-
логов запчастей, если оригина-
ла нет на рынке. 

Напомним, что Центробанк 
выступает категорически про-
тив введения в практику ре-
монта подержанными запча-
стями. По мнению регулятора, 

это может ухудшить положение 
граждан, а также негативно ска-
заться на безопасности дорож-
ного движения. С другой сто-
роны, глава РСА Евгений Уфим-
цев не раз напоминал ситуацию 
на Дальнем Востоке. Там все 
праворульные автомобили ре-
монтируют именно подержан-
ными деталями, поскольку но-
вых на них просто не найти. Од-
нако страховщикам приходит-
ся производить расчет именно 
с учетом стоимости новых зап-
частей. В результате там самые 
высокие выплаты после ДТП. 
И, как следствие, высокая стои-
мость полисов ОСАГО. 

Использование б/у комплек-
т у ю щ и х  н и ка к  н е  д ол ж н о 
влиять на безопасность дорож-
ного движения, считает член 
правления союза автосервисов 
Илья Плисов. По его словам, в 
большинстве случаев ДТП тре-
буют замены кузовные запча-
сти. На безопасность это не по-
влияет. 

Не менее актуально предло-
жение увеличить сроки прове-
дения восстановительного ре-
монта. Согласно законодатель-
ству страховщик должен отре-
монтировать автомобиль мак-
симум за 30 календарных дней. 
В случае нарушения сроков 
компании придется уплатить 
неустойку. Но станции техоб-
служивания не могут гаранти-
ровать проведение ремонта в 
эти сроки, пояснил директор де-
партамента по взаимодействию 
с органами государственной 
власти «АльфаСтрахование» 
Алексей Артамонов. Они даже 
гарантировать поставку запча-
сти в эти сроки не всегда могут. 

Надо сказать, что по части 
увеличения сроков ремонта 
Центробанк своей позиции не 
высказывал. Но депутаты вы-
ступали резко против такого 
предложения. Теперь прави-
тельство должно будет оценить 
предложение.  Подержанными запчастями восстанавливают машины и сейчас. 

ДЕНЬГИ Россияне стали больше 
сберегать

Вложить вдолгую

Гульнара Вахитова

Банк России констатирует пере-
ток средств населения с кратко-
срочных вкладов на вклады со 
сроком от полугода. Как следует 
из свежих данных регулятора, в 
ноябре прошлого года средства 
граждан в банках со сроком от 
30 до 180 дней сократились на 
540 млрд рублей, за всю осень — 
на 3,2 трлн рублей. В то же время 
депозиты со сроком от полуго-
да до 3 лет выросли на 484 млрд 
рублей, а за осень прирост соста-
вил 2 трлн рублей, посчитал для 
«Российской газеты» началь-
ник аналитического управления 
Банка БКФ Максим Осадчий.

Эксперты объясняют рост 
спроса на долгосрочные депо-
зиты в значительной степени 
изменением модели поведения 
людей на более сберегатель-
ную. «Ситуация в экономике 
страны в определенной степени 
стабилизировалась, но уровень 
неопределенности по-прежне-
му остается высоким. И в таких 
условиях многие предпочли от-
ложить крупные покупки и раз-
местить средства на депози-
тах», — пояснил аналитик «Фи-
нама» Игорь Додонов. 

По ожиданиям экономистов, 
при отсутствии каких-либо су-
щественных потрясений в бли-
жайшие месяцы тенденция к 
увеличению доли средств людей 
на долгосрочных депозитах про-
должится, ведь банки предлага-
ют по вкладам хоть и меньшую 
доходность по сравнению с дру-
гими инструментами, однако их 
рискованность также меньше. 

Согласен с Додоновым и ру-
ководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА 
Валерий Пивень. «После потря-
сений, которые рынок ценных 
бумаг испытал в 2022 году, мож-
но ожидать, что значительной 
тенденции перевода средств со 
вкладов в другие инструменты в 
ближайшее время не сформиру-
ется», — считает он.

Заместитель  директора 
группы рейтингов финансовых 
институтов НКР Егор Лопатин 
связывает переток коротких 
вкладов в более длинные с окон-
чанием срока майских вкладов, 
доходность в крупных банках 
по которым превышала 12%. 
«Можно ждать похожей ситуа-
ции в декабре, особенно на фоне 
возросшей доходности вкладов 
в конце года», — сказал эксперт. 
Тем не менее Лопатин выражает 
определенный скепсис в отно-
шении долгосрочных вкладов: в 
условиях неустойчивой макро-
среды привлекательность таких 
депозитов снижается. 

Доцент кафедры экономиче-
ской теории РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Татьяна Скрыль указыва-
ет, что номинальная (без уче-
та инфляции) ставка длинных 
вкладов сегодня самая выгод-
ная. «Конечно, введение с 2023 
года налога с дохода на вклад 
сделает этот вариант накопле-
ния наименее привлекатель-
ным для инвесторов. Но предло-
жение вкладов, где номиналь-
ная ставка по вкладу превыша-
ет ключевую, чрезмерно мало, 
поэтому размещение средств 
на депозитных счетах останет-
ся хорошей альтернативой для 
населения в целях сохранения 
своих средств от влияния ин-
фляции», — считает она. 

В следующем году инфля-
ция, по прогнозу ЦБ, опустит-
ся до 5—7%. «В нынешних усло-
виях вклад позволит компен-
сировать ее значительную 
часть. Поэтому я считаю, что 
банковский депозит по-преж-
нему будет оставаться востре-
бованным и наиболее прием-
лемым вариантом сбережения 
средств для большинства рос-
сиян», — резюмировал Додо-
нов.  
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— ЦБ будет отучать вкладчиков 
от валютных сбережений — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2468527

ЖКХ 
С какими 
доходами 
в Москве 
можно 
оформить 
субсидии? 

ДЕНЬГИ В ДОМ 

Александр Мелешенко 

В Москве вырос размер макси-
мального дохода семей, позво-
ляющего получить из городско-
го бюджета жилищные субси-
дии. К примеру, одинокий моск-
вич теперь может рассчиты-
вать на субсидию при доходе не 
более 59,8 тысячи рублей.   

Предельный размер дохо-
да, дающий право на субсидии, 
увеличивается в Москве регу-
лярно — всякий раз, как только 
повышаются тарифы на ЖКУ. 
Главный критерий для ее полу-
чения — расходы на коммунал-
ку должны превышать десятую 
часть от семейного бюджета. 
В расчет берутся все доходы — 
зарплаты, пенсии, пособия, 
стипендии и т.д. При этом есть 
планка максимального дохода 
семьи — если он выше, то субси-
дию не назначат. Для одиноко 
проживающих эта планка те-
перь 59,8 тысячи рублей, для 
семей из двух человек — 92,6 
тысячи, а семей с тремя горо-
жанами — 129,1 тысячи. 

В департаменте экономиче-
ской политики и развития «РГ» 
рассказали, что в общей слож-
ности льготами по оплате ЖКУ в 
Москве пользуются 3,5 миллио-
на человек — каждый четвертый 
житель мегаполиса. Все льго-
ты в этом году сохранены, бо-
лее того — соцвыплаты с Нового 
года проиндексированы на 10%. 

Субсидии в столице сей-
час получают более 800 тысяч 
москвичей. Более 80% из них — 
пенсионеры. Среди получа-
телей, кроме того, многодетные 
семьи, студенты, одинокие ма-
тери.   

ЭКСПОРТ G7 готовит 
разные лимиты цен 
для нефтепродуктов
из России

Потолок 
по росту

Сергей Тихонов

Страны G7 («Большой семерки») планируют ввести 
два варианта потолка цен, отдельно для светлых и для 
темных российских нефтепродуктов. Мера должна за-
работать одновременно с эмбарго ЕС на их импорт из 
России — 5 февраля. Решение использовать два (а мо-
жет быть, и больше, по некоторым сообщениям СМИ) 
варианта ограничений для стоимости наших нефте-
продуктов можно объяснить несколькими причинами, 
как экономическими, так и чисто техническими.

Светлые (авиакеросин, бензин, дизтопливо и их 
производные) и темные нефтепродукты (мазут) тор-
гуются по совершенно разным ценам, отмечает ру-
ководитель Центра развития энергетики (Центр РЭ) 
Кирилл Мельников. Например, сейчас дизтопливо на 
мировом рынке стоит около 850 долларов за тонну, а 
мазут — 350 долла-
ров за тонну. Соот-
ветственно, необ-
ходимы отдельные 
ограничения цен, 
считает эксперт.

Причем если 
авиакеросин или 
дизельное топливо 
стоят дороже неф-
ти за один и тот же 
объем, то мазут 
иногда стоит деше-
вле. Поэтому если 
предельная цена 
для топлива из нашей страны будет установлена толь-
ко одна, то она обязательно окажется либо слишком 
высокой для российского мазута, либо слишком низ-
кой для дизельного топлива и керосина.

В первом случае наши нефтеперерабатывающие за-
воды (НПЗ) могут увеличить выпуск мазута и за счет 
этого получать дополнительные доходы, с которых бу-
дут выплачивать налоги в бюджет. А именно этого ста-
раются не допустить западные страны. Во втором слу-
чае экспорт керосина и дизельного топлива из России 
в случае выполнения условий потолка окажется нерен-
табельным для поставщика. Это может привести к де-
фициту топлива и росту цен на него, чего инициаторы 
санкций всеми силами пытаются избежать.

Также велика вероятность, что вводя два или 
больше вариантов потолка цен для наших нефтепро-
дуктов, страны Запада хотят подтолкнуть Россию к 
увеличению экспорта сырой нефти по ценам ниже уже 
принятого G7 лимита. Сохранение объемов нашего 
экспорта нефти и уменьшение доходов России от него 
— одна из задач Запада. К тому же контролировать экс-
портные цены на нефть значительно проще, чем по-
ставки нефтепродуктов.

Мы экспортируем достаточно много мазута — бо-
лее 40 млн тонн в год, и значительная часть его направ-
ляется на НПЗ разных стран для производства бензи-
на и дизеля. В 2021 году наш мазут активно скупали 
американские компании. Российский мазут оказывал-
ся дешевле сернистых сортов нефти, на которые тогда 
возник дефицит. И именно с прекращением этих поста-
вок после санкций США в марте 2022 года во многом 
было связано подорожание топлива на заправках в 
Америке. Также наш мазут для производства более до-
рогих нефтепродуктов используется на НПЗ в Индии, 
ОАЭ, Китае, Турции и Саудовской Аравии.

Любые страны, в которых есть технологии углуб-
ленной нефтепереработки, смогут выделить из топоч-
ного мазута остатки ценных фракций нефти, поясня-
ет партнер практики налогов и права Группы «Дело-
вой профиль» Александр Силаков. Например, в случае 
применения техно-
логий глубокой ва-
куумной перегонки 
(ГВП) мазута, как 
правило, получа-
ют три продукта: 
легкий вакуумный 
газойль (лВГ), уг-
леводородный газ 
(УВГ) и гудрон. По-
сле гидроочистки 
лВГ используется 
как компонент ди-
зельного топлива, в 
свою очередь УВГ и 
гудрон перерабатываются в моторное топливо по раз-
личным направлениям, уточняет эксперт.

Есть здесь еще и логистический момент. Транспор-
тировка топлива обходится дороже транспортировки 
сырой нефти, поскольку чаще всего с НПЗ до порта оно 
доставляется автомобильным или железнодорожным 
транспортом, а почти все крупнейшие НПЗ в России 
находятся далеко от побережья. Естественно, больше 
всего из-за доставки будет дорожать дешевый мазут, 
который может быть востребован странами, не присо-
единившимися к потолкам цен для производства свет-
лых нефтепродуктов.

Как сообщил «РГ» источник в отрасли, вопрос в эко-
номической целесообразности экспорта мазута на 
большие расстояния для производства более дорого-
го топлива — в ряде случаев цена на мазут должна быть 
очень низкой, чтобы это стало рентабельно.

Следить за администрированием механизма в слу-
чае с нефтепродуктами будет сложнее, чем с потолком 
для нефти, а уж тем более сложно окажется следить за 
путями нефтепродуктов, произведенных из россий-
ской нефти в третьих странах, считает замдекана эко-
номического факультета МГУ Александр Курдин. Важ-
ны не только технические возможности мониторинга, 
а еще и страх вторичных санкций, отмечает он.

По мнению доцента Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперта аналитического центра 
ИнфоТЭК Валерия Андрианова, два потолка на нефте-
продукты — способ создать лазейки для развития се-
рого рынка нефтепродуктов за счет усложнения адми-
нистрирования. То же самое мы наблюдали и относи-
тельно нефти, когда после введения полного эмбарго 
на импорт российской нефти, поставляемой по морю, 
западные страны вводят еще и потолок цен. В случае 
с нефтепродуктами вряд ли кто будет разбираться, на 
каком конкретном заводе была произведена та или 
иная партия бензина или дизеля и находится ли этот 
завод в России. Главное, чтобы топливо стоило дешево, 
отмечает эксперт.

Естественно, возникает вопрос, получится ли на-
шим НПЗ быстро адаптироваться под новые условия. 
С точки зрения Курдина, лазеек для российских НПЗ 
для обхода потолка (что обычного, что двойного) не-
мало, но использование каждой из них чревато по-
следующим расследованием для покупателя. Поэто-
му возможности их применения зависят от того, в ка-
кой мере вся цепочка поставок и обеспечения проле-
гает через дружественные или хотя бы нейтральные 
страны.  

Страны «Большой 
семерки» всеми 
силами хотят не 
допустить роста 
мировых цен 
на нефть и топливо

России придется 
выстраивать 
заново логистику 
поставок и всю 
систему торговли 
нефтепродуктами 
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ВАРШАВЕ НЕЙМЕТСЯ 
Иван Сысоев

Польша не отказывается от попыток стрясти с Герма-
нии круглую сумму в качестве репараций за ущерб 
во Второй мировой войне. Для того чтобы получить 
желаемые деньги, польские власти готовы пойти на 
крайние меры.

Речь идет о 1,5 триллиона долларов — именно в та-
кую сумму специальный орган — Институт по оценке 
ущерба от Второй мировой войны — оценил злодеяния 
нацистской Германии. Но в Берлине оснований для 
выплат не видят: ведь Варшава сама еще в 1953 году 
отказалась от всех прав на подобные компенсации. 
Соответствующую ноту Германия передала польским 
властям, объявив, что вопрос «закрыт навсегда».

Но в Варшаве считают по-другому. МИД республи-
ки объявил, что готов «годами работать» над тем, что-
бы заставить немцев платить. Польское внешнеполи-
тическое ведомство уже направило обращения в меж-
дународные организации с просьбой оказать поддерж-
ку. Среди них ООН, Совет Европы и ЮНЕСКО, а также 
более 50 стран ЕС и НАТО. Кроме того, поляки пыта-
ются склонить на свою сторону США. Американский 
конгресс тоже получил просьбу в содействии полу-
чения от Германии репараций за ущерб, нанесенный 
во время Второй мировой войны. При этом поляки не 
чураются лести и подхалимства, в своем обращении 
к конгрессменам называя США «государством, кото-
рое отвечает за глобальный порядок, является ключе-
вой страной, если говорить о соблюдении междуна-
родного порядка, прав человека, верховенства закона, 
международной справедливости». Пока международ-
ное сообщество наблюдает за попытками Польши вы-
рвать деньги у Германии, в Варшаве пытаются приду-
мать все новые способы заставить немцев  заплатить. 
По появившейся информации, председатель правящей 
партии Польши «Право и справедливость» Ярослав 
Качиньский уже в ближайшее время намерен предста-
вить план, по которому немецкие активы в стране мо-
гут быть арестованы и изъяты в счет оплаты репара-
ций. Схема при этом уже частично отработана: Евро-
пейский союз уже почти год незаконно держит в замо-
роженном виде российские активы. И Польша первая 
пытается добиться, чтобы эти средства были оконча-
тельно конфискованы и направлены «на неотложные 
нужды», например, на финансирование стабилизации 
цен на энергию в ЕС.  

ВЗЯТКИ БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Владислав Шабловский

В Китае бывший генерал-майор госбезопасности приго-
ворен к смертной казни за многолетнюю коррупцию. О 
суровом вердикте суда сообщает ТАСС. Лю Яньпин дол-
гие годы был высокопоставленным чиновником: доста-
точно сказать, что экс-госслужащий занимал пост заме-
стителя министра общественной безопасности Китая. 
Любопытно, что он также был главой дисциплинарной 
комиссии при министерстве госбезопасности. На протя-
жении более двадцати лет коррупционер получал взятки 
за разнообразные услуги — главным образом, за помощь 
представителям бизнес-структур. Установлено, что за 
свою «плодотворную» коррупционную карьеру экс-ге-
нерал-майор обогатился на 234 миллиона юаней (при-
мерно 34,5 миллиона долларов). Причем награду за свое 
содействие чиновник брал не только в денежной форме, 
но и различными подарками. 

Кроме высшей меры наказания, суд постановил кон-
фисковать у Лю Яньпина абсолютно все, что связано с 
его коррупционной деятельностью. Изъятое поступит в 
распоряжение государства, а самого чиновника лишили 
всех политических прав. Впрочем, в вердикте суда есть 
одна значимая деталь. Смертный приговор имеет двух-
летнюю отсрочку. За этот период Лю Яньпин получит 
шанс переквалифицировать свою статью в пожизнен-
ный срок. Примечательно, что в Китае уже был преце-
дент с вынесением пожизненного приговора экс-чинов-
нику с отсрочкой его исполнения. Так, летом 2015 года 
такое наказание было вынесено бывшему генерал-лей-
тенанту Гу Цзюньшаню. Расследование показало, что чи-
новник брал взятки, крал государственные деньги и про-
давал армейскую недвижимость.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президент Зеленский лишил Виктора Медведчука паспорта 
Незалежной

Дошли до цирка
Павел Дульман

В 
то время, когда россий-
ские войска брали в окру-
жение гарнизон Соледара, 

президент Украины Владимир 
Зеленский лишил украинско-
го гражданства Виктора Мед-
ведчука и еще нескольких быв-
ших и действующих депутатов 
Верховной рады. То, как укра-
инские СМИ выпячивают но-
вость об аннулировании пас-
портов четырех украинских по-
литиков, уже находящихся да-
леко от Украины, не позволяет 
думать о совпадении.

В среду утром в Киеве при за-
метном отсутствии слова «Соле-
дар» в сводке генштаба продол-
жили изо всех сил обсуждать из-
бранную тему: спикер Рады Сте-
фанчук и глава парламентского 
большинства Арахамия анон-
сировали торжественное утвер-
ждение указа Зеленского в пар-
ламенте и лишение Виктора Мед-
ведчука, Тараса Козака и Андрея 
Деркача депутатских мандатов.  

Вряд ли помянутые политики 
будут так уж горевать по синей 
с трезубом книжице. Ценность 
ее на весах современного мира 
невысока: в Европе перед гра-
жданами Украины уже давно не 
распахивают объятия, и мож-
но только предполагать, сколь-
ко мужчин призывного возрас-
та внутри страны мечтают от 
этого паспорта избавиться, что-
бы не попасть под тот же Соле-

дар и Артемовск. Разве что Вик-
тору Медведчуку, человеку, как 
ни крути, стоявшему у истоков 
украинской государственно-
сти и независимости, соавтору 
ее конституции, станет горько 
и обидно от того, до какого кро-
вавого, но все-таки цирка дошла 
его «батькивщина».     

Тем не менее немногие остав-
шиеся на Украине настоящие 
юристы продолжают обращать 
внимание, что одностороннее 
лишение гражданства указом 
президента — да хоть решением 
СНБО, голосованием в Раде или 
всеукраинским референдумом 
— действующими законами и 
конституцией страны не преду-
смотрено. Такое возможно толь-
ко в случае приобретения дру-
гого гражданства и при наличии 
нотариально заверенного заяв-
ления о добровольном выходе 
из украинства. Более того, из-
бранный Зеленским способ из-
бавления от неугодных и инако-
мыслящих автоматически осво-

бождает их от всех возбужден-
ных уголовных дел. Логика про-
ста: нет гражданства — нет и уго-
ловного дела о государственной 
измене.

Наверное, здесь нужно вспо-
мнить, что Украина продолжа-
ет рваться в Евросоюз и регу-
лярно отчитывается перед ним 

об очередных шагах навстречу 
верховенству права и уваже-
нию к законам.

Однако волюнтаристские 
решения Зеленского о лише-
нии гражданства политиков, 
священников, да кого угодно, 
кому он не нравится или кто не 
нравится ему, не имеют ниче-
го общего с тем самым правом. 
Беда в том, что членство Укра-
ины в ЕС зависит совсем не от 
этого. И тех, кто не столь из-
вестен, как митрополиты УПЦ 
или Виктор Медведчук, но так-
же не приемлет навязанной Зе-
ленским реальности, на Украи-
не просто убивают без предъ-
явления паспорта.  

РЕЗОНАНС В Германии хотят сделать легальным право рыться 
в мусоре 

В бак за обедом 

Василий Федорцев

Н
е м е ц к и е  су п е р -
маркеты ежегод-
но выбрасывают 
около миллиона 
тонн некондици-
онных, неходовых 
или просроченных 
продуктов, значи-
тельная часть ко-

торых, по крайней мере тео-
ретически, все еще пригодна 
к употреблению. Но забрать 
эти продукты из мусорных 
контейнеров просто так не-
льзя. Подобные действия не-
мецкий уголовный кодекс рас-
ценивает как воровство, по-
скольку мусор, пока он не от-
правлен в переработку, счита-
ется частной собственностью. 
Если же контейнер находится 
за забором, то к воровству до-
бавляется еще статья о неза-
конном проникновении.

Желающих порыться в му-
сорных баках в поисках бес-
платной еды наказание, прав-
да, не останавливает. В немец-
ком языке даже появился но-

вый глагол, обозначающий это 
занятие — containern.

Охотятся за выброшенны-
ми продуктами не только те, 
у кого нет денег, но и активи-
сты-экологи. Они называют 
это «спасением еды» и увере-
ны, что таким образом защи-
щают климат, а заодно борют-
ся с повышением цен. Собран-
ные из мусорных контейнеров 
продукты затем сортируются 
и раздаются бесплатно желаю-
щим — например, на городских 
рынках выходного дня.

На этой неделе немецкий 
минсельхоз и минюст высту-
пили с совместной инициати-
вой, предложив отменить на-
казание за поиск еды в мусор-
ных баках. Разрешить при этом 

хотят и перелезать через забор, 
за которым находятся контей-
неры, если его преодоление 
«не требует приложения зна-
чительных усилий». По словам 
министра сельского хозяйства 
Джема Оздемира, отмена на-
казания может стать одним из 
элементов в борьбе с расточи-
тельством еды. «Если люди за-
бирают с собой выброшенную 
еду, не нанося ущерба иму-
ществу и не совершая посяга-
тельств, то, по моему мнению, 
уголовное преследование не 
требуется», — говорит в свою 
очередь глава минюста Марко 
Бушманн.

Предложение, однако, сразу 
же встретило сопротивление со 
стороны консервативной оппо-

зиции и представителей пище-
вой отрасли.

Вице-председатель фракции 
ХДС/ХСС в бундестаге Штеф-
фен Билгер назвал идею со-
мнительной и популистской, 
указав на то, что она не реша-
ет проблему расточительно-
го отношения к продуктам. 
«Большинство контейнеров 
находится на закрытых тер-
риториях, и правовое государ-
ство не может дать карт-бланш 
на проникновение туда.

Кроме того, почти 60 про-
центов пищевых отходов обра-
зуются в частных домохозяй-
ствах, а не в торговле пищевы-
ми продуктами», — заявил он. В 
свою очередь немецкий Союз 
торговли продуктами указыва-
ет на то, что употребление еды 
из мусорных баков может быть 
потенциально опасным.

По словам главы союза 
Франца-Мартина Рауша, в них 
могут попадаться, например, 
посторонние предметы — стек-
лянные осколки или металли-
ческая стружка. На опасность 
указывает и глава Союза пи-

щевой отрасли Рене Пюхнер, 
отмечая, что супермаркеты не 
выбрасывают еду без причины.

Большинство обычных гра-
ждан, впрочем, считают, что на-
казание надо отменять. Соглас-
но соцопросам, такого мнения 
придерживаются порядка 80 
процентов населения страны.

Многие при этом полагают, 
что супермаркеты надо обя-
зать выкладывать просрочен-
ные продукты в торговый зал, а 
то и вовсе запретить им выбра-
сывать продукты.

Впрочем, сторонники и про-
тивники наказания за поиск 
еды в мусорных баках сходят-
ся и на компромиссном реше-
нии — отдавать просроченные 
продукты из супермаркетов в 
продовольственные банки. Та-
кое законодательное требова-
ние действует, например, для 
продуктовых магазинов в со-
седних с Германией Франции и 
Чехии.  

За сбор продуктов из мусорных 
контейнеров в Германии грозят 
тюрьмой. Но ради борьбы с расточи-
тельством законы могут изменить.

А К Ц Е Н Т

Желающих рыться в мусорных баках 
в поисках бесплатной еды наказание, 
правда, не останавливает

НА ТАКСИ ДО НЕОТЛОЖКИ
Анна Белорусцева

Мощнейший кризис системы здравоохранения в исто-
рии Британии породил неутешительную статистику  — 
десятки тысяч граждан проводят в отделении неотложки 
по 12 часов в ожидании приема, причем в декабре число 
таких больных достигло 50 тысяч в неделю. Впрочем, ан-
тирекорд могут побить уже в ближайшие дни: по оцен-
кам экспертов, давление на медучреждения непременно 
возрастет из-за масштаба забастовок работников ско-
рой помощи, намеченных на первый месяц года. Одна из 
манифестаций состоялась уже 11 января и собрала на 
улицах Альбиона около 25 тысяч человек, среди которых 
отметились парамедики, сотрудники колл-центра, води-
тели и технические специалисты. Они по-прежнему тре-
буют повышения зарплат и улучшения условий труда. 

Представители британского медицинского исте-
блишмента предупредили граждан, что в период 24-ча-
совой акции приезда скорой помощи смогут дождать-
ся лишь пациенты, находящиеся при смерти. Осталь-
ных попросили не нагружать «горячую линию» и доби-
раться до больницы на своих двоих, воспользоваться 
личным транспортом или же такси.

Примечательно, что пока правительство Риши Су-
нака безуспешно ведет переговоры с лидерами профсо-
юзов и рассказывает о многомиллиардных вложениях 
в госмедицину, резиденты Даунинг-стрит внесли в пар-
ламент законопроект, направленный на борьбу с заба-
стовками. 

В нем говорится о введении минимального безопас-
ного уровня сотрудников, которые должны оставаться 
на рабочем месте во время манифестаций. В случае одо-
брения документа в Вестминстерском дворце акт будет 
распространяться на все социальные службы, включая 
пожарных, учителей, медиков и работников железных 
дорог, которые в последнее время регулярно участвуют 
в протестах по всей Британии.

За прошедшую неделю количество смертей, зареги-
стрированных на островах, превысило среднюю отмет-
ку на 21 процент. Как сообщает Independent, согласно 
исследованию, среди 72 человек, которые ждут помощи 
в отделении неотложки от 8 до 12 часов, вероятность как 
минимум одного летального исхода возрастает до пре-
дела.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Байдену 
предрекают 
затяжные 
неприятности

СЕКРЕТЫ 
ЛЕЖАЛИ 
В ШКАФУ
Игорь Дунаевский

Скандал вокруг секретных до-
кументов, обнаруженных в 
Центре дипломатии и глобаль-
ного взаимодействия имени 
Джо Байдена в штате Пенсиль-
вания, предвещает главе Бело-
го дома затяжные неприятно-
сти. Как сообщает телеканал 
CNN, речь примерно о десяти 
документах с данными амери-
канской разведки по Велико-
британии, Ирану и Украине, 
которые относятся к периоду 
вице-президентства Байдена 
в администрации Барака Оба-
мы (2009—2017). Документы 
обнаружили в коробках в по-
мещениях, которые исполь-
зовались Байденом с 2017 по 
2019 год. Уходящие президен-
ты и вице-президенты долж-
ны сдавать основную часть 
бумаг, включая секретные ма-
териалы, в Национальный ар-
хив США.

Комитет по надзору и пра-
вительственной реформе па-
латы представителей наме-
рен расследовать инцидент, 
как сообщил телеканал ABC 
со ссылкой на главу комитета 
— республиканца Джеймса Ко-
мера. Он потребовал от Бело-
го дома к 23 января предоста-
вить комитету все найденные 
в бывшем кабинете Байдена 
документы и другие сведения 
об их хранении. А конгрес-
смен-республиканец Майкл 
Тернер призвал директора На-
циональной разведки США 

Эврил Хейнс оценить ущерб, 
который хранение секретных 
документов в неположенном 
месте могло нанести нацио-
нальной безопасности стра-
ны. Он считает, что Байден мог 
нарушить закон о шпионаже 
и закон о президентских до-
кументах. Собственную про-
верку уже начало министер-
ство юстиции США.

Но главная составляющая 
этого скандала не юридиче-
ская, а политическая. Ведь лю-
бимого мейнстрим-прессой 
Байдена уличили в том же, за 
что и он сам, и журналисты со-
всем недавно нещадно крити-
ковали его главного оппонента 
— Дональда Трампа. В августе 
прошлого года на всю Америку 
прогремел обыск агентов ФБР 
в личном поместье Трампа в 
штате Флорида, что стало пер-
вым таким прецедентом в ис-
тории США. На обыск бывшего 
главы государства решились 
из-за подозрений в том, что 
Трамп после окончания пре-
зидентских полномочий сдал 
в архив не все секретные доку-
менты. Это дело против Трам-
па до настоящего времени вы-
глядело наиболее перспектив-
ным из всех ведущихся против 
него расследований, общая 
цель которых — закрыть ему 
дорогу на президентские выбо-
ры в 2024 году.

Но теперь Трамп и его со-
юзники получили в свои руки 
мощный контраргумент, ко-
торый не только осложнит по-
литические нападки на него, 
но может и повлиять на след-
ствие. Ведь любая попытка об-
винения привлечь Трампа к от-
ветственности вызовет вопро-
сы к Байдену.

Сам Трамп уже прокоммен-
тировал: «Когда ФБР проведет 
обыск во многих домах Джо 
Байдена, возможно, даже в Бе-
лом доме? Эти документы со-
вершенно точно не были рассе-
кречены». Его союзники охот-
но поддерживают тему. Спикер 
палаты представителей Ке-
вин Маккарти провел анало-
гии между двумя ситуациями, 
заявив, что случай с Байденом 
«вызывает очень большое бес-
покойство».  

А К Ц Е Н Т

Одностороннее лишение гражданства 
указом президента Украины действую-
щими законами и конституцией страны 
в принципе не предусмотрено

Главная состав-
ляющая скандала 
вокруг докумен-
тов Байдена 
не юридическая, 
а политическая

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

В МИРЕ

В 2022 году СБУ допрашивала Медведчука несколько месяцев. Лишение 
гражданства Украины де-факто освобождает его от озвученных обвинений.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Петербуржец 
не получил компенсацию 
за отключение Apple Pay 

Игре конец

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Петербурге представителям Фемиды пришлось 
рассматривать иск давнего поклонника техники Apple.

Когда американская корпорация отключила в Рос-
сии сервис Apple Pay, Антон Лебедев счел это наруше-
нием своих прав потребителя. Но назначить компенса-
цию за то, что гаджеты стали работать с ограничения-
ми, Петроградский районный суд отказался.

«Яблочной» техникой Лебедев пользуется уже 20 
лет. И когда перестал работать платежный сервис, он 
лишился доступа к обновлению программного обес-
печения, облачному хранилищу и развлекательному 
контенту: музыке, фильмам, играм. «Истец просил 
взыскать компенсацию за нарушение прав потреби-
теля в размере 200 тысяч рублей и морального вреда — 
100 тысяч, — рассказали в объединенной пресс-службе 
судов Петербурга. — Нарушения со стороны ответчи-
ка отсутствуют, поскольку временная недоступность 
услуги Apple Pay не является недостатком товара по 
смыслу Закона РФ «О защите прав потребителей».

Изучив обстоятельства дела, суд прежде всего обра-
тил внимание, что платежный сервис в принципе был 
недоступен на территории России до 2016 года. Одна-
ко это не мешало истцу пользоваться техникой Apple. 
Кроме того, сам он не заявлял продавцу, что в первую 
очередь хочет использовать устройства не как сред-
ства связи, а как аналог банковской карты. Наконец, 
он также не предоставил доказательств, что на устрой-
ствах возникла неисправность, которая не позволяет 
получить доступ к услугам App Store. «Вопросы оплаты 
данных услуг, их содержания и использования должны 
разрешаться на основании соглашений о предоставле-
нии доступа к услуге. И не относятся к вопросу исправ-
ности самих устройств», — указал суд. И оставил иск 
Лебедева без удовлетворения.

Отметим, что петербуржцы уже не в первый раз по-
дают иски к иностранным компаниям, которые ушли 
с нашего рынка, оставив своих поклонников у разби-
того корыта. В апреле прошлого года, когда о приоста-
новке работы объявила Sony Interactive Entertainment 
Network Europe Limited (SIENE), Игорь Ромашов уже 
потратил на развитие своего аккаунта в игре FIFA по-
чти 800 тысяч рублей. И требовал их вернуть. Иск был 
рассмотрен в конце декабря 2022 года. В его удовле-
творении также было отказано.  

Разбор полетов: рейс-2023
Есть американский 
самолет С-130 «Герку-
лес»,  который экс-

плуатируется уже пятьдесят 
лет. И американцы не побоя-
лись объявить, что продлева-
ют своему «Геркулесу» ресурс 
до 2030 года. Но, конечно, для 
этого они сделали многое — до-
работали двигатели, авионику, 
создали мощную систему диа-
гностики.

Как сообщили в Росавиа-
ции, ход расследования ин-
цидента с Ан-26 находится на 
особом контроле Центрально-
го аппарата. Обозначен целый 
комплекс мероприятий. Важ-
но, чтобы все не закончилось 
только словами. Ведь экипаж 
зафиксировал разгерметиза-
цию самолета на небольшой вы-
соте — меньше 3 тысяч метров. 
А если бы выше? Последствия 
могли быть куда хуже, чем поте-
ря багажа.

А как вы оцениваете итоги с 
безопасностью полетов нашей 
гражданской авиации в про-
шлом году? Помнится, годом 
ранее, по оценкам экспертов, 
она стала очень тревожной. 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Совершен-
но верно. В 2021 году многие 
катастрофы с воздушными су-
дами, сертифицированными 
на перевозку четырнадцати и 
более человек, в Европейском 
и Североатлантическом регио-
нах ИКАО произошли именно 
у нас. 

Что в 2022-м? По данным 
Межгосударственного авиаци-
онного комитета, с российски-
ми гражданскими самолетами 
и вертолетами произошло свы-
ше десяти катастроф. Погибли 
более двадцати человек. По-
нятно, что потеря даже одной 
жизни — трагедия невосполни-
мая. Но эксперты вынуждены 
оперировать сухими цифрами. 
А в целом статистика, конечно, 
не такая печальная, как была. 
Тем не менее «чувство глубо-
кого удовлетворения» не на-
ступает.

Почему?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Основными 
поставщиками ЧП в небе стали 
частная авиация, вертолеты. 
Расследование большинства 
авиапроисшествий еще про-
должается. Но там, где рабо-
та уже закончена или близка к 
завершению, причины очевид-
ны. И о чем они свидетельству-
ют? Из года в год наступаем на 
одни и те же грабли: недоста-
точная подготовка пилотов, 
отсутствие маркировки линий 
электропередачи, нарушения 
правил полетов, отсутствие 
контроля и т.п.

Наглядный пример. 16 июля 
в Рязанской области упал лег-
комоторный самолет Х-32, 
принадлежащий частнику. На 
борту находились пилот и пас-
сажир. Слава богу, оба не по-
страдали7. Повреждение по-
лучило лишь «транспортное 
средство». Как следует из от-
чета расследователей, 69-лет-
ний летчик решил потрениро-
ваться: посадить машину вне 
аэродрома. Сверху присмот-
рел участок асфальтирован-
ной дороги, но при посадке за-
цепил провода. 

Вообще нарушений в том 
полете установлено нема-
ло. Отмечается недостаточ-
ная подготовка летчика. Но 
налицо еще одна важнейшая 
проблема: Россия остается од-
ной из немногих стран, где во-
преки стандартам ИКАО до сих 
пор не решен вопрос марки-
ровки высоковольтных прово-
дов ЛЭП. В федеральных авиа-
ционных правилах она про-
сто не предусмотрена: марки-
ровке подлежат только опоры. 
К слову, ЛЭП не обозначены 
даже на аэронавигационных 
картах в районе международ-
ных аэродромов. То есть это 
фактор опасности не только 
для гражданской авиации, но 
и для авиации минобороны, 
иных ведомств.

Так пять лет назад был вроде 
подготовлен соответствую-
щий законопроект?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: К сожале-
нию, он застрял в коридорах 
согласования. А потом и во-
все был отозван. Что имеем в 
сухом остатке? С апреля 2017 
года более двадцати столкно-
вений с ЛЭП. 

Напомню: в 2002 году из-
за того, что вертолет Ми-8 за-
цепился за ЛЭП, погиб гла-
ва Красноярского края Алек-
сандр Лебедь и еще семь че-
ловек. В 2007-м в Удмуртии 

задел лопастями за провода 
Robinson R-44. Опять жертвы, 
включая депутатов республи-
канского Госсовета. А сколь-
ко было других смертей в про-
водах! 

Вот и сейчас специалисты 
выдали свои рекомендации по 
части маркировки ЛЭП. Но бу-
дут ли они услышаны?

Мне кажется, не менее резо-
нансный характер носит и 
катастрофа Ан-2, которая 
произошла 11 февраля прошло-
го года на Камчатке?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да. Рассле-
дование причин этой траге-
дии выявило просто вопию-
щую ситуацию. Самолет дол-
жен был перевезти продукты 
из поселка Северные Коря-
ки в населенный пункт Тым-
лат. Вы знаете, что «кукуруз-
ник» широко используется 
на Дальнем Востоке и в Сиби-
ри из-за своей неприхотливо-
сти, способности взлетать и 
садиться на грунтовые пло-
щадки. Но разбившийся Ан-2 
смог набрать высоту лишь 50 
метров… 

Техника техникой. Но ока-
залось, что оба (!) члена эки-
пажа выполняли этот злопо-
лучный рейс после длитель-
ных перерывов. Командир не 
держал в руках штурвал более 
пяти месяцев, второй пилот 
— более семи! О какой летной 
натренированности можно 
говорить? О каком должном 
взаимодействии и контроле 
выполнения технологии ра-
боты? Здесь прежде всего во-
просы к руководству всех 
уровней, которые допускают 
подобное.

В конце декабря Обществен-
ный совет при Росавиации об-
судил состояние безопасности 
полетов гражданской авиа-
ции. Назывались основные 
причины авиапроисшествий, 
говорилось и о профилактиче-
ских мероприятиях. Может, 
дело с безопасностью полетов 
все-таки наберет обороты?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Хочется ве-
рить. Но будем честны сами с 
собой: реально она сдвинется 
с мертвой точки лишь тогда, 
когда в стране будет принята 
современная государственная 
программа по безопасности 
полетов. А не та, которая вро-
де как есть сейчас, — мертворо-
жденная в 2008 году, в преддве-
рии проверки ИКАО. И не пре-
терпевшая за минувшие  дол-
гие годы абсолютно никаких 
изменений и дополнений. 

Дело сдвинется, когда по-
явится по-настоящему неза-
висимая организация, надзи-
рающая за безопасностью по-
летов в стране и подотчетная, 
скажем, председателю прави-
тельства. Когда в гражданской 
авиации будет на деле внедре-
на независимая система до-
бровольных ненаказуемых со-
общений по безопасности по-
летов, являющаяся составной 
частью культуры безопасно-
сти. Такая практика существу-
ет во всем мире, и она себя пол-
ностью оправдывает…  

Нами разработан важный и 
перспективный проект «Кас-
сандра»: по выявлению цепи 
повторяющихся, внешне не 
связанных между собой не-
благоприятных событий в авиа-
компаниях, аэропортах, орга-
нах УВД.  Анализируя их,  экс-
перты не раз предупреждали о 
тех самых «слабых звеньях», 
назревающих катастрофах. Не 
прислушивались. Но уверен, 
наступит время, когда у тех, кто 
отвечает за безопасность поле-
тов, будут строго спрашивать: 
где именно в подчиненной им 
структуре назревает беда.  

В результате жесткой посадки самолета в ненецкой тундре погибли пилот и пассажир.

У второго пилота Владимира Тишина, погибшего в катастрофе в НАО, 
остались жена и две дочки.

А К Ц Е Н Т

Оба  члена экипажа выполняли 
этот злополучный рейс после
 длительных перерывов. Командир 
не держал в руках штурвал более пяти 
месяцев, второй пилот — более семи! 

Прямая речь 

Сергей Детенышев, 
председатель правления 
Ассоциации малых авиаци-
онных предприятий:
— Ни один самолет, как бы хорошо 

его ни обслуживали, не способен 

служить вечно. Нарастает усталость 

металла, изнашиваются резинотех-

нические изделия. Дюралюминий — а 

тем более пластик — с возрастом ста-

новятся все более подвержены раз-

рушению, независимо от того, летает 

самолет или нет. Принятая в авиации 

схема технического обслуживания 

должна гарантировать уровень под-

держания летной годности. В стра-

нах, где эта схема налажена долж-

ным образом, проводятся проверки 

всех технических систем воздушно-

го судна. И в этом случае не так ва-

жен возраст самолета, как то, имеет 

ли он сертификат летной годности. В 

российской малой авиации с такими 

проверками большие проблемы. Вы-

даваемые Росавиацией документы — 

свидетельства пилотов, сертификаты 

летной годности, сертификаты типа 

самолетов и другие — за рубежом 

практически не признаются.

Экипаж 
задержится

По словам главы госкорпорации, представите-
ли NASA согласились с выводами совета глав-
ных конструкторов и подтвердили готовность 

оказать необходимое содействие.
 «Это самый безопасный и логичный вариант», — го-

ворил ранее эксперт, историк космонавтики Александр 
Железняков. В этом случае влияние аварии на график 
работы экипажа МКС будет минимален. Правда, «по-
страдавшими» окажутся те космонавты, которые плани-
ровали отправиться на орбиту весной следующего года. 
Им придется задержаться на Земле до осени 2023 года.

Теперь что касается повреждения «Союза МС-22», 
который теперь будут возвращать на Землю без эки-
пажа. (К такому выводу госкомиссия пришла с учетом 
анализа состояния корабля, тепловых расчетов и тех-
нической документации.) Специалисты подтверди-
ли: радиатор системы терморегулирования повредил 
спорадический метеороид. Это показали результаты 
исследований. Как пояснили ученые, спорадический 
метеороид — единичный, случайный. С помощью теле-
камер американского сегмента станции было опреде-
лено место негерметичности.

Напомним: все 
произошло 15 дека-
бря 2022 года при 
подготовке к пла-
новому российско-
му выходу в откры-
тый космос. Эки-
паж зафиксировал 
падение давления 
во внешней систе-
ме терморегулиро-
вания «Союза МС-
22». Именно он в 
сентябре доставил 
на МКС Прокопье-
ва, Петелина и Ру-
био. Визуальный 
осмотр корабля со станции подтвердил утечку тепло-
носителя, поэтому выход отменили.

Сразу было высказано предположение: поврежде-
ние произошло из-за попадания микрометеорита или 
космического мусора. И обе эти версии имели право на 
жизнь. Что касается первой, то, действительно, как раз 
в ночь на 15 декабря Земля проходила сквозь метеор-
ный поток Геминиды. Ну, а космический мусор, по 
оценкам специалистов, уже давно представляет впол-
не реальную угрозу для космических аппаратов. 

Невероятно, но факт: у нас над головами летает 
«орбитальная свалка» общей массой более семи тысяч 
тонн. Вес груженого железнодорожного состава из 70 
с лишним вагонов! Размер свыше 13 тысяч объектов 
превышает 20—30 см. В основном это «мертвые» спут-
ники, обломки конструкций, элементы, которые со-
путствуют выведению аппаратов и которые образуют-
ся при их разрушении. Скорость мусора может дости-
гать 15 км/с. Для сравнения: пуля летит куда медлен-
нее — 300—800 м/с. 

Конечно, МКС сконструирована с учетом опасно-
сти поражения орбитальным «мусором»: снабжена 
системами активной и пассивной защиты. Считается, 
что орбитальный комплекс сможет выдержать столк-
новение с обломком диаметром один сантиметр. Без-
условно, защитными экранами оснащены все автома-
тические космические аппараты. И специалисты по-
стоянно работают над созданием новых способов и ме-
тодов защиты.

Но, как подчеркивают эксперты, могут возникнуть 
экстремальные ситуации. Одно дело, если космиче-
ский «камушек» пролетает по касательной, а другое, 
если они летят встречными курсами. 

По словам главы «Роскосмоса» Юрия Борисова, 
специалисты ракетно-космической отрасли провели 
исследования для выяснения причин повреждения ра-
диатора внешней системы терморегулирования ко-
рабля «Союз МС-22». В частности — расчет диаметра 
повреждения на поверхности приборного отсека ко-
рабля «Союз» при столкновении с элементом косми-
ческого мусора размером до 1 миллиметра на скоро-
сти семь километров в секунду. 

Рассматривалась также версия технического повре-
ждения радиатора во время процесса изготовления. 
Она не подтвердилась.  
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Исследования 
подтвердили: 
радиатор системы 
терморегулирова-
ния повредил 
спорадический 
метеороид 

Надежны ли Ан-26 и почему 
произошла разгерметизация 
у летевшего в Магадан самолета
rg.ru/art/2473502
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Ключевой вопрос

Валерий Георгиевич, что касается системы добровольных сообщений.
 Я так понимаю, здесь вопрос: вскрыть или скрыть?
Валерий Шелковников | Именно. Мне могут возразить: мол, в отдель-

ных авиакомпаниях и органах управления воздушным движением си-

стема внедрена. Да, формально. Никто не будет писать туда, где тебя 

потом и накажут. 

Нужен независимый орган, принимающий такие сообщения, и зако-

нодательная защита информатора. Так сделано во многих странах 

мира. У нас же упускается реальная возможность внедрить проактив-

ный метод предотвращений авиационных происшествий — знать о на-

зревающей беде.

Приведу пример из прошлого. В 80-е годы на здании министерства 

гражданской авиации появились ящички с надписью: «Добровольные, 

конфиденциальные сообщения». Эти сообщения, а точнее — меры, ко-

торые принимались по ним, позволили резко уменьшить невидимую 

часть «информационного айсберга». Я тогда возглавлял Главное 

управление воздушным движением МГА. Помню критику «из ящика»: 

вялое внедрение стандартов и рекомендаций ИКАО, архаичный воен-

ный опыт УВД, плохое знание диспетчерами английского языка, чван-

ство руководителей на местах… Даже было язвительное: «Если свое-

го ума нет — берите мировой опыт!» 

В общем, я был одним из многих руководителей, кто получил тогда 

сильный эмоциональный пинок. Зато в конце 80-х годов уровень без-

опасности полетов гражданской авиации в СССР стал выше среднего 

по ИКАО. Единственное, что мы не успели тогда сделать — законода-

тельно защитить информатора. 

Но главный шаг был сделан — этим занимался знаменитый Институт 

авиационной и космической медицины. Внедрение современных ме-

тодов предотвращения катастроф позволило исключить столкнове-

ния воздушных судов в воздухе.

ВЗГЛЯД ИЗ РЕГИОНОВ 

ПОЧЕМУ АН-2 ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЕТСЯ 
ГЛАВНЫМ САМОЛЕТОМ АРКТИКИ
После жесткой посадки старенького Ан-2 в ненецкой 

тундре спецкоры «РГ» проверили, как пополняется 

парк малой авиации Севера.

В Ненецком автономном округе большинство поле-

тов в труднодоступные поселки региона по-прежне-

му выполняет легендарный ветеран российской авиа-

ции — Ан-2. Кстати, в прошлом году исполнилось 75 

лет с момента его первого полета. С тех пор в России 

было выпущено более 18 тысяч экземпляров этой 

машины, причем используют ее не только в нашей 

стране, но и еще в 53 странах мира. Правда, в России 

его серийное производство прекратили почти полве-

ка назад, зато продолжили на авиационном заводе в 

Китае. Сегодня клон советского Ан-2 выпускается в 

Поднебесной с новым именем и современным турбо-

винтовым двигателем. 

В авиапарке Нарьян-Марского авиаотряда до аварии 

под Каратайкой было семь «Аннушек» — более полу-

века они выполняли и выполняют рейсы в Нижнюю 

Пешу, Ому, Несь, Шойну, Индигу и другие малодо-

ступные точки ненецкой тундры. Отметим, что Ан-2, 

совершивший жесткую посадку в НАО 9 января, был 

в рабочем состоянии.

— Самолет имел сертификат летной годности, вовре-

мя проходил все ТО и ремонты. Экипаж перед выле-

том выполнил все необходимые предполетные про-

цедуры, — сообщил глава Нарьян-Марского авиаотря-

да Валерий Остапчук. 

Причем наиболее вероятной причиной происшествия 

он назвал непрогнозируемое сильное обледенение. На 

авиапредприятии также считают, что возраст воздуш-

ного судна с безопасностью полетов не связан. 

 Здесь важен лишь остаточный ресурс, причем он 

рассчитывается одновременно в часах, в циклах «вз-

лет-посадка» и в годах. Есть строгие регламенты, со-

гласно которым каждый борт при отработке опреде-

ленного ресурса проходит техническое обслужива-

ние и ремонт, говорят в отряде.

Позиция авиаслужбы понятна — другие самолеты за-

менить «Аннушку», готовую сесть на любой аэро-

дром в любое время года (зимой ее ставят на лыжи), 

сегодня не способны. А начало производства предпо-

лагаемой смены Ан-2 — легкомоторного самолета 

«Байкал» — по информации Министерства транспор-

та РФ, запланировано только на 2024 год. Поэтому 

летать пилотам Арктики, как и десятилетия назад, 

приходится на «пенсионерах». А современным тре-

бованиям безопасности при всей своей уникально-

сти Ан-2 не отвечает. 

Последнее серьезное авиапроисшествие с «кукуруз-

ником» в Поморье случилось в 2018 году. 

А за два года до этого, в 2016 году, почтовый АН-2 из-

за отказа двигателя приземлился прямо в Архангель-

ске — на лед Северный Двины (тогда тоже никто не по-

страдал). 

Чем сегодня пополняют авиапарк малой авиации Се-

вера? В НАО — новыми вертолетами, в Архангельской 

области последние самолеты для малой авиации 

были приобретены в 2019 году — это новые чешские 

L-410. Но отказаться от Ан-2 в Архангельской области 

невозможно: «Аннушки» по-прежнему выполняют 

рейсы в малодоступные точки Поморья, не способ-

ные принимать даже «элки».

«Аннушки» — единственные самолеты, которые связы-

вают Поморье и с селами Ненецкого автономного 

округа. Начало производства предполагаемой смены 

Ан-2 — легкомоторного самолета «Байкал» — по инфор-

мации минтранса, запланировано только на 2024 год. 

Непростая ситуация и в Республике Коми. В регионе 

надеются получить финансовую помощь для «Комиа-

виатранса». Сегодня на балансе предприятия 32 вер-

толета Ми-8, два самолета Ан-24, большинство кото-

рых не могут взлететь. Есть еще четыре самолета 

L-410, один из них годен. Большинство вертолетов 

старше 20 лет, многие не имеют сертификата летной 

годности. Именно поэтому предприятие не в состоя-

нии участвовать в тендерах. Снижается постепенно и 

объем выполняемых авиационных работ. 

В настоящее время полеты в Ухту и Инту приостано-

вили из-за проблем с обслуживанием и ремонтом 

самолетов L-410. Два самолета законсервированы, 

один «застрял» на ремонте в Чехии.

Подобные авиакатастрофы, какая случилась в НАО, 

случались и в Мурманской области. Наиболее круп-

ная из них произошла вечером 31 мая 2014 года. То-

гда вертолет Ми-8 авиакомпании «СПАРК-Авиа», на 

борту которого находились девятнадцать человек, 

рухнул в озеро Восточное Мунозеро в 80 километ-

рах от села Умбы Терского района. На его борту были 

представители руководства одной из крупных горно-

добывающих компаний, ученые и ряд сотрудников 

областного правительства. Никто из них не выжил.

Сегодня малая авиация представлена в Мурманской 

области только вертолетами Кольского подразделе-

ния Вологодского авиационного предприятия, кото-

рые с 2013 года обслуживают внутренние авиамарш-

руты региона. По словам Наталии Самойленко, главы 

администрации Терского района, максимально вер-

толет берет двадцать человек. Но если нужно лететь 

до конечного пункта — села Пялицы, — то приходится 

брать шестнадцать пассажиров, так как требуется до-

полнительное топливо. Неисправностей и аварий во 

время перелетов не возникало, хотя случалось, что 

по техническим причинам могли отменить рейс.

Подготовили Татьяна Сухановская, Архангельск, Светлана Цыганкова, Коми, Алексей Михайлов, 
Мурманск 
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ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА Почему некоторые чиновники бросают вызов обществу

Куда летит вертолет
Геннадий Юрьев, 
«Российская газета», Краснодар

Н
а Кубани разворачивает-
ся небывалый скандал, 
героем которого ока-

зался глава Кавказского райо-
на края Ви талий Очкаласов. В 
Сети появилось видео, на кото-
ром он вместе с членами семьи 
летит на отдых в горы Сочи на 
двух частных вертолетах. Чле-
ны его семьи, в том числе дети 
школьного возраста, радуются 
перелету, машут руками и эмо-
ционально обсуждают красоты 
края, проплывающие за борта-
ми геликоптеров... 

Соцсеть возмущается. При-
слушиваясь к ней, хотел бы по-
нять, почему так ведут себя не-
которые политики. Оговорюсь 
сразу, лично я чиновников и 
депутатов ценю и уважаю, на 
их плечах держится машина 
управления нашей необъятной 
страны. Но некоторые их по-
ступки словно пузыри на изно-
шенных шинах готовы в любой 
момент прорваться и пустить 
эту машину в кювет.

Чиновники становятся глу-
хи не только к мнению отдель-
ного человека, но и общества. С 
начала спецоперации мы стали 
другими. И в большинстве сво-
ем сплоченнее. И хорошо ви-
дим, как одни с оружием в ру-
ках защищают интересы нашей 
страны, рискуя жизнью, а кто-
то, кичась властью и возмож-
ностями, считает для себе поз-
волительным, как и прежде, со-
рить деньгами и сообщать об 
этом на весь мир. А потом еще 
и с невероятным упорством до-
казывать, что в этом нет ничего 
плохого.

Вот тот же глава Кавказ-
ского района Кубани Виталий 
Очкаласов так комментирует 
свой поступок: «Я действитель-
но отдыхал с семьей в пределах 
России, в родном крае. Пони-
маю возможное раздражение, 
которое могла вызвать видео-
запись.  Воздушное судно при-
надлежит авиакомпании, ока-
зывающей услуги авиатакси. 
Перелет был оплачен офици-
ально в рамках закона. Досад-
но, что кадры нашей семейной 
жизни стали достоянием обще-
ственности. Приношу извине-
ния всем, у кого произошедшее 
могло вызывать неприятное 
впечатление».

Однако у земляков вызвал 
«неприятное впечатление» не 
его семейный отдых, а то, что 
он потратил на него несколь-
ко миллионов. (Аренда верто-
лета по официальному прайсу 
составляет от 300 до 600 тысяч 
рублей в час. А семья Очкала-
сова использовала сразу два. — 
Г.Ю.).

Да, глава района состоятель-

ный человек. Но вот что напи-
сали в комментариях   его зем-
ляки: «Мы тут каждую копейку 
собираем, чтобы отправить на 
помощь солдатам, участвую-
щим в спецоперации, а чинов-
ники жируют, на вертолетах ка-
таются и деньгами сорят! Нет 
слов!» Другой пишет: «Может, 
ничего страшного и нет в этом 
поступке. Но пусть посмотрят 
вокруг, как живут другие люди. 
И зачем пиариться, неужели 
у нас так все благополучно?! 
Ведь совсем рядом гибнут ре-
бята, волонтеры собирают гу-
манитарную помощь! Должно 
быть стыдно». 

И это, пожалуй, самые мяг-
кие отзывы.

Кстати, я не слышал, чтобы 
какой-то чиновник или состоя-
тельный предприниматель ку-
пил и оснастил за свои средства 
танк или боевой самолет и от-
правил его в качестве поддерж-
ки фронту. А-у, где вы?  А вот 
пенсионерку из Новоуральско-
го городского округа, пожерт-
вовавшую 200 тысяч рублей 
на лечение раненых бойцов, 
или Ольгу Зновец из села Ново-
степное Крыма, приславшую 
10 тысяч рублей в редакцию 
«РГ», чтобы передала их на спе-
цоперацию, знаем. 

Так что задумайтесь, госпо-
да чиновники, время другое.  

ПАРАЛЛЕЛИ 

КАК ГЛАВА КАВКАЗСКОГО РАЙОНА ГЕНСЕКА ООН ПЕРЕЩЕГОЛЯЛ

В Сети появилось видео, на котором глава Кавказского района Виталий Очкаласов летит на отдых в горы Сочи на двух частных вертолетах. Члены его семьи, в том числе дети школьного возраста, радуются перелету.

Культура отдыха политиков в разных странах 

нередко провоцирует споры и скандалы.Иногда 

осуждение общества может поставить крест на 

карьере загулявшего чиновника.

Например, пару лет назад волну народного гне-

ва в американском штате Техас вызвали пляж-

ные фото местного сенатора Теда Круза, кото-

рый уехал позагорать в мексиканский Канкун в 

тот момент, когда в его штате на пике небывалых 

морозов миллионы жителей остались без тепла, 

света и воды. Испугавшись гнева своих избира-

телей, сенатор спешно прервал отпуск и стал 

объяснять, что лишь хотел «быть хорошим от-

цом для дочерей», захотевших на море.

В Британии отдыху слуг народа уделяют при-

стальное внимание. Бывший премьер Тони Блэр 

долго оправдывался за свои каникулы в египет-

ском Шарм-эш-Шейхе, где местный миллионер, 

якобы, исключительно по доброте душевной, 

предоставил политику фешенебельную виллу.

Другие политики на Западе осторожно относят-

ся к такому деликатному делу, как отпуск, а не-

которые проводят его подчеркнуто скромно, 

чтобы продемонстрировать свою близость к на-

роду, как это делала, например, бывший немец-

кий канцлер Ангела Меркель. Генсекретарь 

ООН Антониу Гуттериш предпочитает даже в 

служебные поездки летать коммерческими рей-

сами.

Многие публичные лица стараются просто 

скрыть от посторонних глаз свои каникулы, не 

кичась в соцсетях роскошью и буйствами экзо-

тических пейзажей, понимая, что это может сто-

ить им карьеры, ведь и оппозиция, и СМИ будут 

рады использовать любую их оплошность.

Так, в Германии неудачно выбранное время для 

отпуска стало причиной увольнения двух мини-

стров. Глава ведомства ФРГ по делам семьи 

Анне Шпигель и министр по защите климата 

земли Северный Рейн — Вестфалия Урсула 

Хайнен-Эссер решили отдохнуть, когда вся Гер-

мания боролась с последствиями масштабного 

наводнения.

Итальянские чиновники предпочитают отдыхать 

на родине (как правило, на Сардинии или Сици-

лии), но перекосы с выбором времени и спосо-

ба отдыха часто становятся достоянием обще-

ственности благодаря вездесущим папарацци.

Маттео Сальвини в бытность главой МВД в 

отпуске выложил в соцсетях наделавшее шума 

фото. На нем сын министра катался на водном 

мотоцикле полиции. Оппозиция и газеты подня-

ли скандал — мол, не дело устраивать покатушки 

для детей министров на спецтехнике. Это, впро-

чем, не мешает Сальвини занимать сегодня 

должность вице-премьера правительства.

В сентябре 2022 года итальянскую обществен-

ность и главным образом СМИ возмутил тот 

факт, что в разгар избирательной кампании по-

литическая элита страны, не сговариваясь, не 

стала жертвовать традиционным августовским 

отпуском, не напрягая себя работой на избира-

тельных участках. Фотоотчеты безмятежно пла-

вающих и нежащихся на солнце депутатов и гу-

бернаторов заполонили соцсети, а также пере-

довицы местных газет.

Больше всего досталось бывшему премьеру и 

лидеру «Движения 5 звезд» Джузеппе Конте, 

позволившему себе в разгар экономического 

кризиса и растущей бедности встретить новый 

год в 5-звездочном Grand Hotel Savoia, находя-

щемся на всемирно известном фешенебельном 

лыжном курорте в Кортина-д’Ампеццо. Итальян-

цы обратили внимание на тот факт, что это пло-

хо сочетается с его имиджем защитника самых 

уязвимых слоев населения.

Во Франции прокол по части отпусков может 

привести к весьма неприятным последствиям. 

В январе прошлого года в этом убедился то-

гдашний министр национального образования 

Жан-Мишель Бланке. В то время во Франции 

бушевала очередная волна коронавируса, по-

стоянно менялись санитарные правила в шко-

лах, за что родители  и учителя критиковали 

министра. Тем не менее месье Бланке вместе 

с супругой отправился в отпуск на Ибицу. 

По возвращении в Париж Бланке вызвали от-

читаться перед депутатами Национального со-

брания, где обвинили в неисполнении профес-

сиональных обязанностей и даже потребова-

ли его отставки. Бланке был вынужден прилюд-

но в новостной программе национального 

телеканала TF 1 посыпать голову пеплом, но 

это ему не помогло. В состав нового прави-

тельства он не попал. 

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Нива Миракян, Вячеслав Прокофьев, 
Иван Сысоев

В отличие от главы Кавказского района Кубани 
Генсек ООН Антониу Гутерриш даже в рабочие поездки 
летает обычными рейсами. И сам таскает свой чемодан 
с вещами.
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Виталий Очкаласов в своем Телеграм-канале попытался 
оправдаться перед земляками. 
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ДОРОГИ Запущено движение по участку магистрали Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе

Через четыре трассы 
Любовь Проценко

С
троящаяся маги-
страль Солнцево — 
Бутово — Варшав-
ское шоссе к 2026 
году станет важней-
шей частью транс-
п о рт н о го  ка р ка-
са Новой Москвы. 
Длиной 22,2 кило-

метра она соединит напрямую 
четыре вылетных магистра-
ли — Боровское, Киевское, Ка-
лужское и Варшавское шос-
се. К двум уже построенным 
участкам вчера добавился 

еще один, связавший между 
собой Боровское и Киевское 
шоссе.

Открывая по нему движе-
ние, мэр Москвы Сергей Собя-
нин сказал: «Мы строим на юге 
и юго-западе Москвы дублер 
МКАД от Варшавского до Бо-
ровского шоссе. Участок от Ка-
лужки до Киевки мы запусти-
ли раньше. Сегодня запускаем 
от Киевки до Боровского шос-
се. В ближайшие годы будет по-
строен участок, соединяющий 
эту трассу с Юго-Восточной 
хордой, Бутово и Варшавкой. 
Дорога готова к запуску».

С о о р у ж е н и е  т р е т ь е -
го участка строители начали в 
феврале 2021 года и заверши-
ли  в декабре прошлого — на год 
раньше срока по контракту. 

Протяженность его по прямой 
всего 2,8 километра, но в об-
щей сложности пришлось по-
строить и реконструировать 7 
километров дорог. Причем в 
составе участка есть и слож-
ные искусственные сооруже-
ния, такие как эстакада над Бо-
ровским шоссе, тоннель под 
Киевским, съезды и проезды 
на оба шоссе, переходно-ско-
ростные полосы, а также два 
подземных пешеходных пере-
хода в районе улицы Ново-
орловской и горнолыжного 
склона «Ново-Переделкино». 
Для того чтобы гул транспорт-
ного потока новой дороги не 
мешал жителям близлежащих 
домов вблизи Боровского шос-
се, их защитили шумозащит-
ными экранами на расстоя-
нии 788 метров.

Открытие этого участка ма-
гистрали Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе, подчеркнул 
мэр, позволит завершить фор-
мирование на территории Ти-
НАО единой транспортной 
связи от Минского до Калуж-
ского шоссе, а также улучшить 
транспортное обслуживание 
жителей районов Ново-Пере-
делкино и Солнцево, поселе-
ний Внуковское и Московский, 
где проживают свыше 400 ты-
сяч горожан. Перепробег их ав-
тотранспорта сократится на 
3,6 километра, а время, ко-
торое они тратят на дорогу, 
уменьшится в среднем на 19 

минут. До конца 2024 года на 
пересечении с улицей Новоор-
ловской появится новая транс-
портная развязка.

Н а п о м н ю ,  п е р в ы е  д в а 
участка трассы от Киевско-
го шоссе до ТПУ «Столбово» 
протяженностью 9,2 километ-
ра открылись один за другим в 
2018 и 2019 году. Теперь на оче-
реди еще два: от ТПУ «Столбо-

во» до улицы Поляны и далее 
— до Варшавского шоссе. Пол-
ностью дорога должна быть го-
това по данным департамента 
строительства Москвы в 2026 
году. Всего же для формирова-
ния транспортного каркаса Ти-
НАО запланировано построить 
до конца года порядка 450 ки-
лометров магистралей. Это в 
дополнение к 353 километрам, 

уже построенным и реконстру-
ированным за период с 2012 
года, когда бывшие подмосков-
ные земли вошли в состав сто-
лицы. 

Всего в этом году в столице 
планируется построить 96,6 км 
дорог, 38 искусственных соору-
жений и 21 пешеходный пере-
ход, ввести в эксплуатацию 
32,8 км дорог. В целом же в го-

роде за последние 12 лет про-
ложено более 1240 километров 
новых дорог, что составляет бо-
лее 20 процентов улично-до-
рожной сети, сформировав-
шейся в городе за 875 лет его 
существования.  

Строитель-дорожник — одна из самых уважаемых профессий в современной Москве. 
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— Фоторепортаж смотрите 
на cайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Всего в этом году в столице планируется 
построить 96,6 километров дорог, 
38 искусственных сооружений 
и 21 пешеходный переход 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС 
25 лет назад  
запрещено  
клонирование 
человека

ЭХО ДОЛЛИ

Юрий Медведев 

Введенный в 1997 году Прото-
кол о запрете клонирования 
людей, ставший дополнением 
к Европейской конвенции по 
правам человека, стал реакци-
ей на появление на свет в 1996 
году знаменитой овечки Долли. 
Научное достижение стало не 
только мировой сенсацией, но 
и благодаря многим СМИ вы-
звало настоящую панику. По-
явились мрачные и фантасти-
ческие предсказания: людей 
начнут клонировать, кто-то за-
хочет возродить Эйнштейна, а 
кто-то — Гитлера, умерших де-
тей будут возрождать заново и 
т.д. В итоге все это может при-
вести к вырождению человека. 
Хотя было очевидно, что клон 
— всего лишь генетическая ко-
пия, но вовсе не личность с ее 
особенностями. А она неповто-
рима, так как формируется в 
конкретной социальной среде.  

И хотя сегодня нет никаких 
научных и технологических 
преград, чтобы клонировать 
человека, но во всем мире оно 
сегодня находится под строгим 
запретом. Кстати, категориче-
ски против этой технологии вы-
ступили католическая и право-
славная церкви. 

— Надо отметить, что в кло-
нировании помимо этических 
проблем есть одна серьезная 
технологическая, — говорит 
доктор биологических наук,  
завлабораторией Института об-
щей генетики РАН Сергей Ки-
селев. — Дело в том, что эффек-
тивность этого метода около 1 
процента. Чтобы получить клон 
одного человека, надо собрать 
100 сурогатных матерей. В ре-
альности подобное вряд ли реа-
лизуемо.  

Напомним, что при клони-
ровании из яйцеклетки уда-
ляется ее ядро, на его место 
вставляется ядро соматиче-
ской (телесной) клетки, содер-
жащее клонируемую ДНК. Эта 
конструкция  подсаживается 
сурогатной матери, и она рожа-
ет клон. 

— Сегодня все споры и опа-
сения по поводу клонирования 
позади, его значение более-ме-
нее определилось, — говорит 
Сергей Киселев. — Прежде всего 
оно работает в животноводстве. 
Уже получены клоны больше 20 
видов — кошки, собаки, быки, 
козы и т.д. Лидируют соба-
ки, хозяева которых готовы за 
большие деньги воспроизвести 
своих любимцев. Таких приме-
ров около 1500. Аналогичная 
ситуация с крупным рогатым 
скотом, где клонирование при-
меняется для сохранения уни-
кальных  свойств животных. 
Например, в США сумели полу-
чить клон знаменитого быка-
производителя, который умер 
более 100 лет назад. Но сохра-
нился его генетический мате-
риал. Из него извлекли клетки 
и получилась точная генетиче-
ская копия.

Еще одна сфера применения 
клонирования — восстановле-
ние исчезающих видов живот-
ных. Таких примеров сегодня 
достаточно много. Так, пару лет 
назад в Техасе родился здоро-
вый клон лошади Пржеваль-
ского — это последний вид ди-
ких лошадей представленность. 
Жеребенка клонировали с ис-
пользованием клеток жеребца, 
чьи ДНК заморозили еще в 1980 
году. А недавно в США клониро-
ван черноногий хорек, который 
считался практически исчез-
нувшим.   

Как известно, энтузиасты 
пытаются возродить мамонта, 
но пока без успеха.  «Мечта, ко-
нечно, красивая, но вряд ли осу-
ществимая, — говорит Сергей 
Киселев. — Для клонирования 
нужна живая клетка, но  ткани 
животного настолько разруше-
ны, что извлечь ее не удается». 

Самое большое влияние, 
оказанное клонированием, про-
явилось в области стволовых 
клеток. Биолог Шинья Яманака 
говорит, что появление Долли 
побудило его начать разработку 
стволовых клеток, извлеченных 
из клеток взрослых, и это при-
вело его к Нобелевской премии 
в 2012 году.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Валерий Федоров: Огромный вызов и возможность — жить своим умом

«Четыре России» ищут себя
Владимир Емельяненко

К
лючевые тренды на-
ступившего года — 
под держка обще-
ством СВО, гибкость 
мелкого и средне-
го бизнеса, а также 
адаптация людей к  
меняющимся усло-
виям жизни — ком-

ментирует генеральный дирек-
тор ВЦИОМ Валерий Федоров. 

Трое в одной лодке 
и президент 

Поддержка людьми СВО спло-
тила общество. С одной сто-
роны, рейтинги доверия вы-
росли как у президента, так 
и у органов власти. С другой, 
насколько реален раскол об-
щества между уехавшими и 
оставшимися? 

В А Л Е Р И Й  Ф Е Д О Р О В :  Есть  обще-
ство — совокупность всех лю-
дей, есть общественность — не-
большая, но видная и говорли-
вая его часть, та, которая и об-
разует публичную сцену, дает 
оценки и ориентиры. Общество 
у нас на месте, а вот часть обще-
ственности действительно отъ-
ехала. Это касается части арти-
стов, певцов, журналистов, пи-
сателей, социальных исследо-
вателей. После начала СВО не-
которые из них эмигрировали 
и строят теперь свою жизнь и 
судьбу за границей. Коллеги из 
компании «Минченко Консал-
тинг» предложили интересную 
типологию, отражающую из-
менения в нашем обществе на 
фоне СВО. По их версии, у нас не 
одна Россия, а четыре. Первая — 
воюющая. Вторая — уехавшая. 
Третья — столичная. Четвертая — 
«глубинная». 

Ого. И в чем между ними 
разница?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Воюющая Рос-
сия — не только те, кто воюет в 
прямом смысле слова, кто мо-
билизован, служит по контрак-
ту или добровольно. Это и те, 
кто в тылу помогает фронту. 
Шьет маскировочные сети, тру-
дится на оборонных предпри-
ятиях, собирает деньги на ко-
птеры, помогает жителям осво-
божденных территорий. Рос-
сия уехавшая — это новые эми-
гранты. Здесь и «герои Верхнего 
Ларса», бежавшие от мобили-
зации. И те, кто не принял СВО 
идеологически и политически, 
решил бороться против нее, но 
не внутри страны, а за кордо-
ном. И экономические бежен-
цы — как предприниматели, так 
и наемные работники глобали-
зированных индустрий. Есть и 
беженцы «потребительские» — 
те, кто настолько интегрировал-
ся в глобальный мир, что отклю-
чение от него воспринимает как 
личную трагедию. 

Россия столичная — это не 
только Москва и Петербург, но и 
слой людей с высоким уровнем 
жизни, с высокими квалифи-
кациями, ресурсами и положе-
нием в обществе. Это и есть, по 
сути, наш средний класс — глав-
ные бенефициары путинского 
двадцатилетия. Они старают-
ся адаптироваться к изменив-
шимся условиям, а то и исполь-
зовать новые возможности. Об 
СВО они стараются не говорить, 
ждут, когда все закончится и 
станет «как раньше». Они  пере-
жидают. Телевизор не смотрят, 
информацию черпают в основ-
ном из интернета.

Четвертая Россия — «глубин-
ная», самая массовая. Ее уро-
вень жизни невысок, ее пробле-
мы — это проблемы выживания, 
по ним наиболее болезненно 
бьют рост цен, снижение дохо-
дов. Эти люди не политизиро-
ваны, живут повседневностью 
и пытаются держаться на плаву, 
что для них очень непросто. Они 
же — главные телезрители, ин-
тернетом пользуются реже.

И как эти «четыре России» 
объединять?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: В этом году воз-
никло понятие «донбасский 
консенсус». Оно означает, что 
вокруг президента и СВО с раз-
ной степенью вовлеченности 
объединились три России из 
четырех. Только «Россия отъ-
ехавшая» — по другую сторону 
баррикад. А те, что остались, вот 
эти «три России»  в одной лод-
ке. И надеются они в основном 
на президента и на армию. На 
то, что Путин —  дальновидный 
стратег, что он знает, что делает. 
И на то, что наша армия прине-
сет победу.

Недавно вы сказали, что 
ВЦИОМ из базы данных будет 
перерастать в фабрику идей 
и смыслов. Такой консалтинг 
поможет соединить «четыре 
России?»

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Думаю, в основ-
ном все будет зависеть от хода 
и исхода СВО. А также от миро-
вой экономической динамики, 
в том числе, будет ли предска-
зываемый многими глобаль-
ный кризис, новая Великая Ре-
цессия? Что до ВЦИОМ, то у нас 
действительно огромные мас-
сивы данных, хорошая экспер-
тиза, квалифицированные со-
трудники. Они зачастую лучше 
знают о том, что происходит в 
той или иной отрасли экономи-
ки или в социальной жизни, чем 
руководители компаний и ве-
домств. И от нас вполне резонно 
ждут не только данных, но и ре-
комендаций. Компетентный со-
ветник для лица, принимающе-
го решение — таков теперь целе-
вой образ ВЦИОМа. 

Push and pull 
как фабрика идей

Второй тренд 2023 года, ко-
торый ВЦИОМ обозначил: 
«возросла гибкость и предпри-
имчивость мелкого и среднего 
бизнеса». Это явление способ-
но сблизить три оставшихся 
России и вернуть домой чет-
вертую? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Начнем с биз-
н е с - р е н е с са н са .  Б о л ь ш и е 
компании, на которых дер-
жится российская экономика, 
прозрачны, поэтому уязвимы. 
Санкции отнимают у них воз-
можность экспортировать, по-
лучать деньги. А малого и сред-
него бизнеса слишком много, 
чтобы его взять и запретить. 
Это одна сторона медали. 

Другая: многие бренды — 
европейские, американские, 
японские, ушли. На рынке об-
разовались свободные ниши, и 
бизнес их занимает. Яркий при-

мер — покупка бизнеса рестора-
нов «Макдоналдс» сибирским 
предпринимателем, который ее 
назвал «Вкусно — и точка». Круп-
нейшая ресторанная сеть стра-
ны, которая принадлежала ино-
странцам, стала отечественной. 
И таких примеров все больше. 

Вы утверждаете, что тако-
го рода бизнесы, как «Вкусно — 
и точка», «включили новый 
мощный форсаж» и 2023 год 
даст много модных брендов. 
Каких? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Посмотрите на 
сектора экономики, где рань-
ше доминировали иностран-
ные производители: гостинич-
ные сети, ресторанный бизнес, 
производители продуктов пи-
тания, автомобилестроение... 
Теперь в этих отраслях соо-
течественники получают хо-
роший гандикап. Кто-то суме-
ет им воспользоваться, потому 
что за 30 лет рыночного разви-
тия у нас выросло достаточно 
хватких и смелых предприни-
мателей. 

Если говорить о брендах, то 
тут сложнее. Бренд строится не 
за один год. Но, опять-таки, есть 
немало историй успеха. Приве-
ду пример — Bork. Это бытовая 
техника достаточно высокого 
уровня с премиальным уров-
нем и ценами. Это российская 
техника. 

Многие потребители счита-
ют, что это китайская тех-
ника. 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Нет, российская. 
Или «Карло Пазолини» — из-
вестный обувной бренд. Тоже 
отечественная марка, но со 
звучным «иностранным» на-
званием. Работает! Качество и 
система дистрибуции на уров-
не, персонал  — профессио-
нальный. 

Раскрутка мелкого и средне-
го бизнеса может потянуть 
обратно людей или удержать 
тех, кто колеблется? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Люди ведь по 
разным причинам уехали. Кто-
то из-за страха мобилизации. 
Кто-то из протеста: мол, «не 
хочу жить в воюющей стране». 
И уезжают в Израиль — якобы 
самую мирную из всех стран…
Кто-то всегда ощущал себя в 
«духовной оппозиции» всему, 
что связано с Путиным, тут на-
конец понял, что пора ее пере-
водить в оппозицию географи-
ческую.  А у кого-то член семьи 
работал на иностранном пред-
приятии, бренд ушел, специа-
листу предложили релоциро-
ваться. И семья с детьми переез-
жает... 

Думаю, худшее, что мы мо-
жем, — объявлять чохом всех 
уехавших «предателями» и 
запрещать им возвращаться. 
Есть предатели, есть враги, есть 
настоящие «смердяковы». Име-
на их всем известны, и отноше-
ние к ним должно быть соответ-
ствующее. Юридические воз-
можности для этого есть. Но 
это абсолютное меньшинство, 
большинство уехали по другим 
причинам. Это наши люди, как 
правило, состоявшиеся, с моз-
гами, с талантами, с деньга-
ми. Да, сейчас они сделали та-
кой выбор — на мой взгляд, не-
правильный, но это их выбор, 
и он законный. Давайте дадим 
им возможность самим набить 
шишки и понять, где и с кем они 
на самом деле хотят жить.

По Армении и Израилю, 
куда уехали знакомые, знаю, 
что релоканты пребывание 
там рассматривают как 
транзит. 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Разумеется. С 
Арменией особенно интерес-
но. Наши новые эмигранты, как 
правило, настроены негативно 
к путинской России. В то вре-
мя как Армения в целом — про-
российская и «пропутинская» 
страна. Там с удивлением слу-
шают наших беглецов. Будет 
ли возвратная волна? Думаю, 
будет.  А вот насколько она бу-
дет широкой, зависит прежде 
всего от того, как пойдут дела на 
фронте и в тылу. 

Кто ищет новую мишень 
Очевидно, что наши недруги 
ищут новую целевую аудито-
рию: уже не сбежавшие либе-
ралы, а патриоты и национа-
листы становятся их мише-
нью. Что делается для того, 
чтобы эта проблема из вир-
туальной не стала реальной? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Попытки раско-
лоть наше общество по разным 
линиям были и будут. Они пред-
принимаются Украиной, США, 
Великобританией, Польшей 
и прочими недружественны-
ми странами. Но это было и до 
24 февраля. Просто все пере-
шло в новую стадию. Бить ста-

раются прежде всего по меж-
национальным отношениям. 
Снова твердят, что Россия — это 
«тюрьма народов» и что нужно 
нас разделить на 40 или больше 
государств. Пока — не эффек-
тивно. Налицо сплочение, а не 
разделение общества. Другая 
мишень — экономика. Обеща-
ли опять разорвать ее в клочья.  
Держимся, работаем, боремся. 
Свет-тепло-хлеб у всех есть. 

Сугубо политическая сфе-
ра — еще одна мишень, но пока 
не приоритетная. Рейтинги пре-
зидента и его партии только вы-
росли, все парламентские силы 
поддержали СВО. Антисистем-
ных политиков практически не 
осталось — «иных уж нет, а те да-
лече». Оргструктура «антиси-
стемы» демонтирована еще в 
2021 году, новой не появилось.

Понятно, а бытовая линия 
может сработать? Люди 
привыкли к Шенгену, к путе-
шествиям по миру с доступом 
к культурным жемчужинам, 
а теперь получают удар, он 
достигает цели? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Это болезнен-
ный удар по «столичной» Рос-
сии, но есть пути обхода. Шен-
ген получают, хотя сложнее, 
чем прежде. Европу посеща-
ют, но через Стамбул или Ду-
бай. И сумки «Шанель» поку-
пают не в Париже, а в Ташкен-
те или Бишкеке… Но в целом вы 
ошибаетесь, если думаете, что 
большинство наших соотече-
ственников, выезжавших за ру-
беж, стремились в Лондон или 
в Берлин. Ничего подобного. 
Максимум — в Польшу. А самые 
массовые направления — Тур-
ция, Египет и другие страны, 
скорее Востока, где есть море, 
где можно зарядиться теплом 
перед длинной русской зимой. 
Так было 30 лет. Так и продол-
жается. 

Приспособиться и жить 
Третий тренд — адапта-
ция общества к новой жиз-
ни — мало оставляет шансов 
технологиям раскола. Но они 
есть. По данным ВЦИОМ, 
люди стали реже ходить в 
гости, сократили посеще-
ние кафе и ресторанов, ста-
ли меньше путешествовать, 
переселились либо на ди-
стант, либо домой — к теле-
визору, либо ушли в Сеть. 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Что такое адап-
тация? Приспособление к из-
менившимся обстоятельствам. 
Альтернативы адаптации — бег-
ство и сопротивление. Три клас-
сических типа реакции. Бег-
ство налицо — речь о новой эми-
грации. Если говорить о реак-
ции протеста, то митинги были 
в первые две недели после 24 
февраля. В Москве и в Петер-
бурге. Но протест оказался ско-
ротечным и малочисленным, 
так что эта реакция массовой 
не стала. Главное все же — адап-
тация — найти себя в новых об-
стоятельствах. Найти способы 
получения дохода, если преж-
ние потеряны, способы досуга и 
медиапотребления. Для кого-то 
это больше новостей, ток-шоу. 
Для кого-то, наоборот, фильтр: 
нет, я теперь об этом не слу-
шаю и не смотрю. Ухожу в себя — 
тоже адаптация. 

Первый этап адаптации за-
вершился к июлю-августу 2022 
года. Но затем последовал еще 
один шок — частичная мобили-

зация. Как показывают наши 
исследования, шоковое воздей-
ствие продолжалось до трех не-
дель. Затем опять началось при-
выкание. В целом с адаптивны-
ми способностями у нас все в 
порядке. Это наш шестой тяже-
лый кризис за 30 лет. Не скажу, 
что у нас есть иммунитет к кри-
зисам — его выработать невоз-
можно. Но у нас есть привыч-
ка, есть понимание, что делать. 
Сложнее с этим у молодого по-
коления, но и оно этот опыт об-
ретает уже не впервые — позади 
коронавирусный кризис. 

Вопрос на миллиард 
Один из признаков кризисно-
го мышления — молодые люди 
реже создают семьи. Так 
уже было в 90-е, сейчас ста-
тистика ВЦИОМ породи-
ла шутку: «Гражданский 
брак — это когда женщина ду-
мает, что замужем, а муж-
чина, что холост». Так куда 
идет российская семья — к гра-
жданскому сожительству, 
привычке не раз жениться, 
бездетности чайлдфри или 
все же с маткапиталом укре-
пим традиционную семью? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: У нас весьма мо-
дернизированное общество: 
семьи малодетные, отношение 
к браку — довольно свободное, 
как женятся, так и разводятся, 
массово живут гражданским 

браком. Люди нормально от-
носятся к разводам: если в пер-
вый раз брак не сложился, это 
не трагедия. Можно найти дру-
гую половинку и жить счастли-
во. Иногда и третью. Женятся 
позже, чем прежде. В селах чуть 
раньше, в городах — ближе к 30 
годам. Предпочитают сначала 
обеспечить себя, выбрать про-
фессиональную траекторию, 
потом создавать семью. Это  
тренды развитых урбанизиро-
ванных стран. А у нас давно уже 
три четверти населения живет 
в городах. Таков магистраль-
ный путь современного обще-
ства. Он связан с ростом жиз-
ненных стандартов, с тем, что 
человек больше внимания уде-
ляет себе, он хочет быть более 
свободным. 

Так возникает много вари-
антов семьи. Картина сложная, 
проблемная, но для нас уже 
привычная. 

Как думаете, надо искать но-
вые модели традиционной 
семьи? Возможны ли новые 
формы хозяйствования, когда 
признается субъектность 
как мужа, так и жены, в за-
висимости от того, кто до-
бытчик? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Дорогу осилит 
идущий. Еще при советской вла-
сти, в 1930-е годы женщина у 
нас от плиты — пошла на рабо-
ту. Обратно загнать женщину 
на кухню не получится, да и не 
нужно. На женщинах сегодня 

держится значительная часть 
нашей экономики и рынка тру-
да. Этот тренд в результате ча-
стичной мобилизации только 
усилился. 

Отношение к женским-муж-
ским профессиям тоже меняет-
ся. Больше возможностей для 
женщин открылось и в части 
отдельных профессий, и в части 
должностных позиций. Есть та-
кое понятие «стеклянный пото-
лок»: на рядовых позициях жен-
щин много, а чем позиция выше, 
тем их меньше. Этот потолок по-
степенно отступает. 

Но главная проблема де-
мографии сохраняется — как 
обеспечить простое воспроиз-
водство населения? Вот это 
«вопрос на миллиард долла-
ров». Пока его толком никто 
не решил. Есть разные схемы — 
французская, шведская, аме-
риканская... У всех свои досто-
инства. 

Но, я думаю, у нас будет 
своя, российская модель. Она 
безусловно связана не только 
с поддержкой рождаемости, но 
и с иммиграцией. Отношение 
к ней в последние годы суще-
ственно улучшилось. Не все, но 
многие понимают, что если этих 
людей не будет, нам будут доро-
же обходиться квартиры, кото-
рые мы хотим покупать, про-
дукты, которые мы хотим, что-
бы домой доставляли курьеры, 
поездки в такси, чистые улицы, 
наконец. Понимаем, что луч-
ше, если к нам будут приезжать, 
чем если нас будут оставлять. 

Счастье бросает вызов 
На фоне адаптации людей 
к жизни тот «индекс сча-
стья», который, по данным 
ВЦИОМ, в обществе снижа-
ется, чем объяснить? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: В марте 2022 
года он составлял 68 пунктов, к 
ноябрю снизился до 66. То есть 
в целом он остается на очень вы-
соком уровне и значимо не ме-
няется с 2019 года. Почему так? 
Надо понимать, что главные со-
ставляющие русского счастья — 
это здоровье, работа и семья. 
Если есть первое, второе и тре-
тье — человек уверенно называ-
ет себя счастливым. 

Еще важно знать, что если 
человек называет себя счаст-
ливым — это не значит, что он 
удовлетворен своей жизнью, 
различными ее аспектами. Его 
могут пугать растущие цены, 
недоступность качественного 
медицинского обеспечения, до-
рогие лекарства. Но в целом он 
счастлив, потому что главное в 
его жизни — здоровье, работа и 
семья — у него есть.

Так что удовлетворенность 
жизнью у нас хронически ниже, 
чем уровень счастья. Можно не 
соглашаться с такой формули-
ровкой счастья, но это не мы 
ее придумали — это то, что воз-
никает из ответов людей на во-
прос: «Почему вы считаете себя 
счастливым»?

Думаю, наше представление 
о счастье скромное, потому что 
мы остаемся довольно бедной 
страной. И только если станем 
страной богатой — наша планка 
притязаний существенно вы-

растет. А счастья, соответствен-
но, станет меньше — потому что 
достичь его станет труднее. Вот 
такой парадокс.

Из этих трендов, которые мы 
переживаем — консолидация 
общества, гибкость бизнеса 
и адаптация людей к меняю-
щейся жизни — какой из них 
вырвется вперед? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Это разные гра-
ни одного процесса. Быстрее 
всего адаптируются люди  про-
сто потому, что адаптация, при-
способления и есть историче-
ски и фактически главный наш 
способ справляться с постоян-
ными кризисами, проблемами, 
переменами. 

Бизнес действует очень ак-
тивно, изобретательно, подвиж-
но. Результаты мы все видим: 
несмотря на санкции, все необ-
ходимое в магазинах есть, рабо-
та тоже есть, ушедшие из стра-
ны бренды освободили ниши, 
которые быстро занимают 
отечественные производители. 
Все импортозаместить невоз-
можно и не надо, но ключевые 
элементы продовольственно-
го, промышленного, военного, 
технологического обеспечения 
необходимы. 

Мы раньше думали, что все 
можно купить. Оказалось — не-
льзя. Надо многое делать самим. 
Это сложно, дорого, небыстро, 
но это необходимо. Это огром-
ный вызов, но и огромная воз-
можность — жить своим умом.  

Валерий Федоров: «Донбасский 
консенсус» означает, что с разной 
степенью объединились три России 
из четырех.

Феномен РФ: Удовлетворенность жизнью у нас хронически ниже, чем уровень счастья. 

А К Ц Е Н Т

Общество у нас на месте, а вот часть 
общественности действительно 
отъехала

А К Ц Е Н Т

Худшее, что мы можем, — объявлять 
чохом всех уехавших «предателями» 
и запрещать им возвращаться

Сегодня нет 
никаких научных 
и технологических 
преград для кло-
нирования чело-
века, но оно нахо-
дится под строгим 
запретом 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново

 и Ивановской обл. АО «УК «ОЭЗ «Иваново» 
Телефон: 8 (49336) 2-17-07, e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.
nord-tex.ru, сайт Управляющей компании: www.ip-rodniki.ru

Перечень земельных участков
№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м)

1 37:15:012026:190 71 687,00
2 37:15:012026:185 38 028,00
3 37:15:000000:18 98 322,00
4 37:15:010101:32 17 480,00
5 37:24:020561:773 47 088,00
6 37:24:020561:774 192 724,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

IV

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь», 

телефон: + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:206 4,51
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4,0
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1819 3,1586
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1824 2,3448

22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2232 5,297
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2315 2,2167
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2341 6,4573
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2347 1,1389
22:02:250005:2794 0,6887
22:02:250005:4501 39,0051
22:02:250005:4502 3,9533

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах  
особой экономической зоны  

туристско-рекреационного типа  
«Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

 ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

 —  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Белгородского областно-
го суда;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 февраля 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Николай Долгополов

З
накомый мне дом. Был 
в квартире Морри-
са Коэна лишь одна-
жды, но наша четырех-
часовая беседа запо-
мнилась надолго. Если 
брать всю историю 
отечественной развед-
ки, то добыча секретов 

атомной бомбы, в которой се-
мья Коэнов принимала актив-
нейшее участие, видится сквозь 
годы достижением самым глав-
ным и спасительным. Не было 
бы у нас этого «изделия», как 
называл бомбу гений-созда-
тель Курчатов, не было бы и нас. 
Сгинули бы, не добравшись и до 
1950-х.

Моррис и Лона Коэны, жив-
шие в скромной квартире дома 
2/6 по Большой Бронной, не 
просто внесли вклад в создание 
советского чуда. Рискуя жизня-
ми, вывозили чертежи, передан-
ные нашими американскими 
друзьями из секретной атом-
ной лаборатории. Передавали 
своим русским связникам, вы-
деляя среди шестерых одного — 
Милта. Под этим оперативным 
псевдонимом работал руково-
дитель атомной сети советских 
нелегалов в США легендарный 
полковник Абель, он же Вильям 
Генрихович Фишер. Потом су-
пруги скрывались от ФБР, бе-
жали в СССР, учились на неле-
галов. Отправились радиста-
ми Гордона Лонсдейла, он же 
наш нелегал Конон Молодый, в 
Британию. Славно поработали, 
добывая секреты британского 
флота. И, выданные предателем 
из тогда братской польской раз-
ведки, провели девять лет из 
щедро отпущенных судом два-
дцати в тюрьмах Ее Величества. 
Их с трудом «под чужим фла-
гом» вытащили на свободу со-
ветские друзья.

Вот скупые наброски пор-
третов двух жильцов дома по 
Большой Бронной, где удалось 
побывать в первой половине 
1990-х. Лона к тому времени 
умерла от рака, а хозяин опу-
стевшей квартиры, так и не вы-
учивший русский, рассказывал 
и рассказывал. Что это был за 
человек. Если бы все мы, рос-
сиянами рожденные, любили 
нашу страну так, как Моррис 
Коэн. Если бы все мы, мужчины, 
любили своих жен так, как Мор-
рис любил Лону. Детей у пары 
не было. Они готовы были рис-
ковать жизнями своими, но не 
детскими.

Мы договорились встре-
чаться почаще после рутинно-
го «medical check», который 
предстояло пройти в больнице 
84-летнему товарищу Коэну, 

как он потребовал себя назы-
вать. Но не встретились: через 
месяц Моррис Коэн скончался в 
госпитале без названия, так и не 
узнав, что вскоре ему с женой 
присвоят звание Героев России 
именно за атомную разведку.

Очень многое в судьбе Ко-
энов недосказано. Но и из-
вестное, нас с вами спасшее, 
заслуживает уважительной па-
мяти. Поэтому и открыта вчера  
директором Службы внешней 
разведки РФ Сергеем Евгенье-
вичем Нарышкиным  мемори-
альная доска на стене дома Ге-
роев: «Здесь жили...». Славные 
подвиги совершены. Хорошие 
слова сказаны. И памятной дос-
ке, изготовленной народным ху-
дожником России Андреем Ко-
вальчуком, всегда теперь при-

влекать внимание прохожих. 
Будут спрашивать: кто такие 
Коэны, что совершили эти двое 
с необычной для русской стужи 
фамилией?

Попробую частично отве-
тить и я, используя новые доку-
менты. Ибо два дня назад попа-
ло мне в руки «Агентурно-на-
блюдательное дело ФБР по Мор-
рису и Лоне Коэнам», амери-
канцами рассекреченное. А что 
не рассекречено, то, на фото-
графиях хорошо видно, жирно 
замазано. Тут не будет уж таких 
откровений. Но поразительно, 
как тщательно контрразведка 
«вела» и охотилась на борцов 
за атомный паритет. ФБР раз-
вязала беспощадную холодную 
войну с инакомыслием на своей 
территории. Но, несмотря ни на 

что, нашим героям удалось бе-
жать из США.

Привожу отрывки с коротки-
ми комментариями.

Федеральное бюро расследо-
ваний. Объект: Моррис и Лона 
Коэны. Дело номер: 100-406659

Бумага с грифом: «Информа-
ция по безопасности — конфи-
денциально». Нью-Йорк.

(Конечно, не обошлось без 
стукачей-информаторов, чьи 
имена скрыты. — Н.Д.) Итак, си-
нопсис:

Моррис Коэн: место житель-
ства и род занятий неизвестны. 
Информатор: на достоверность 
сведений, от него полученных, 
нельзя твердо положиться, но 
занимаемое им положение поз-
воляет  хорошо знать Объект 
(Морриса Коэна. — Н.Д.).

Информатор сообщил, что 
Объект и его жена проводили в 
своей квартире заседания чле-
нов компартии. Являются очень 
радикальными коммунистами. 
Объект воевал в Бригаде Эйбра-
хама Линкольна (во время гра-
жданской войны с франкистами 
в Испании. — Н.Д.). Объект вы-
сказывается за коммунизм.

Объект жил в районе 71 Ист-
стрит и Секонд-авеню. Преж-

него адреса информатор (напи-
сано «она» — женщина. — Н.Д.) 
не знает. Информатор сообщи-
ла адрес Гарри и Сары Коэнов 
— родителей Морриса в районе 
Бронкса.

Информатор подтверждает, 
что Моррис Коэн ярый комму-
нист. Воевал в составе интер-
бригад в Испании. Всегда защи-
щает политику коммунистов.

Далее идут донесения дру-
гих информаторов.

Моррис и Лона Коэны, по 
его словам, не женаты. В те-
перешних обстоятельствах их 
устраивают такие отношения.

Однако прежнее выяснение 
данного вопроса показало, что 
Коэны состоят в браке, в ко-
торый вступили 13 июля 1941 
года (далее следуют ссылки на 
найденные документы и адрес 
места бракосочетания).

Информатор описывает 
Морриса Коэна как спокойно-
го человека, хорошо относяще-
гося к Лоне. С его точки зрения, 
«боссом» в семье была Лона. Во 
время Второй мировой войны 
Лона работала на оборонитель-
ном заводе и, по мнению ин-
форматора, получила травму. 
Ее волосы попали в работаю-
щий станок. Во время прожива-
ния на Ист-стрит Лона никогда 
не ездила в Европу.

На вопрос допрашивавших 
информатора агентов, уверен 
ли он, что точно узнал на фото 
Коэнов, тот сообщил, что уве-
рен: это Моррис и Лона Коэны.

Часто упоминаемая деталь 
в расследовании дела Коэнов: 
Лона носила широкие брюки. 
Об этом говорят все, кого до-
прашивали. Кроме того, стиль 
одежды Лоны всегда напоминал 
мужскую манеру одеваться.

И последняя выдержка из 
сообщения еще одного инфор-
матора: Моррис Коэн всегда 
был готов отдать свою жизнь за 
коммунизм, чтобы остановить 
фашизм.  

РАССЕКРЕЧЕНО Страницы из «Агентурно-наблюдательного дела 
ФБР по Моррису и Лоне Коэнам» — разведчикам-нелегалам 
и Героям России

Герои с Большой Бронной

А К Ц Е Н Т

Очень многое в судьбе Коэнов 
 недосказано. Но и известное, нас с вами 
спасшее, заслуживает уважительной 
памяти

ОПЫТ В Туле создали центр 
подготовки операторов 
дронов для СВО

Помощь фронту

Елена Шулепова, «Российская газета», Тула

В тульском Центре подготовки операторов беспилот-
ных летательных аппаратов (БПЛА) состоялся первый 
выпуск.

Все выпускники успешно прошли обучение и, по-
лучив подтверждающие документы, отправились к 
местам назначения. В зону проведения СВО. Перед от-
бытием в пункты дислокации военнослужащие были 
обеспечены дронами, сообщили в пресс-службе регио-
нального правительства. 

В центре подготовки армейские специалисты, при-
нимающие участие в СВО, обучаются грамотному 
управлению дронами. 

Примечательно, что для отработки навыков эффек-
тивной работы занятия проводят как инструкторы с 
боевым опытом, так и преподаватели Тульского го-
суниверситета, владеющие знаниями обо всех особен-
ностях беспилотников.    

Обучение военнослужащих пилотированию дронов 
продолжится. Освоение навыков использования  бес-
пилотников позволит военным грамотно выполнять 
поставленные задачи. Отметим, в Центре были пред-
ставлены  перспективные разработки дронов. И уже 
начато производство опытных партий.  
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Страницы из «Агентурно-наблюдательного дела ФБР» по Моррису и Лоне 
Коэн.

Моррис Коэн в своей квартире на Большой Бронной в Москве за месяц 
до ухода.
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Директор Службы внешней развед-
ки РФ Сергей Нарышкин накануне 
открыл памятную доску героям-раз-
ведчикам Моррису и Лоне Коэнам.
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ДОРОГИ  

В нескольких 
округах 
Москвы 
изменили 
схему 
движения 

ИЗ РЯДА — ВОН 

Сергей Буланов 

Схема движения в ряде округов 
Москвы будет изменена: часть 
рядов уберут и временно со-
кратят в связи с ремонтом, зато 
по пожеланиям жителей доба-
вят новые «карманы» и пово-
ротные полосы. 

Как уточняет пресс-служба 
ЦОДД, в центре, на юго-восто-
ке и юго-западе изменения на 
дорогах связаны с ремонтом 
инженерных сетей. Например, 
ночью 15 и 29 января будут 
перекрывать часть МКАДа в 
районе 14 километра: сначала 
внешнюю, потом внутреннюю 
сторону. На проспекте Мира пе-
риодически будут закрывать-
ся полосы с 15 по 28 апреля в 
районе метро «Рижская». Такой 
же режим уже начал действо-
вать на улице Брусилова, он ак-
туален до 22 января. 

В то же время ряд корректи-
вов в схемы движения внесены 
по инициативе жителей города. 
Например, жители северо-вос-
тока получили десятки новых 
парковочных мест благодаря 
простой переразметке. Кроме 
того, стали сами дороги без-
опаснее. В Отрадном и Старо-
ватутинском проездах автолю-
бителям нередко приходилось 
выезжать на встречную полосу, 
чтобы объехать припаркован-
ные машины. Такие маневры 
грузовиков и автобусов неред-
ко приводили к аварийным си-
туациям.

После обращений жителей 
дорожные кураторы приду-
мали, как решить проблему. 
Проезжую часть с помощью 
разметки разделили на две не-

равные составляющие. На той, 
что шире, разрешили парковку 
и сделали специальные «карма-
ны». На узкой части остановку 
запретили. Таким образом, пар-
ковочных мест стало больше и 
встречный разъезд стал легче. 
Правда, автолюбители не все-
гда быстро адаптируются к из-
менениям. На улице Руставели 
изменили схему движения на 
перекрестке с улицей Яблоч-
кова. Раньше поворачивать на-
лево можно было с двух рядов, 
теперь — только с крайнего. Но 
многие водители по привычке 
ездят по-старому и получают 
штрафы с камеры.

Кстати, этот прием нетипо-
вой: в некоторых районах, нао-
борот, количество рядов для 
поворота увеличивают. Напри-
мер, в ЮВАО со 2-й Вольской 
улицы поворачивать налево в 
сторону метро «Некрасовка» 
можно было только с одного 
ряда. Но большинство все рав-
но лезли на поворот не по пра-
вилам. И сейчас ЦОДД санкци-
онировал этот маневр с двух 
рядов с помощью разметки.

Традиционная схема взаи-
модействия аналитиков с насе-
лением работает так: местные 
жители через Telegram-бот 
@to_deptrans_bot присыла-
ют свои предложения в ЦОДД, 
а там после анализа определя-
ют, как лучше изменить раз-
метку. «Как минимум раз в ме-
сяц мы выезжаем на свои тер-
ритории, встречаемся с жите-
лями лично и в онлайне», — ком-
ментирует дорожный куратор 
ЗАО Анна Шишкова.

Благодаря изменению схем 
движения на западе мегаполи-
са удалось добавить почти ты-
сячу парковочных мест, а на 17 
участках добавить новые пово-
роты и полосы движения. Также 
появилось пять перекрестков с 
вафельной разметкой. 

Во многих случаях ситуа-
цию на дороге кардинально 
меняет перестановка знаков 
приоритета. Именно так реши-
ли хроническую проблему Ал-
туфьевского шоссе: водители, 
съезжающие с основного хода, 
не замечали приближающийся 
транспорт по боковому проез-
ду, у которого был приоритет. 
Из-за этого происходили се-
рьезные аварии. Специалисты 
проанализировали ситуацию 
и вместо знака «главная до-
рога» на таких съездах пове-
сили «уступи дорогу», нане-
сли разметку. С тех пор «алту-
фьевские» аварии исчезли как 
класс.  

Изменения 
на дорогах связа-
ны с ремонтом 
инженерных сетей 
или просьбами 
жителей 

ЖКХ В столице растет число газовых приборов, установленных с нарушениями 

«Мосгаз», откройте дверь
Ирина Огилько

В 
Москве опубликовали гра-
фик проверок газового 
оборудования в жилых до-

мах. Коснется проверка газовых 
приборов, установленных в 1,8 
миллиона квартир. Какие нару-
шения чаще всего выявляют спе-
циалисты во время проверок и 
как не пустить в дом мошенника, 
выяснил корреспондент «РГ».

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгаза», плановые 
проверки проходят каждый год, 
но время прихода специали-
стов может меняться. Напри-
мер, в минувшем году квартиры 
по улице Правды проверяли зи-
мой, а в этом году, согласно гра-
фику, придут весной. Уточнить 
дату проверки можно с помо-
щью Mosgaz_Bot в соцсети 
Telegram или на официальном 
сайте компании. Здесь же мож-
но подписаться на «напоминал-

ку», которая придет на электрон-
ную почту за неделю, а потом за 
сутки до визита представителя 
«Мосгаза». Согласно графику, в 
середине февраля газовое обо-
рудование проверят в домах по 
Кутузовскому проспекту и на 
прилегающих улицах. В мае на-
чнется проверка в окрестностях 
Белорусского вокзала, а в ноя-
бре — в Очаково-Матвеевском. 
Как отметили специалисты, про-
верки — это своеобразное ТО для 
газового оборудования. Во вре-

мя осмотра специалисты оцени-
вают работоспособность домо-
вой системы и внутриквартир-
ных приборов, при этом никаких 
дополнительных услуг, вроде по-
чинки приборов, продажи газо-
анализаторов и других техниче-
ских средств они не оказывают. 
Приходят специалисты в стро-
го обозначенный день. Все они 
в униформе темно синего цве-
та с надписью «Мосгаз», а при 
себе должны иметь удостовере-
ние с номером и голограммой. 

Уточнить, работает ли данный 
специалист в службе, можно, по-
звонив по номеру 104.

Но если мошенников с года-
ми становится меньше, то нару-
шителей среди владельцев газо-
вых приборов все больше. Как 
отмечает замглавного инженера 
АО «Мосгаз» Татьяна Киселева, в 
квартирах нередко выявляют на-
рушения. Самое частое из них — 
замурованный в фальшстену га-
зопровод. Утечка газа в таких 
случаях может спровоцировать 
серьезные проблемы, так как 
владелец, скорее всего, вовремя 
не заметит неприятного запаха. 
Еще одно опасное, часто встреча-
ющееся нарушение: варочная па-
нель и духовой шкаф установле-
ны на одно отключающее устрой-
ство, то есть два прибора под-
ключены к одному крану. Между 
тем каждый из приборов с целью 
безопасности должен иметь свой 
кран. Важно также, чтобы в квар-

тирах с газоснабжением хорошо 
работала вентиляционная си-
стема. Еще одним опасным нару-
шением является несоблюдение 
сроков эксплуатации газового 
оборудования. Обычно, газовые 
плиты и газовые водонагревате-
ли рассчитаны на срок службы не 
более 10—12 лет.

Выявив нарушения, специ-
алисты уведомляют управляю-
щую организацию и проводят 
разъяснительную работу с жи-
телем о необходимости устране-
ния нарушения.  

А К Ц Е Н Т

Настоящие газовики никаких дополни-
тельных услуг, вроде починки приборов, 
продажи газоанализаторов и других 
технических средств не оказывают

Кстати

Чтобы узнать дату проверки газо-

вого оборудования в своем доме, 

зайдите на официальный сайт 

«Мосгаза» — mos-gaz.ru. В специ-

альной поисковой строке введи-

те свой домашний адрес.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА  Сергей Шаргунов: Как объединить людей, думающих 
по-разному?

Талант как новость
Анастасия Скорондаева 

А
ссоциация союзов 
писателей и изда-
телей развела та-
кую бурную дея-
тельность, в хоро-
шем смысле этих 
слов, что склады-
вается ощущение 
— дела у писателей 

и издателей теперь лучше не-
куда. Так ли это на самом деле, 
мы узнали у писателя и главы 
АСПИ Сергея Шаргунова. Пого-
ворили, разумеется, и о защите 
книжной отрасли, возрождении 
«домов творчества» и журнала 
«Юность», о том, как опекать 
новое поколение писателей и 
не расширять «пространство 
беды». 

Сергей, в Ассоциацию союзов 
писателей и издателей вхо-
дят люди абсолютно разные 
по духу и взглядам. Для одних 
— кто усомнился в «либера-
лах», тот нерукопожатен. 
Для других — кто записался в 
«патриоты», тот априори 
прав.  Как в наше непростое 
время разрешить эти вечные 
разногласия?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Во время ожесто-
чения самая сложная, почти не-
возможная задача — соединять 
очень разных творческих лю-
дей. Работа, возможно, неблаго-
дарная в конкретный момент, 
но бесценная для будущего ли-
тературы, культуры, страны. 
Нет готовых рецептов поведе-
ния, выбор у каждого свой, по-
тому что у каждого своя ситуа-
ция, отдельный контекст судь-
бы, каждого происходящее за-
стало на своем месте, со своим 
символом веры. Пока есть воз-
можность, хочу делать все для 
поддержки литературной сре-
ды. Главное — отстоять и сберечь 
разнообразие. В нашем Творче-
ском совете, на нашей орбите 
действительно очень разные ве-
дущие современные писатели — 
поколенчески, стилистически, 
мировоззренчески, — но они по-
настоящему талантливы и лю-
бимы читателями…

М н е  к а ж е т с я ,  б ы л о  б ы 
большой бедой, я бы сказал, 
расширением пространства 
беды, усиливать рознь между 
ними. Взаимное недоверие и не-
приятие удается снимать, когда 
писатели начинают разговари-
вать — на встречах, в мастерских, 
в резиденциях, в поездках. В кон-
це концов, кроме легкой воспла-
менимости у писателей есть еще 
одна способность — слушать дру-
гого. И есть благородные задачи 
общего дела, которые и собра-
ли писательские союзы и твор-
ческие единицы в Ассоциацию. 
Например, спасать толстые ли-
тературные журналы, переда-
вать навыки мастерства, учить 
и опекать новые писательские 
поколения, помогать немоло-
дым писателям, оказавшимся 
в сложной ситуации, перево-
дить национальную литературу, 
встречаться с читателями, под-
держивать русский язык и сло-
весность, где возможно.

Кстати, о поддержке. Толь-
ко что был подписан закон о 
продлении до конца 2024 года 
статуса социального пред-
приятия для субъектов ма-
лого и среднего предприни-
мательства, реализующих 
книги для детей и юношества 
и учебную литературу. За-
конопроект был рассмотрен 
по вашей инициативе. Поче-
му только книги для детей и 
юношества и учебная литера-
тура? Книжных магазинов у 
нас в стране ничтожно мало, 
и им зачастую приходится не 
жить, а выживать. 

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: По сути, этот 
внесенный мною закон коснет-
ся всех магазинов, где продают-
ся эти книги, а соответствен-
но, абсолютного большинства 
книжных.

Резкий рост цен на книги объ-
ясняется, как все мы знаем, тра-
гическим удорожанием всей 
производственной цепочки, от 
бумаги до логистики. Сейчас 
книга себестоимостью в 50 руб-
лей продается за 400 — и это не 
какая-то капитализация, это ми-
нимум, необходимый для того, 
чтобы она встала на книжную 
полку. Все это грозит тем, что бу-
мажная книга станет практиче-
ски недоступна. А вслед за ней и 
легальная электронная.

Сегодня многие книжные ма-
газины существуют как нефор-
мальные культурно-просвети-
тельские и интеллектуальные 
очаги, в особенности в провин-
ции, в областных городах и рай-
центрах. Именно такие магази-
ны первыми оказались на грани 
исчезновения. Закон продлевает 
им статус субъектов социально-
го предпринимательства и тем 
самым помогает выжить.

Рад, что удалось пробить это 
решение, возможно, недоста-
точное, но точно полезное.

Хотелось бы, чтобы на сред-
ства «Пушкинской карты» 
молодой читатель от 14 до 
22 лет мог приобрести сбор-
ник стихов или учебник, а не 
только сходить в театр, кино 
или музей.

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Мое обращение 
по этому вопросу уже офици-
ально получило положитель-
ный отклик. Осталось толь-
ко узаконить и закрепить на 
практике.

Кстати, о Думе, хочу под-
черкнуть: раз уж там оказал-
ся, по-прежнему делаю все, что 
должен русский писатель, полу-

чивший хоть какие-то рычаги — 
помогаю страждущим: бездом-
ным сиротам, беженцам, посел-
кам, где «оптимизируют» шко-
лы и больницы, жертвам тюрем-
но-лагерного произвола, спа-
саю памятники архитектуры… 

В свое время вы получили пре-
мию для молодых писателей 
«Дебют». Раньше не было ни-
какой системы поддержки, 
юные литераторы просто 
приходили к более опытным 
коллегам. Насколько необхо-
дим этот институт сегодня? 
И как проект, условно назван-
ный «Молодой литературой 
России», в этом поможет?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Безусловно, необ-
ходим институт поддержки, мы, 
собственно, этим и занимаемся. 
Чем больше поддержки с разных 
сторон — тем лучше. Хотелось бы 
помогать и конкурсу «Класс», 
и Форуму молодых писателей 
в Липках, который по-прежне-
му должен возглавлять Сергей 
Александрович Филатов, и где 
семинары, убежден, должны 
быть, как и раньше, закреплены 
за толстыми журналами. Среди 
проектов, полезных творческой 
молодежи и не только, готовим 
«Адаптацию»: опытные сцена-
ристы и продюсеры смогут со-
риентировать писателей в мире 
кинематографа. Должно быть 
больше фильмов по произведе-
ниям современных писателей. И 
спектаклей тоже, между прочим.

Вам уже повезло — роман 
«1993» экранизирует Алек-
сандр Велединский. Выход за-
планирован на следующий год, 
к 30-летию событий, случив-

шихся в начале 90-х. Кто в 
главных ролях?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Там блестящая пле-
яда известных актеров. Евгений 
Цыганов, Александр Робак, Ека-
терина Вилкова, Александра Ре-
бенок… Был в первый день съе-
мок за городом, в домике, где жи-
вут герои, видел юную героиню, 
классная, и в один из дней в цен-
тре Москвы, на Горбатом мосту, 
пообщался с героями, по-моему, 
очень похожи на тех, что в книге, 
такими их себе и представлял… 

АСПИ активно развивает два 
формата: «Мастерские мо-
лодым писателям» и «Писа-
тельские резиденции». В чем 
разница мастерской и рези-
денции? Как в них попасть?

С Е Р Г Е Й  Ш А Р Г У Н О В :  Надо подать 
заявку и выиграть конкурс. 
Очень хочется поддержать по-
больше ярких литераторов, 
поглубже черпая из провинции.

Мастерские АСПИ — меж-
региональные в разных феде-
ральных округах или всероссий-
ские — в Москве. Это четырех-
дневные интенсивные занятия с 
именитыми прозаиками, поэта-
ми, критиками, сценаристами, 
издателями, редакторами. АСПИ 
вводит начинающих в литера-
турную среду, помогает ориен-
тироваться в литпроцессе. 

А резиденции — это возро-
ждение «домов творчества», 
двадцать дней бытовой безмя-
тежности. АСПИ обеспечива-
ет одноместный номер, еду, до-
рогу. Многие сумели завершить 
вещи, которые годами остава-
лись недописанными, или со-
здать новые пьесы, рассказы, 
повести, переводы…

За время вашего главредства 
журнал «Юность» сильно из-
менился: стал актуальнее с 
точки зрения представлен-
ных там авторов и привлека-
тельнее внешне. А как изме-
нилась аудитория журнала, 
возрос ли к нему интерес?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Смею надеяться, 
журнал на взлете.

Когда я пришел, «Юность» 
была в удручающем тупике 
с многомиллионными долга-
ми, удалось выбраться. Живем 
скромно, но за те же критиче-
ские статьи стараемся платить 
достойные гонорары.

Мы открыли пространство 
для лучших юных писателей, од-
новременно печатая знамени-
тых и состоявшихся. Есть крутой 
сайт, тираж растет, состоялись 
переделкинская и комаровская 
школы «Юности», наш видео-
проект «Знаковые места русской 
литературы» за какой-то месяц 
получил больше 5 миллионов 
просмотров в соцсетях. Что ха-
рактерно, существенно выросла 
молодежная аудитория. Сейчас 
основной упор «Юность» делает 
на распространение в Сети элек-
тронных версий (новое поколе-
ние предпочитает «электронку»), 
в знаковых литературных местах.

 Могут ли литературные 
толстые журналы в наши 
дни иметь тот же вес, что и 
раньше, когда для читателей 
каждый новый выпуск стано-
вился событием?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: У толстых жур-
налов сегодня другая функция: 
быть инстанциями вкуса, дер-
жать марку, показывать уро-
вень, тщательно работать с тек-
стом. И, конечно, служить ре-
комендацией для издательств. 
Журнал — по-прежнему уникаль-
ный сплав жанров, драгоценное 
пристанище для пишущих: и 
86-летний Александр Семено-
вич Кушнер отдает сюда все но-
вое, и 20-летний поэт стремит-
ся сначала опубликовать стихо-
творение именно в журнале. И я, 
прежде чем отдать рассказ в тот 
же сборник, выходящий у Елены 
Шубиной, сначала публикую его 
в «Новом мире» или «Знамени». 
Наши такие разнополюсные 
журналы — это национальное до-
стояние, и счастлив, что Ассоци-
ация начала им немножко под-
соблять. Этого недостаточно. 
Бьюсь за то, чтобы журналы по-
лучили мощную поддержку че-
рез насыщение ими библиотек.

Сергей, за всей этой бурной де-
ятельностью вы еще и кни-
ги писать успеваете. Вы об-
молвились, что занимаетесь 
осмыслением судьбы новелли-
ста Юрия Казакова. Почему 
обратились мыслями к нему 
сегодня? Дачу Казакова после 
его смерти разграбили, и от 
архива писателя практиче-
ски ничего не осталось…

С Е Р Г Е Й  Ш А Р Г У Н О В :  Юрий Каза-
ков — волшебный рассказчик, 
чья биография, как мне кажет-
ся, затуманена, а линия прозы 
могла бы длиться, но оборва-
лась. Москвич, мечтавший ро-
диться в провинции. Интерес к 
его судьбе, как и в случае с Ка-
таевым, возник из любви к на-
писанному им. На самом деле, 
одна из самых интригующих и 
таинственных фигур русской 
литературы XX века. Часть ар-
хива, да, утрачена, но много 
того, что никому неизвестно, а я 
надеюсь открыть.  

Сергей Шаргунов: 
В литературе главное — 
сберечь разнообразие.

А К Ц Е Н Т

Книга себестоимостью в 50 рублей про-
дается за 400 — и это не капитализация, 
это минимум, необходимый для того, 
чтобы она встала на полку 

Ключевой вопрос 

Что невозможно было реализовать без Ассоциации писателей и изда-
телей? 
Сергей Шаргунов | Само по себе такое объединение было невероят-

ным, казалось нереальным целых тридцать лет. Теперь они работают 

вместе — Союз писателей России, Союз российских писателей, Союзы 

писателей Москвы и Санкт-Петербурга и, конечно, Российский книж-

ный союз. Ну а сами проекты масштабны. Среди ключевых — мастер-

ские для начинающих авторов в разных городах, через которые уже 

прошли 550 человек; семь литературных резиденций по всей стране — 

от Комарова до Благовещенска: там побывали 228 писателей; работа с 

детьми в детских центрах; творческие командировки писателей по всей 

стране.

Центром объединения стал Дом Ростовых, который наполнила литера-

турная жизнь. Помимо того что здесь цветут все цветы, все жанры, мы 

озаботились еще и тем, чтобы это было абсолютно общедоступное ме-

сто культурной жизни. У нас на все встречи свободный вход. Приходит 

много молодежи, много интеллигенции, детей начинают приводить. 

Есть, видимо, какая-то символика в том, что мы въехали сюда ровно че-

рез сто лет после легендарного Дворца искусств, где так много часов 

провели Цветаева, Бальмонт, Брюсов и другие титаны Серебряного 

века, в тяжкое время сберегавшие словесность.

Адресная помощь писателям — то, чего не было раньше, и это, навер-

ное, самый человечный наш проект, помогли уже полусотне нуждаю-

щихся и еще большему числу поможем в 2023 году. Центром объединения АСПИ стал Дом Ростовых. Всероссийский литературный конкурс «Класс!» пригласил писате-
ля Вадима Панова рассказать ребятам, как придумывать фантастические миры. 

Роман Сергея Шаргунова «1993» 
экранизирует Александр 
Велединский.

Юрий Абрамович Башмет
Альтист, дирижер, арт-директор 

VI Зимнего международного 
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Гергиев 
возвращает 
«Гугенотов» 
в Мариинку

ПУБЛИКА 
ВПРАВЕ 
ВЫБИРАТЬ
Виктор Александров

Возрождение «Гугенотов» Джа-
комо Мейербера в Мариинском 
театре стало, пожалуй, громкой 
новостью. Впервые эта опера 
была исполнена здесь в феврале 
1862 года. Театр возвращался к 
этой опере больше пяти раз — с 
1871-го по 1951-й год. И вот — 
невероятно популярные когда-
то, а сегодня редкие на теат-
ральных сценах «Гугеноты» шаг 
за шагом возвращаются спустя 
70 с лишним лет. Сначала была 
камерная версия под фортепи-
анный аккомпанемент; затем 
первые два акта прозвучали с 
оркестром Мариинки. Нынеш-
нее концертное исполнение 
оперы прошло на Новой сцене. 
В главных партиях Сергей Ско-
роходов, Антонина Весенина, 
Мария Баянкина… Хором и ор-
кестром дирижировал сам Гер-
гиев. После премьеры — три во-
проса дирижеру от «РГ».

Почему решили вернуть опе-
ру Мейербера в репертуар Ма-
риинки? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мейербер был 
постарше Вагнера и Верди и 
оказал влияние на целую груп-
пу композиторов. Хор-марш 
солдат-гугенотов «Ратаплан» 
Верди использовал в своей 
«Силе судьбы» — это буквальная 
копия, реплика из оперы «Гуге-
ноты». Мейербера почитал сам 
Петр Ильич Чайковский. Было 
немало композиторов и кри-
тиков, которые поругивали 
Мейербера. У нас широко пред-
ставлено практически все опер-
ное наследие Верди и Вагнера. 
Мрачным колоритом прониза-
на партитура «Макбета», к ко-
торой я тоже неоднократно об-
ращаюсь. Все их оперы заслу-
живают того, чтобы о них знали. 

Как и произведения русской 
классики, среди которых опе-
ра Римского-Корсакова…

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, оперный те-
атр Римского-Корсакова давно 
уже волнует не одно поколение 
зрителей. Мы готовы к поста-
новке любой из его опер. «Мла-
да» у нас шла несколько раз в 
концертном исполнении. Толь-
ко что мы восстановили поста-
новку 1994 года оперы «Сказа-
ние о невидимом граде Китеже и 
деве Февронии». Сам факт воз-
вращения этой работы режис-
сера Алексея Степанюка поз-
воляет говорить о некотором 
переосмыслении сценических 
взглядов. При этом у нас сохра-
няется постановка Дмитрия 
Чернякова.

Мы можем спокойно иметь 
несколько режиссерских вер-
сий спектаклей, будь то «Война 
и мир» Прокофьева, «Жизнь за 
царя» Глинки или «Снегуроч-
ка» Римского-Корсакова. Пуб-
лика вправе выбирать, на какой 
спектакль пойти…

Насколько сложным для те-
атра был прошедший год? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: С одной стороны, 
трудный и непростой — с дру-
гой, уникальный год, даже ре-
кордный по количеству назва-
ний, по вовлечению молодежи. 
Раньше мы проводили три-че-
тыре месяца вне дома, в Европе 
и Америке, Азии и Австралии. 
Теперь акцент на работе дома 
— и я искренне рад, что наша 
огромная семья артистов смог-
ла собрать все силы, и результа-
ты не заставили себя ждать. 

Скоро «Гугеноты» Мейербера 
станут спектаклем? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Постановка «Гу-
генотов» обязательно будет. 
Сейчас время и ситуация в мире 
дают новые ощущения, новое 
понимание мира и его устрой-
ства, исторического прошлого. 
В событиях шести-семивеко-
вой давности вдруг открывает-
ся наш XXI век. Великие произ-
ведения прошлого учат нас муд-
рости и ясному сознанию.  

Валерий Гергиев: Великие произве-
дения прошлого учат нас мудрости 
и ясному сознанию.

КИНО «Золотой глобус» 
назвал своих лауреатов, 
спутав драму с комедией

Все смешалось 
в доме...

Валерий Кичин

После многочисленных разоблачений в прессе и гром-
ких скандалов Ассоциация международной прессы, ак-
кредитованной при Голливуде, пополнила свои ряды 
действующими журналистами, проверила их на разно-
образие рас и наций и вчера вечером по калифорний-
скому времени провела свою 80-ю, юбилейную торже-
ственную церемонию, раздав призы «Золотой глобус».

Ее новые фавориты были предсказуемы. Стивен 
Спилберг, к своему 75-летию снявший автобиографи-
ческий фильм «Фабельманы», признан лучшим режис-
сером лучшего фильма года в категории «Драма». Сен-
тиментальные воспоминания мастера о своем детстве, 
о семье, матери, отце и сестрах, о первом увиденном в 
жизни фильме и первых опытах с подаренной ему ки-
нокамерой выглядят откровенными и в меру душещи-
пательными. Это совершенно точно далеко не лучшее 
создание автора таких шедевров, как «Инопланетя-
нин», «Список Шиндлера» или «Вестсайдская исто-
рия», но автобио-
графическая канва 
позволила мастеру 
неназойливо пре-
подать зрителям 
несколько уроков 
киноведения, на-
глядно показав, из 
чего состоит искус-
ство кино, — фильм 
оказался еще и про-
светительским. 
«Фабельманы», на-
помню, одержали 
верх над такими со-
перниками, как «Аватар. Путь воды», «Тар», «Топ ган: 
Мэверик» и еще один байопик — «Элвис».

Непостижимо смешав жанровую колоду, «Золо-
той глобус» высоко оценил фильм Мартина МакДоны 
«Банши Инишерина», поместив его в категорию «Ко-
медия/мюзикл» и тем изумив поклонников этой очень 
глубокой и сильной психологической драмы. Картина 
признана лучшей в этой номинации, а МакДона стал 
лучшим сценаристом комедии или мюзикла. Впрочем, 
видевшие картину знают, что герой, великолепно сы-
гранный Бренданом Глисоном, партнером незабывае-
мого Колина Фаррелла, увлекается игрой на скрипке; в 
фильме также звучат несколько народных ирландских 
мелодий — чем не мюзикл? Но, кроме шуток, это одна 
из немногих внешне не эффектных, сугубо авторских 
работ в кино, завоевавших признание и пылкую лю-
бовь обширных зрительских кругов. Эта негромкая 
картина победила таких разных, но ярких конкурен-
тов, как «Достать ножи: стеклянная луковица», «Все 
везде и сразу», «Вавилон» и «Треугольник печали».

Лучшей актрисой в драме признана Кейт Бланшетт, 
сыгравшая в фильме «Тар» дирижера Лидию Тар, полу-
чившую пост руководителя Берлинского филармони-
ческого оркестра, но занятую серьезными проблема-
ми в семье; актриса уже получила приз Венецианского 
фестиваля, и теперь ей осталось дождаться своего весь-
ма вероятного «Оскара». Лучшим актером, по версии 
«Золотого глобуса», стал Остин Батлер в роли Элвиса 
Пресли («Элвис», музыкальный фильм Бэза Лурмана, 
необъяснимо оказавшийся в категории «Драма»).

Зато Колин Фаррелл, сыгравший в драме «Банши 
Инишерина», награжден как лучший актер комедии/
мюзикла; лучшей актрисой в этой категории признана 
Мишель Йео («Все везде и сразу»). Из актеров на роли 
второго плана лучшими признаны Анджела Бассетт 
(спецэффектный блокбастер «Черная пантера: Вакан-
да навеки») и Ке Хюи Куан («Все везде и сразу»).

Победителя в категории анимационных фильмов 
можно было уверенно назвать сразу после просмотра 
«Пиноккио Гильермо дель Торо» — едва явившись, он 
положил на обе лопатки всех многочисленных Пинок-
кио последних лет. Перенесенный в муссолиниевские 
времена, знаменитый сюжет дал автору возможность 
всласть импровизировать, довольно далеко уйдя от 
оригинальной сказки Карло Коллоди и создав историю 
не только приключенческую, но и сатирическую.

Лучшим фильмом на иностранном языке признана 
драма Сантьяго Митре «Аргентина, 1985» — подлин-
ная история о двух адвокатах, рискнувших подать в 
суд на кровавый диктаторский режим в этой латино-
американской стране.

Из телевизионных сериалов голосующие журнали-
сты предпочли «Дом Дракона» в категории «Драма» и 
«Начальная школа Эбботт» в категории «Комедия/мю-
зикл». Лучшие актеры в драматическом сериале — Ке-
вин Костнер («Йеллоустоун») и Зендея («Эйфория»), 
в комедии — Джереми Аллен Уайт («Медведь») и Кинта 
Брансон («Начальная школа Эбботт»).

Итоги «Золотого глобуса» считаются верным 
прогнозом итогов гонки за «Оскаром», церемония ко-
торого пройдет 12 марта. Окончательный список но-
минантов «Оскара» станет известен 24 января.  

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2471611

Итоги «Золотого 
глобуса» слывут 
верным прогно-
зом событий на 
уже близкой цере-
монии «Оскара»

Лучшим фильмом в категории «Комедия/мюзикл» признана 
драма «Банши Инишерина».
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Главу 
французского 
футбола 
отстранили 
со скандалом

ОТВЕТИЛ
ЗА ЗИДАНА
Сергей Литвинов

Президента федерации фут-
бола Франции (FFF) Ноэля Ле 
Грэ отстранили от должности 
как минимум до публикации 
результатов аудиторской про-
верки, проведенной в федера-
ции. Его место занял Филипп 
Диалло.

Главной причиной ухода Ле 
Грэ стали его громкие заявле-
ния о легенде мирового фут-
бола, бывшем полузащитнике 
«трехцветных» Зинедине Зи-
дане. На днях в одном из ин-
тервью Ле Грэ нелестно ото-
звался о бывшем наставнике 
мадридского «Реала» и при-
знался, что не стал бы отве-
чать на звонок от Зидана.

— Я очень хорошо знаю, что 
Зидан всегда был рядом, не 
нужно рассказывать никаких 
историй. У него было много 
сторонников, и некоторые 
ждали ухода Дешама. Но кто 
может упрекнуть Дидье? Ни-
кто. Зидан может пойти куда 
угодно, мне плевать. Пытал-
ся ли он связаться со мной? 
Определенно нет. Однако я бы 
даже не взял трубку, если бы 
он позвонил. Сказать ему, что-
бы он поискал другой клуб? 
Может, устроить для него спе-
циальный конкурс?» — сарка-
стически отметил Ле Грэ.

Слова Ле Грэ вызвали ши-
рокий резонанс. С критикой 
в его адрес высказались не 
только спортивные чиновни-
ки, но и спортсмены. В частно-
сти, один из лучших форвар-
дов мира, игрок французской 
сборной Килиан Мбаппе.

Надо отметить, что на сле-
дующий день после скандаль-
ного заявления Ле Грэ публич-
но извинился перед Зиданом, 
назвав его великим игроком. 
Сам Зидан остался в стороне 
от этой истории, решив ни-
как не комментировать слова 
Ле Грэ. 

Добавим, что Зидан дол-
гое время считался одним из 
основных кандидатов на пост 
главного тренера сборной 
Франции. Ожидалось, что он 
возглавит «трехцветных» по-
сле чемпионата мира-2022 в 
Катаре, однако нынешний ру-
левой команды Дидье Дешам 
продлил контракт со сборной 
до 2026 года.  

Трехкратный 
чемпион мира 
Ростовцев 
будет тренером 
сборной 
по биатлону

ПОДЕЛИТСЯ 
ОПЫТОМ
Илья Соболев

В отечественном биатлоне 
громкое назначение. Долж-
ность вице-президента Сою-
за биатлонистов России занял 
трехкратный чемпион мира 
Павел Ростовцев. Де-факто же 
он будет исполнять в том чис-
ле функции главного тренера 
сборной России.

О назначении Ростовцева 
стало известно еще позавче-
ра. И эта новость всколыхнула 
часть общественности. Во-пер-
вых, кандидатура Ростовцева 
не подходит по ряду предъяв-
ляемых критериев. Кроме того, 
механизм назначения главного 
тренера многоступенчатый и 
требует согласования со сторо-
ны Центра спортивной подго-
товки и Минспорта России, так 
как должность главного трене-
ра является государственной.

Назначение Ростовцева ви-
це-президентом с функциона-
лом главного тренера — выход 
из сложившейся ситуации.

«Абсолютно не комплексую 
по этому поводу. Иду работать 
не ради должности, а чтобы по-
мочь нашему тренерскому со-
ставу и нашим спортсменам до-
биться еще более высоких ре-
зультатов», — цитирует Ростов-
цева «Спорт-Экспресс».

Несколько слов о новом 
функционере. По окончании 
карьеры Ростовцев с 2011 
по 2014 год работал тренером 
по стрельбе в женской сборной 
России в штабе шведа Вольф-
ганга Пихлера. В последние 
годы он трудился министром 
спорта Красноярского края 
и советником губернатора 
Красноярского края.  

МНЕНИЕ НХЛ делает деньги на Овечкине и наших игроках, 
а Международная федерация хоккея осталась с носом

Европа 
шайбой не вышла
Степан Строев 

З
авершившийся в Кана-
де молодежный чемпи-
онат мира показал, что 
Международная феде-
рация хоккея (ИИХФ) 
переживает трудные 
времена. Не просто так 
ее президент Люк Тар-
диф снова говорит о 

том, что Россия может быть воз-
вращена на чемпионаты мира, — 
этот вопрос будет поднят на кон-
грессе в мае.

ИИХФ уже провела проваль-
ный молодежный чемпионат 
мира в 2022 году, куда не пусти-
ли Россию и Беларусь. Турнир 
прошел в Канаде, посещаемость 
оказалась унизительно малень-
кой, телерейтинги были нулевы-
ми. Понятно, что МЧМ перене-
сли с декабря на конец лета из-за 
пандемии. Но кому нужен этот 
чемпионат мира среди юниоров 
в августе?

Теперь в Галифаксе и Монк-
тоне на МЧМ-23 все было не так 
плохо. Посещаемость оказалась 
достойной, интрига существо-
вала — так, чехи могли победить 
Канаду в финале, когда при сче-
те 0:2 забросили две шайбы и 
перевели игру в овертайм. Но 
все-таки «Кленовые листья» взя-
ли свое. Ярко показала себя ка-
надская топ-звезда — 17-летний 
Коннор Бедард набрал 23 очка и 
был признан самым ценным иг-
роком турнира. Парнишка обе-
щает вырасти в нового Сидни 
Кросби.

По поводу телерейтингов 
франко-канадец Люк Тардиф во-
обще загнул: «Мы можем счи-
тать этот МЧМ-2023 успешным. 
Только на четвертьфинале Кана-
да — Словакия (4:3 ОТ) телеауди-
тория составила около трех мил-
лионов человек, что по рейтин-
гам в Канаде вошло в тройку вме-
сте с чемпионатом мира по фут-
болу и Супербоулом — финалом 
по американскому футболу».

Но на североамериканских 
форумах болельщики задают-
ся вопросом: «Можно ли счи-
тать полноценным это «золо-
то» «Кленовых листьев», если в 
турнире не принимала участие 
Россия?»

Мнения звучат самые разные, 
но есть и такие нотки: «Где же 
спортивный принцип, если от-
страняют обычных мальчишек, 
которые свою жизнь посвятили 
хоккею? Что и кому они сделали 
плохого? Даже когда Междуна-
родный олимпийский комитет 
вводил допинг-санкции против 
России, лишая страну своих фла-
га и гимна, это не касалось мо-
лодежных сборных. А теперь от 
турнира, где обычно побеждают 
одни и те же пять-шесть команд 
(Канада, Финляндия, США, Рос-
сия, Швеция, Чехия), отстрани-
ли одну из крупнейших стран. 
Конечно, этим МЧМ сделали 
ущербным. А самих болельщи-
ков лишили дуэли Коннор Бедард 
— Матвей Мичков. Мы ждали это 
как новое противостояние Кро-
сби — Овечкин, которое зароди-
лось в начале нулевых как раз на 
молодежном уровне…»

Тардиф хочет 
в Новосибирск

Президент ИИХФ Тардиф это 
прекрасно понимает, тем более 
и Канада оказалась под ударом 
— несколько месяцев назад мест-
ную хоккейную федерацию из-

за вскрывшихся секс-скандалов 
от 2003 и 2018 годов фактиче-
ски отторгли от социума. И даже 
это «золото» МЧМ не помогло 
восстановить пошатнувшуюся 
репутацию. Многие спонсоры 
как ушли, так и не вернулись.

Поэтому президент ИИХФ го-
ворит о России: «Для нас самое 
главное — сможем ли мы играть 
в безопасной обстановке. Этот 
МЧМ-2023 должен был пройти 
в Новосибирске и Омске. Мож-
но ли было играть этот турнир в 
Новосибирске, ехать туда, обес-
печить безопасность команд, 
официальных лиц, персонала, 
СМИ, болельщиков, а также без-
опасность для российских и бе-
лорусских команд на мероприя-
тиях ИИХФ? Можно ли было иг-
рать взрослый чемпионат мира 
в Санкт-Петербурге в мае? Это 
оказалось невозможным.

Но мы будем изучать ситуа-
цию с Россией и Беларусью каж-
дый год на конгрессе в мае. Сей-
час я не могу сказать, каким бу-
дет результат. Но у нас демокра-
тия. Совет ИИХФ даст рекомен-
дации, а конгресс Международ-
ной федерации проголосует и 
примет решение».

Кроме того, Тардиф обмол-
вился, что будет разговаривать 
с организаторами в Новосибир-
ске, чтобы надолго свои планы 
по проведению молодежного 
чемпионата мира не откладыва-
ли. Может быть, к ним еще вер-
нутся.

«Золотая курочка» 
из Вашингтона

ИИХФ со  штаб-кварти-
рой в Цюрихе хотя отвечает за 
весь мир, но олицетворяет со-
бой фактически европейский 
хоккей. А вот Северная Амери-
ка — это Национальная хоккей-
ная лига, и НХЛ не подчиняется 
ИИХФ, а живет своей полноцен-
ной жизнью.

В этом чемпионате в НХЛ 
уже сыграли 53 россиянина. 
Александр Овечкин — главный 
бренд-хоккеист лиги. Капитан 
клуба из столицы США продол-
жает охоту за рекордом Гретц-
ки по голам за карьеру. Ови раз-
деляет от Уэйна всего 85 шайб. 
Александр Великий рвет все 
телерейтинги, а его атрибутика 
разлетается в Вашингтоне как 
горячие пирожки. Хозяин клуба 
Тед Леонсис платит $10 млн в год 

Овечкину в качестве зарплаты, 
но сам на своей главной звезде 
зарабатывает десятки миллио-
нов долларов. Это курочка, кото-
рая несет золотые яйца.

Но не одним Александром 
Овечкиным жива НХЛ. Вот в Ко-
ламбусе, названном в честь пер-
вооткрывателя Америки, делает 
хет-трик Кирилл Марченко. А в 
Нью-Йорке все готовы носить на 
руках Артемия Панарина, и бо-
лельщики приходят на трибуны 
с огромными батонами в честь 
любимого Хлебушка. Вот в шта-
те Флорида, куда на зимовку лю-
бят приезжать богатые пенсио-
неры, уже два Кубка Стэнли в 
составе «Тампы» завоевали Ни-
кита Кучеров, Андрей Василев-
ский, Михаил Сергачев.

Сталелитейный Питтсбург — 
это Евгений Малкин, лесистый 
штат Миннесота — это Кирилл 
Капризов, ветреный город Роли, 
где так много ураганов, — это Ан-
дрей Свечников («Каролина»), 
штат Миссури — это Владимир 
Тарасенко из «Сент-Луиса»…

Россияне так укоренились 
в хоккейной жизни Северной 
Америки, что выкорчевать их 
оттуда было бы форменной глу-
постью. А вот ИИХФ как раз та-
кой идиотский поступок со-
вершила.

Лига не просто так перенесла 
Кубок мира на один год — с 2024-
го на 2025-й. И сам Тардиф об 
этом говорит прямым текстом: 
«Это сделано потому, что вопрос 
с Россией остается открытым». 
Ты не сделаешь успешный ком-
мерческий турнир без Овечкина 
и Малкина, Кучерова и Кузнецо-
ва, Сорокина и Шестеркина — он 
будет обречен на провал.

Хоккейная Америка это пре-
красно понимает. А вот хоккей-
ная Европа, как в поговорке, 
продолжает есть кактус, умы-
ваясь слезами.

Норвегия снимает свою кан-
дидатуру с проведения чемпио-
ната мира 2027 года, потому что 
на это нет денег. В Санкт-Петер-
бурге достраивается стадион на 
23 тысячи зрителей, который 
станет крупнейшей хоккейной 
ареной мира. Но ИИХФ не полу-
чит сверхприбыль на кассовых 
сборах, потому что сама пере-
несла ЧМ-2023 в Тампере и Ригу, 
где турнир пройдет второй год 
подряд. Средняя посещаемость 
там была 5,5 тысячи зрителей за 
матч в 2022 году, а теперь может 
быть еще меньше.

ИИХФ сама себя загнала в 
ловушку, куда более прозорли-
вая НХЛ просто не попала. Там 
ежегодно растет доход лиги и 
поднимается потолок зарплат. 
Тут Тардиф просто не знает, как 
выйти из этого тупика. Ну, мо-
жет быть, к майскому конгрессу 
что-нибудь придумает… Хотя не 
факт.  

Российский паспорт не мешает 
Александру Овечкину быть супер-
звездой в НХЛ.

А К Ц Е Н Т

Любой серьезный коммерческий турнир 
без Овечкина, Малкина, Кучерова 
и Кузнецова будет обречен на провал. 
Хоккейная Америка это прекрасно 
понимает

Хоккеисты «Автомобилиста» добились красивой победы над армейцами 
Москвы, прервав свою серию неудач в чемпионате КХЛ.

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ ХОККЕЙНАЯ ЛИГА

«АК БАРС» ПРИВЫК ПОБЕЖДАТЬ
Продолжаются поединки в регулярном чемпи-

онате Континентальной хоккейной лиги.
Казанский «Ак Барс» добился выездной побе-

ды над «Авангардом» — 2:1. 
Уже на первой минуте гости открыли счет — 

спустя 41 секунду после стартового вбрасывания 
отличился Дмитрий Воронков. Спустя три мину-
ты «Авангард» отыгрался — шайбой отметился 
Арсений Грицюк. Победным для «Ак Барса» стал 
гол Ильи Сафонова в третьем периоде. Отметим, 
что для казанцев победа стала пятой в регуляр-
ном чемпионате подряд.

Вот как прокомментировал успех клуба на по-
слематчевой пресс-конференции наставник «Бе-
лых Барсов» Зинэтула Билялетдинов:

— Я думаю, что поединок получился хорошим — 
обе команды играли на результат, много хороших 
вещей можно было увидеть на протяжении всего 
матча. Доволен ребятами, они старались выпол-
нять игровое задание, что очень важно для нашей 
нужной победы.

Как вам удалось в короткие сроки наладить иг-
ровую дисциплину?

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Работы еще очень много. 
Я вижу, что мы на правильном пути, это однознач-
но, но есть вещи, которые нужно поправлять.

Можно ли этот матч назвать лучшим в испол-
нении команды под вашим руководством?

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Почему? Мы и дома неплохие 
матчи проводили. В игре против «Авангарда», ко-

нечно, была принципиальность, это на самом деле 
так. Ребята проявили себя с хорошей стороны.

Илья Сафонов вернулся в состав, но капитаном 
остался Александр Радулов...

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: На сегодняшний день Саша 
— капитан. Илюха — молодой человек, для него та-
кая нагрузка еще сложна, хотя я должен поблаго-
дарить его за тот период, когда он был капитаном, 
ситуация была непростая, и он справился. Но на 
сегодняшний день решение такое.

Также порадовал своих почитателей екатерин-
бургский «Автомобилист», который нанес пора-
жение ЦСКА — 4:2. В составе «Автомобилиста» 
шайбы забросили Брукс Мэйсек, Дмитрий Жу-
кенов, Сергей Широков и Владимир Кузнецов. 
У «красно-синих» отличились Никита Нестеров 
и Антон Слепышев. Отметим, что клуб из Екате-
ринбурга прервал серию из девяти поражений.

Наставник «Автомобилиста» Николай Зава-
рухин отметил, что его команда стала играть в 
немного другой хоккей.

— Ребята сейчас неплохо двигаются и не дают со-
пернику быстро отдать передачу, накрывают брос-
ки. Это, наверное, одно из самых главных наблюде-
ний. Понятно, что когда была неудачная серия, у ре-
бят неуверенность появлялась. Мы это видели и ста-
рались отпустить ситуацию, говорили, что только 
начинается чемпионат, все впереди — надо жить этим 
днем, выйти и обыграть соперника. Так и вышло.

Подготовил Михаил Щербань

ТЕННИС Рублев снова 
проиграл на самом старте

Первый круг 
как последний

Анна Козина

Андрей Рублев, который обошел Даниила Медведева 
в мировом рейтинге (шестой номер против восьмого) 
и занял место лидера российского тенниса, проиграл 
первый же матч в этом почетном статусе.

Во втором круге турнира категории ATP-250 в Аде-
лаиде Рублев уступил 110-й ракетке мира и любимцу 
австралийской публики Танаси Коккинакису. Тот ока-
зался сильнее в трех сетах со счетом 6:4, 3:6, 6:3. Кок-
кинакису здорово помогла первая подача — он выпол-
нил 16 эйсов против 10 у Рублева.

— Чувствую, что, когда я хорошо подаю, могу по-
бедить очень многих соперников, — приводит слова 
Коккинакиса пресс-служба ATP. — Когда пришли но-
вые мячи, я постарался замедлить подачу и попадать, 
куда надо. К счастью, я выполнил несколько отличных 
подач.

Рублев, напомним, ненадолго задержался в сетке 
и на прошлой неделе. На турнире Аделаида-1 Рублев 
проиграл в первом круге испанцу Роберто Баутисте-А-
гуту. Становится тревожно за перспективы Андрея на 
Открытом чемпионате Австралии, который стартует 
16 января.

Есть опасения и за фаворита Australian Open серба 
Новака Джоковича. Вчера он не смог доиграть трени-
ровочный матч против россиянина Даниила Медведе-
ва на центральном корте в Мельбурне. По ходу перво-
го сета Джокович трижды вызывал физиотерапевта, 
проиграл со счетом 4:6 и в итоге отказался от продол-
жения борьбы. Но, по словам Новака, это было сделано 
в качестве меры предосторожности.

— Проблема в подколенном сухожилии, которая воз-
никла в полуфинале против Медведева в Аделаиде, — 
цитирует Джоковича 9News Melbourne. — Я почувство-
вал небольшой дискомфорт и решил не рисковать и не 
усугублять ситуацию перед «Большим шлемом».  

БАСКЕТБОЛ «Зенит» 
одержал уже третью 
победу в новом году

Праздники 
на Питерской

Илья Соболев

Действующий чемпион баскетбольной Единой лиги 
питерский «Зенит» набрал отличный ход. После воз-
обновления регулярного чемпионата в 2023 году 
команда Хави Паскуаля одержала уже третью побе-
ду подряд. На этот раз на своем паркете зенитовцы 
сломили сопротивление краснодарского «Локомоти-
ва-Кубани» — 73:71.

Это однозначно пока самая сложная победа «Зе-
нита» после новогодних праздников. До начала чет-
вертой четверти дела у хозяев шли отлично. Отрыв 
от краснодарцев в какой-то момент достигал 17 оч-
ков. Но южане нашли в себе силы вернуться в игру и 
втянуть соперника в нервную концовку. При счете 
73:71 у «Локо» было целых 15 секунд на атаку, одна-
ко лидер кубанцев Джейлен Барфорд не смог реализо-
вать трехочковый бросок на победу.

У «железнодо-
рожников» отме-
тим дебют Девона 
Акуна-Перселла, 
ставшего первым 
в истории Единой 
лиги легионером из 
Тринидада и Тоба-
го. Он набрал 20 оч-
ков и разделил лав-
ры самого результа-
тивного игрока 
матча с французом 
Томасом Эртелем из «Зенита».

Победа позволила питерцам еще сильнее оторвать-
ся от идущей четвертой московской МБА, которая к 
тому же уступила в Красноярске «Енисею», — 80:85.

Сам «Зенит» безнадежно отстает от лидера регу-
лярного чемпионата ЦСКА, который по-прежнему не 
знает поражений в сезоне. Ранее армейцы обновили 
рекорд по количеству побед подряд на старте «регу-
лярки», а теперь у них самая длинная победная серия 
в истории Единой лиги в принципе. Историческую 
юбилейную 20-ю победу москвичи одержали в гостях 
над «Нижним Новгородом» — 109:79. Армейцы уже 
11-й раз в сезоне выбили сотню. 

После 20 туров положение команд в первой вось-
мерке, которая по итогам «регулярки» сыграет в плей
-офф, выглядит следующим образом: ЦСКА (Моск-
ва)  — 20 побед — 0 поражений, УНИКС (Казань) — 18—
2, «Зенит» (Спб) — 16—4, МБА (Москва) — 12—8, «Ниж-
ний Новгород» — 11—9, «Локомотив-Кубань» (Крас-
нодар) — 10—10, «Самара» — 8—12, «Парма» (Пермь)  — 
8—12.  

«Зенит» едва не упустил победу над «Локомотивом-Кубанью».

Впервые 
в Единой лиге 
сыграл легионер 
из Тринидада 
и Тобаго

ЦИФРА

53
ХОККЕИСТА 

из России принимают участие в 

регулярном чемпионате Наци-

ональной хоккейной лиги
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Между тем

Продолжается голосование болельщиков на Матч всех звезд 

Единой лиги. Он впервые пройдет в формате New School 

(игроки не старше 29 лет на момент матча) против Old School 

(игроки от 30 лет и старше). На первом этапе (9—16 января) 

болельщики выбирают состав New School, а СМИ — 

Old School. На втором этапе (17—24 января) — наоборот.
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